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Ирина ВИКТОРОВА

Все самое интересное,  
что покажут  
в волшебную ночь.

Многие из нас будут провожать 2022 
год и встречать 2023-й за праздничным 
столом у телевизора. Мы составили гид 
по новогоднему ТВ - в нем самые инте-
ресные программы разных каналов. Итак, 
что смотреть 31 декабря?

уникальных посетителей
за минувшие сутки

Основана в мае 1925 года 
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Елена КРИВЯКИНА

Ровно в полночь 31 дека-
бря с боем курантов должна 
была уйти в прошлое про-
грамма льготной ипотеки на 
новостройки. Продлевать ее 
или нет? Этот вопрос долго 
висел в воздухе. Министры, 
депутаты, сотрудники Цен-
тробанка высказывались 
за и против. И вот точка по-
ставлена: в середине дека-
бря Владимир Путин пред-
ложил продлить программу, 
а вчера премьер Михаил 
Мишустин подписал поста-
новление об этом. Вот как 

будет выглядеть программа:
• Льготная ипотека будет 

действовать до 1 июля 2024 
года.

• С 1 января ставка вы-
растет с 7% до 8% годовых. 
Кредит можно взять на по-
купку жилья в новострой-
ках, строительство частно-
го дома или приобретение 
земельного участка для его 
строительства.

• Первоначальный взнос 
- не менее 15%.

• Установлен макси-
мальный размер креди-
та по льготной ставке.  
Для Москвы, Санкт-

Петербурга, Московской и 
Ленинградской областей это 
12 млн рублей. Для осталь-
ных регионов - 6 млн рублей. 
Если нужно больше денег, то 
их можно взять в кредит по 
ставке обычной, не льготной 
ипотеки (сегодня это 10 - 11 
процентов годовых).

Изменения коснулись и 
программы «Семейная ипо-
тека». Раньше по ней мог-
ли купить квартиру в ново-
стройке семьи, где хотя бы 
один ребенок родился после  
1 января 2018 года. Теперь 
программа доступна для 
всех семей, где есть два 
ребенка, которым еще не 
исполнилось 18 лет. Ставка 
по семейной ипотеке - 6% 
годовых.

Льготную ипотеку 
продлили до июля 2024-го

Анна ШИЛЯЕВА  
(«КП» - Ростов-на-Дону»)

Это случилось в Ростове-на-Дону: девяти-
классница шла вдоль путей, смотрела клипы 
на телефоне в наушниках. И не замечала 
ничего вокруг…

- Заметив ее, машинист стал сигналить, 
но это оказалось бесполезно,  - говорят 
очевидцы. - Когда поезд начал торможение, 
находившийся поблизости железнодорож-
ник, путеец, стал кричать, пытаясь привлечь 
ее внимание.

…Вот только она не отрывалась от экра-
на мобильного. Железнодорожник, отча-
явшись докричаться, принял единствен-
но возможное решение - схватил камень  

и бросил его в рассеянную 
девушку.

Камень попал ей в спину. Де-
вушка испугалась и отскочила 
от ж/д путей в последнюю се-

кунду. Под действием воздушной волны от 
пролетающего рядом с ней поезда школь-
ницу протянуло по насыпи из щебня, из-за 
чего она сильно ушиблась и оцарапалась. 
Очевидцы вызвали скорую помощь.

- Медики констатировали закрытую 
черепно-мозговую травму, сотрясение го-
ловного мозга, ушибленную рану волоси-
стой части головы, тупую травму грудной 
клетки и травмы конечностей, - рассказа-
ла врач скорой помощи Ростова-на-Дону  
Мадлена Цатурян.

Девочку доставили в детскую областную 
больницу. Сутки она находилась в реанима-
ции, еще какое-то время - под наблюдением 
врачей. Сейчас школьница чувствует себя 
хорошо. 

Газета нашего города ★ Тюмень

99,6 FM99,6 FM

Ровно 100 лет назад был  
создан Советский Союз.

Спас школьницу, 
бросив в нее камень 
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СССР: страна великих свершений  
или трагический  
эксперимент?

Читайте на стр. 4 ‣

5 545 000

Пятница
30 декабря

Тамара Глоба - о будущем России,  Тамара Глоба - о будущем России,  
распаде Украины и возвращении Пугачевой распаде Украины и возвращении Пугачевой 
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ФИНАНСЫ
Не работаешь, 
а деньги капают: 
10 вариантов 
пассивного дохода

КИНО
Лучшие новогодние 
мультфильмы 
и добрые киноленты 
для детей

СТИЛЬ
Выбираем правильный 
наряд на Новый год: 
советы Александра 
Васильева

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на OK.RU/KPRU

Россия
www.kp.ru
 30.12.2022 Картина дня: в верхах

Олег АДАМОВИЧ

Во всех церемониях - и 
спуска на воду, и под-
нятия флага - Владимир 
Путин поучаствовал 
дистанционно, по ви-
деосвязи. А по-другому 
бы и не получилось, ведь 
все корабли стоят в раз-
ных концах страны - в 
Северодвинске, Балтий-
ске и Владивостоке.

На атомном подводном 
крейсере «Генералисси-
мус Суворов», малом ра-
кетном корабле «Град» 
и морском тральщике 
«Анатолий Шлемов» 
подняли флаги. Это зна-
чит, что они прошли все 
испытания и официаль-
но переданы военному 
флоту. Готовы хоть зав-
тра выполнять задачи.

В Северодвинске на 
воду спустили атом-
ный подводный крей-
сер «Император Алек-
сандр III». Подлодка 
относится к тому же 
классу «Борей-А», что и 
«Генералиссимус Суво-
ров». Только после спу-
ска корабль продолжат 
достраивать на воде. И 
до поднятия флага еще 
пройдет какое-то время.

- Хочу поздравить всех 
военных моряков и кора-

белов России с этим зна-
менательным, этапным 
для флота событием, по-
благодарить коллективы 
Севмаша, Зеленодоль-
ского и Средне-Невского 
судостроительных заво-
дов за добросовестный 
труд, за своевременное 
и качественное выпол-
нение заданий, - заявил 
Путин.

Обе подлодки будут не-
сти баллистические раке-
ты «Булава». Они могут 
стартовать не просто из-
под воды, а хоть из-подо 
льда!

Военные уверяют, что 
ракета практически не-
уязвима для вражеской 
ПВО. Она способна ма-
неврировать уже на этапе 
разгона (это единствен-
ный момент, когда раке-
ту можно перехватить). 
Потом боеголовки начи-
нают лететь так быстро, 
что их перехват просто 
невозможен.

- Ракеты «Булава» ощу-
тимо повышают возмож-
ности наших ядерных 
морских сил. И отмечу, 
что в рамках действую-
щей госпрограммы во-
оружения будут постро-
ены еще четыре такие 
подводные лодки, что 
обеспечит безопасность 

России на десятилетия 
вперед, - сообщил пре-
зидент.

Российский лидер до-
бавил, что «Град» отно-
сится к новому поколе-
нию ракетных кораблей. 
Они неплохо себя про-
явили и в Сирии, и в ходе 
спецоперации.

- К новому поколе-
нию относятся и мор-
ские тральщики, такие 
как «Анатолий Шле-
мов». Этот проект счи-
тается одной из самых 
успешных российских 
разработок в надводном 
кораблестроении. В пер-
спективе планируется 
построить еще десять 
кораблей этого класса, - 
рассказал Путин.

В конце Владимир Вла-
димирович пообещал 
ускорить обновление 
флота для «обеспечения 
безопасности страны». 
А моряков станут учить, 
используя опыт спецопе-
рации.

Роман ЛЯЛИН 

Для многих это уже стало тради-
цией - встречать праздник, слушая 
речь главы государства. И «Комсо-
молка» задалась вопросом: а как 
сам Владимир Владимирович рань-
ше праздновал Новый год? Об этом 
нам рассказали одноклассники и 
друзья Владимира Путина.

«ВАРИЛ КУРИЦУ 
ДЛЯ ОДНОКЛАССНИКОВ»

- Самый интересный Новый год, как 
мне кажется, был в 1967 или 1968 го-
ду - мы тогда отдыхали на базе охотни-
ков,  - вспоминает одноклассник Вла-
димира Путина, который общается с 
ним до сих пор. - Отец нашего одноклас-
сника Кости Красильникова увлекался 
охотой, он организовал для школьников 
в зимние каникулы праздник в деревне 
Войбокало Ленинградской области. Мы 
приехали туда к вечеру, долго доби-
рались по глубокому снегу среди де-
ревьев. Красота зимнего леса, луна 
освещала дорогу. Потом готовили празд-
ничный обед. И Володя варил курицу к 
праздничному столу в каком-то соусе, 
рецепт вычитал в поваренной книге!

Со школьниками была и любимая 
учительница Владимира Путина Вера 
Гуревич. Именно она руководила про-
цессом приготовления праздничного 
стола. Ей в этом помогали и другие 
ученики.

- После застолья наш одноклассник 
Коля Алехов, в будущем профессиональ-
ный артист, показывал смешные сценки 
теневого театра: белая простынь, за 
которой стояла свечка, а между ни-
ми наш артист. Коля то приближался 
к свечке, то удалялся, что позволяло 
увеличивать размеры изображенных 

смешных картинок, - вспоминают одно-
классники Владимира Путина. - Утром, 
как и в последующие дни, мы много 
катались на лыжах и санках с лесных 
горок. Весело, шумно и очень дружно 
проходили наши зимние каникулы. А в 
последующие годы мы часто выезжали 
на дачу к Путиным в Тосно, где вместе 
с соседскими девушками встречали Но-
вый год. Это была компания молодежи 
из 6 - 8 человек.

РЫБНЫЙ ДЕНЬ
Дома праздничные обеды для семьи 

готовил всегда отец Путина Владимир 
Спиридонович. Любимым блюдом, как 
говорят его друзья, была треска в то-
мате.

- Она всегда стояла на праздничном 
столе в семье Путиных. Вкусно, но чер-
ного перца, как мне казалось, было 
многовато, - смеется друг президента.

К слову, традиций русской кухни Вла-
димир Путин придерживается до сих 
пор.

- Из того, что я слышал общим фо-
ном, Новый год для семьи Владимира 
Путина - это всегда домашний, семей-
ный праздник, как и у всех советских 
людей, - поделился с «КП» сын тренера 
президента Михаил Рахлин. - Сначала он 
праздновал с отцом и матерью, а потом 
со своими близкими и товарищами. Эти 
традиции передались ему от родителей. 
Я недавно слышал, как Владимир Вла-
димирович говорил: «Я привык всегда 
праздновать в кругу семьи». Исходя из 
того, что я знаю, на мероприятиях у 
президента стоит обычно абсолютно 
простая русская еда. Есть и каша, и 
творог. И обязательно на всех меро-
приятиях присутствуют пирожки: с ка-
пустой, с мясом, с яблоками. Изысков 
я не припомню.
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Поднять флаги лично на всех трех кораблях президент не мог - они все стоят в разных концах 
нашей огромной страны. Зато современные технологии позволяют это расстояние сократить.

Как будущий президент 
в советское время отмечал Новый год

 ■ ТОЛЬКО У НАС

Три готовы, 
еще одна 
на подходе!

Изначально планировалось, что в 
Псковскую область, на завод «Титан-
полимер», Владимир Путин приедет 
лично. Но стихия даже президентские 
планы способна изменить - поднялся 
сильный буран, и погода оказалась не-
летной. Так что открывать производ-
ство полимерной пленки пришлось 
по видеосвязи.

Что же конкретно делает предпри-
ятие? Когда к микрофону подошел 
владелец бизнеса, Путин задал ему 
прямой вопрос:

- Чем новая пленка отличается от 
других подобных?

- Кислород не проникает в упа-
ковку, - заверил основатель группы 
компаний «Титан» Михаил Сутягин-
ский. - И не дает портиться продук-
там. Скоропортящиеся товары будут 
храниться на 21 день дольше, а замо-
роженные - на два года. 

- Начнем работать! Надеюсь, в сле-
дующем году будет не меньше таких 
пусков, - сказал в завершение цере-
монии Путин.

 ■ КСТАТИ

Путин открыл в Псковской области 
новый химзавод

Глава государства спустил на воду 
новую атомную подлодку 

с неуязвимыми ракетами и поднял флаги 
сразу на нескольких новых кораблях.
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Уже завтра встречаем 2023-й, и мы спросили:

Какую цель ставите себе 
в наступающем году?
Светлана ЖУРОВА, первый зампред Комитета 
Госдумы по международным делам:

- Личная цель  - после того как сыну сделали операцию, 
сделать все, чтобы он быстрее восстановился. Рабочая цель - 
достойно пережить непростой год. В Думе есть законопроект, 
где я соавтор. Там речь о передвижных аптечных пунктах. Они 
важны не только для моей родной Ленинградской области.

Сергей ЛУКЬЯНЕНКО, писатель-фантаст:
- Цели - не поверите - в первую очередь творческие. Завер-

шаю роман «Прыжок», сейчас дописываю третью, финальную 
часть большой космической саги. Цель - увидеть его в книж-
ных в новом году. И есть два новых больших кинопроекта. 
Надеюсь, о них скажут уже в январе.

Александр МИХАЙЛОВ, 
генерал ФСБ в отставке:

- Меня вот только избрали председателем Федерации ар-
балетного спорта, и потому моя цель в 2023-м видна в его 
прицеле. А если серьезно, то предстоит развить этот вид 
соревнований.

Владимир ВИНОКУР, пародист, 
народный артист России:

- Да, есть цель  - дотянуть в приличной форме до своего 
мартовского юбилея. И провести его с друзьями в Театре 
армии. Делаем сценарий со спецами, чтобы на «России 1» 
не стыдно было показать.

Александр ТИХОНОВ, четырехкратный 
олимпийский чемпион по биатлону:

- Цели простые: добраться до Ижевского института физ-
культуры имени Тихонова. Затем  - открыть свой музей в 
одной хорошей белорусской деревне. Такого нет нигде. Там 
не только мои медали и кубки, а еще великолепные работы 
замечательных мастеров - Грачева, Хлебникова, Фаберже - 
все из личной коллекции. В России 40 лет искал место для 
такого и не нашел.

Александр ШАГАНОВ, поэт-песенник:
- Я человек простой, земной - целей не ставлю, а помеч-

тать можно. Запомнить бы все восходы и рассветы - и уже 
хорошо. А цели сочинить новую песню, «новый хит» у меня 
нет - ну нельзя это загадывать.

Евгений, слушатель Радио «КП» (fm.kp.ru):
- Цель  - прожить год достойно и пройти его без потерь. 

Чего и всем желаю!

Картина дня: в стране

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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За последние сутки наш сайт посетили 
5 миллионов 545 тысяч человек

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице ВКонтакте 
- самый интересный мы опубликуем 

в «Комсомолке»
Главные темы дня и другие новости

 ■ БЕЛОЙ НАЛИВ

Андрей ЗАЙЦЕВ

С 1 января правительство 
повышает минимальную 
цену алкоголя.

Пить дешевый алкоголь ста-
новится все дороже. И никако-
го противоречия тут нет: с 1 ян-
варя 2023 года правительство 
повышает минимальную стои-
мость водки, бренди, коньяка 
и игристых вин. Игристое по-
дорожает сильнее всего - почти 
в полтора раза. Более крепкие 
напитки - на 8% (подробнее см. 
«Только цифры»).

Как объясняют в Минфине, 
минимальная цена нужна для 
того, чтобы отделить легальных 
производителей от теневиков. 
В минимальную цену входит 
общая стоимость самых деше-
вых ингредиентов для произ-
водства бутылки алкоголя плюс 
акциз. Грубо говоря, если бу-

тылка водки продается дешев-
ле минимальной цены, то она 
не может быть легальной: либо 
производитель нахимичил с со-
ставом, либо не уплатил акциз, 
либо и то и другое.

Так что минимальная це-
на - это скорее ориентир для 
покупателя. На потреблении 
алкоголя ее повышение не ска-
жется, считают эксперты.

- Тот, кто покупает легаль-
ную продукцию, не будет пе-
реходить на суррогаты из-за 
подорожания водки на 20 ру-
блей и коньяка на 37 рублей. 
Это совершенно разные кате-
гории потребителей, - объяс-
няет Вадим Дробиз, директор 
Центра исследований феде-
рального и  региональных рын-
ков алкоголя.

По мнению эксперта, насе-
ление страны сейчас делится 
на две части. Примерно 80 млн 
граждан если и пьют, то только 

легальный алкоголь. И около 
20 млн человек предпочитают 
экономить и приобретать не-
легальную продукцию. Паленка 
продается из-под полы, стоит в 
два-три раза дешевле, небезо-
пасна для здоровья. И покупа-
ют ее в основном те, у кого не 
хватает денег на спиртное из 
магазинов.

40° подорожают на 8%

Здравствуй, Дедушка Мороз. 
Ты зарплату мне принес?
Евгений ОРЛОВ

Почти 
четверть россиян 
планируют 
работать 
в январские 
праздники.

Первым делом на ка-
никулах - работа! А са-
латы и шампанское - 
потом. Конечно, это 
правило работает не 
для всех. Но для мно-
гих: почти у четверти 
россиян длинные но-
вогодние каникулы 
превратятся в трудо-
вые будни. При этом 
19% будут трудиться 
на основной работе, 
еще 4% возьмут под-
работку. Это показал 
опрос, который «Ком-
сомолка» провела сре-
ди подписчиков в соц-
сетях.

Если полистать 
опросы, которые 
проводились в конце 
2021-го, то в прошлые 
новогодние каникулы 
работать собирались 
15 - 19% россиян. Но 
тогда ситуация бы-
ла другой: пандемия 

отступала, мы с тре-
петом ждали счаст-
ливого года без надо-
евших ограничений, 
полного открытий и 
путешествий. А еще - 
помните? - год назад 
в экономике бушевал 
постковидный рост, 
начали расти зарпла-
ты… Вот и не плани-
ровали многие из нас 
вкалывать в январские 
выходные. Зачем над-
рываться? И так на 
хлеб с маслом хватит.

И теперь мы снова 
ждем новый год с тре-
петом. Только трепет 
уже немного другой. 
Коронакризис сме-
нился просто кризи-
сом, каждая копейка 
на счету. Потому и вы-
росло число тех рос-
сиян, которые даже 
перед праздниками на 
вопрос «Граждане, кто 
хочет поработать?» ра-
достно отвечают: «Я!» 

Хоть на цементном 
заводе, хоть в песча-
ном карьере, лишь бы 
деньги платили.

Впрочем, и про мя-
сокомбинат с ликеро-
водочным мы тоже не 
забудем. У большин-
ства россиян все-таки 
найдется время и для 
веселых посиделок с 
друзьями, и для куль-
турного отдыха, и для 
путешествий, в том 
числе и за границу (см. 
«Ой, опрос, опрос»). 
Но все же самое по-
пулярное занятие в 
новогодние праздни-
ки - отдыхать дома и 
отсыпаться. И то вер-
но: трудный был год, 
хочется просто рас-
слабиться, доедать 
оливье и допивать за-
ливное.

Ну а если вы соби-
раетесь работать, то 
только за двойную 
оплату! Таков закон.

Дайте две!
Согласно Трудовому кодексу, за работу в 

праздничные выходные дни (с 1 по 8 января) 
полагается повышенная оплата:

 ✓ Работникам на окладе - в двойном размере.
 ✓ Сдельщикам - по двойным расценкам.
 ✓  Работникам, чей труд оплачивается по тарифам, - 
по двойной тарифной ставке.

Работодатель имеет право заплатить и больше 
двойного размера. Но меньше - нельзя.

Также за работу в праздничный день сотрудни-
ку могут дать выходной. В этом случае работа в 
праздник будет оплачиваться по обычному тарифу. 
Если сотрудник на окладе, то зарплата в тот ме-
сяц, когда он возьмет этот день отдыха, не умень-
шается.
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ТОЛЬКО ЦИФРЫ

МИНИМАЛЬНАЯ ЦЕНА 
РАЗНЫХ ВИДОВ 
АЛКОГОЛЯ 
В 2023 ГОДУ

По данным Минфина.

• Шампанское (0,75 л)  169  239  
Рост +41%
• Водка (0,5 л)  261  281  
Рост +8%
• Коньяк (0,5 л)  480  517  
Рост +8%
• Бренди (0,5 л)  348  375  
Рост +8%
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ОЙ, ОПРОС, ОПРОС ЧТО ВЫ ПЛАНИРУЕТЕ ДЕЛАТЬ 
В НОВОГОДНИЕ КАНИКУЛЫ?

43
19
14
6
5
4
4
3
2

• Отдохну дома, высплюсь  
• Буду трудиться на основной работе  
• Буду навещать друзей и родных  
• Поеду за город, на дачу  
• Займусь активным отдыхом (лыжи, спорт и т. д.)  
• Займусь культурным досугом (театр, кино и т. д.)  
• Буду подрабатывать  
• Отправлюсь в путешествие по России  
• Поеду за границу  

Опрос проведен среди подписчиков «КП» в соцсетях. 
Участие приняли 3,9 тысячи человек.

%

Дайте две!
РОСТРУД ПРЕДУПРЕЖДАЕТ
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Валентин АЛФИМОВ

СССР мы знаем как одну из 
величайших держав своего вре-
мени. Но не прошло и 70 лет, 
как страна, по которой до сих 
пор ностальгируют миллио-
ны, которая стала символом 
стабильности и могущества, 
схлопнулась. Так же быстро, 
как и родилась.

Так чем же был СССР? Ве-
ликим и трагическим экспери-
ментом, перечеркнувшим Рос-
сийскую империю, или светлым 
будущим, в котором мы жили, 
но так его и не поняли, пото-
му что до него не доросли? Об 
этом мы поговорили с истори-
ком Павлом ПРЯНИКОВЫМ.

ЗАМАНИВАЛИ ПРАВОМ 
ВЫХОДА

- В том, что Советский Союз 
в итоге развалился, многие ви-
нят его основателей - Ленина 
и Сталина… Они прописали 
право каждой республики на 
выход из СССР по собственно-
му желанию. Чем республики в 
1991 году и воспользовались. 
Так почему 100 лет назад пош-
ли на такие условия создания 
Союза? Разве не понимали, что 
это мина?

- 1922 год, страна уже поте-
ряла Финляндию, Прибалти-
ку, Польшу, половину Мол-
давии. Россия была настолько 
слаба, что даже вынуждена 
была эстонцам и латышам 
отдать часть своих террито-
рий (Изборск) и заплатить 
репарации (несколько тонн 
золота). Все в разрухе. Во гла-
ве государства люди, которые 
никогда не были управлен-
цами.

- И тогда их решили зама-
нить в общий Союз таким вот 
«пряником»?

- Конечно. Им надо было 
объединить их хоть на каких-
то условиях. Тогда было важ-
но просто создать единый 
экономический и политиче-
ский организм. Исходили из 
бедности и безысходности. 
Шли на огромные уступки.

УКРАИНУ СЛЕПИЛ ЛЕНИН
- Кто был инициатором соз-

дания Союза в таком виде?
- По Ленину это должно бы-

ло быть ССРЕиА - Союз Со-
ветских Республик Европы и 
Азии. Эта конструкция отве-
чала целям будущей мировой 
революции. Альтернативный 
вариант предлагал Сталин: 
все республики должны были 
войти в состав России как ав-
тономные. Без права выхода. 
То есть СССР - компромис-
сный вариант.

- Как Украине умудрились 
отдать всю Новороссию?

- По решению Ленина. В 
январе 1918-го представите-
ли украинской Центральной 
рады подписали сепаратный 

мирный договор с Германией 
и Австрией. Но, когда после 
их капитуляции в Первой ми-
ровой территории были осво-
бождены, Ленин категориче-
ски запретил возвращать их в 
состав России. Он настоял, 
чтобы передать их в состав 
Украины. И вот как только 
образовалась УССР, началось 
то, что осталось в истории как 
политика украинизации (ко-
ренизации). То есть спешное 
создание «украинского язы-
ка» и его насильственное вне-
дрение.

Кстати, Харьков оставался 
столицей УССР до 1934 года.

НАЦИОНАЛЬНЫЙ ВОПРОС
- Национальный вопрос в 

результате развалил СССР?
- Об этой опасности пред-

упреждал Сталин. Он ука-
зывал, что надо покончить с 
игрой в «национальную не-
зависимость», жестко подчи-
нить Москве все республи-
ки, а в перспективе вообще 
их ликвидировать, создав 
единое унитарное советское 
государство. Ленин его 
резко раскритиковал.

- Почему?
- Он действительно 

боялся великодержавно-
го русского шовинизма. 
Поэтому от России не 
только отрезали искон-
ные территории, но она 
еще и единственная не 
получила ни свою ком-
партию, ни академию 
наук, в отличие от дру-
гих республик.

НЕ БЫЛО БЫ ВОЙНЫ
- У СССР было огромное 

количество великих достиже-
ний. Если бы его не было, мы 
бы смогли выиграть Великую 
Отечественную войну?

- Если бы его не было, не 
было бы и войны. Вместо 
огромной страны были бы  
30 - 40 мелких государств. 
Россию бы растащили на тер-
ритории, которые были бы 
сателлитами других держав. 
Та же Украина, как и Грузия, 
была бы немецкой, как Румы-
ния. Дальний Восток был бы 
под американцами и японца-
ми. Белоруссия - польская.

- А что от нас осталось бы?
- Великорусское ядро. Как 

при Иване Грозном - до Вол-
ги. Ну и с кем воевать? Захва-
тили бы, не заметив.

ЗАПАД ПОДТОЛКНУЛ 
К ВЕЛИЧИЮ

- Индустриализация, 
ГОЭЛРО - достижения 
СССР?

- Все крупные инфра-
структурные проекты в ми-

ре делались под главенством 
государства или силами го-
сударства. Только оно могло 
справиться.

- А монархисты говорят, что 
и ГОЭЛРО, и всеобщая гра-
мотность - это все планы Ни-
колая Второго, которые боль-
шевики просто скопировали.

- Все надо делать вовремя. 
Может, планы у царя и были, 
но он опоздал. В Германии 
образовательная, здравоохра-
нительная централизация на-
чалась в 1870-х годах. В Рос-
сии ее надо было делать в 90-х 
годах XIX века. Царь много 
чего думал, но все опаздывал 
на 20 - 30 лет.

- А СССР многое делал пер-
вым. Человека в космос отпра-
вил. Водородную бомбу изо-
брел. Может, это благодаря 
соперничеству с Западом?

- Всегда противостояние 
дает много очков. Но если бы 
Ленин жил дольше, страна 
пошла бы, скорее всего, по 
потребительскому типу раз-
вития. НЭП не свернули бы, 
сохранили бы много жизней, 
не было бы таких жутких ре-
прессий. С другой стороны, 
не было бы и великой инду-
стриализации, крупной про-
мышленности. Россия была 
бы среднеразвитой страной. 
И неизвестно, удержала бы 
окраины.

ЖЕРТВ МОЖНО 
БЫЛО ИЗБЕЖАТЬ

- Но было у СССР и много 
минусов. ГУЛАГ, тотальная 
уравниловка, повальная бед-
ность.

- Это тот самый индустри-
альный рывок, за который 
расплачивалось наше госу-
дарство. Хочешь за 20 лет 
пробежать тот путь, кото-
рый надо было бы пройти за 
50 - 100 лет постепенных ре-
форм? Будут жертвы.

ЕЩЕ РАЗ СОБРАТЬСЯ 
ПОЛУЧИТСЯ?

- 1991 год, развал СССР. Но 
хотя бы славянские сестры - 
Россия, Украина и Белоруссия  
- искусственно раскололись?

- Давайте честно: раскол 
на Россию, Украину и Бело-
руссию произошел не в 1991 

году, а еще в XV - XVI веках, 
когда одна ветвь русского на-
рода стала Московским цар-
ством, а две другие - частью 
литовско-польского мира. 
Вот тогда все и было опреде-
лено.

Верхушка Украины имела 
слишком подчиненное по-
ложение у поляков - они и 
внушили интеллигенции, что 
они отдельная нация.

- Но зачем тогда Советский 
Союз сам люто насаждал укра-
инизацию Украины?

- В 1920 - 1930-е годы За-
падная Украина оказалась в 
Польше, Чехословакии, Ру-
мынии. И большевикам на-
до было показать оставшим-
ся там людям «образцовую 
Украину» как пример.

ВСПОМИНАЕМ 
СТАБИЛЬНОСТЬ

- Так все-таки почему столь-
ко людей ностальгируют по 
СССР?

- Было очень важное пси-
хологическое ощущение ста-
бильности и защищенности. 
Когда не надо думать, смо-
жешь ли завтра прокормить 
семью.

- По каким конкретно годам 
ностальгируют?

- Конечно, по эпохе Бреж-
нева. Люди помнят время, в 
котором жили сами, когда не 
было больших войн и репрес-
сий, - это 70-е.

ПОСЛЕДНЯЯ УТОПИЯ
- Так чем же был СССР? 

Грандиозным трагическим 
экспериментом? Или эпохой 
великих свершений?

- Пожалуй, это последняя 
утопия в мире с добрым на-
чалом. Никто - ни Маркс, ни 
Энгельс, ни тем более Ленин 
-не думал, что будет столько 
жертв. СССР начался слиш-
ком рано. Его посадили на 
почву очень бедной неграмот-
ной крестьянской страны - в 
общество, которое тяжело его 
воспринимало. И многое по-
шло с самого начала не так. 
Все пришлось менять по ходу 
дела, жить экспромтом. От 
мечты Ленина о всемирной 
социалистической республи-
ке пришлось быстро отказы-

ваться. Потом отказались от 
НЭПа... Да, это был экспе-
римент. Но великий, заво-
раживающий.

Наш адрес - не дом и не улица

СССР это:

Страна великих свершений  
или трагический эксперимент?
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СОВЕТСКИЙ
СОЮЗ?

• Великие стройки, 
   Победа, Гагарин
• Счастливая молодость, 
   вернуться бы...
• Государство справедливости, 
   освободившее от рабства полмира
• Грандиозный эксперимент, 
   закончившийся трагически 
• ГУЛАГ, цензура, бедность 
   и железный занавес 

В опросе на сайте kp.ru приняли участие 16,9 тысячи человек.
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Ровно 100 лет назад 
на свет появился 
Союз Советских 

Социалистических 
Республик.
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У Сталина и Ленина было совершенно разное  
видение нового государства.  

Остановились на промежуточном варианте.

СССР мог бы 
сохраниться, 
если бы 
Россия заключила союз 
с Казахстаном, -  
читайте на сайте
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ЗАДАЧА НА ТРИЛЛИОН
В сентябре на Восточном экономиче-

ском форуме руководство «Аэрофлота» и 
Объединенной авиастроительной корпо-
рации подписало соглашение о поставке 
339 самолетов российского производства. 
Сумма контракта гигантская - более 1 трлн 
рублей!

«Самое главное, что мы согласовали, - 
это финансовые условия. Мы получили 
нужное нам решение,  - отметил руково-
дитель авиакомпании. - С точки зрения за-
ключения твердых контрактов, наверное, в 
какое-то ближайшее время, в 2023-м, и это 
случится. Мы продолжаем согласовывать 
условия. По количеству и типу самолетов 
ничего не поменялось, по-прежнему речь 
про три типа: МС-21, Superjet и Ту-214. 
В части Ту-214 у нас однозначно будут 
требования по переходу или приведению 
его к двухчленному экипажу. Это сложно-
выполнимая задача для производителя, но 
мы это требование не снимем и будем на 
нем настаивать».

Причем первые Ту-214 должны по-
ступить к авиаперевозчику уже в 2024 
году. Зачем «Аэрофлоту» самолет, разра-
ботанный более 30 лет назад? Тем более 
что серийный выпуск новенького МС-21 
планируется начать уже в ближайшее вре-
мя (все сертификационные программы са-
молет прошел).

«МС-21 выйдет с конвейера как абсолют-
но новый самолет. Как он полетит, сколь-
ко он будет находиться в подконтроль-
ной эксплуатации, как будет проходить 
процесс совместных доработок - на эти во-
просы сейчас никто не ответит, - пояснил 
Сергей Александровский. - Поэтому мы вклю-
чили в заказ Ту-214 - летающий самолет с 
понятными характеристиками. Его присут-
ствие в парке позволит нам в спокойном 
ритме довести МС-21 до нужных кондиций».

ЗАПЧАСТИ ЕСТЬ
На сегодня перед авиакомпанией стоит 

несколько серьезных вызовов. Итак, си-
туация с запчастями…

«По каким-то позициям до полугода за-
пас может доходить, где-то - это два меся-
ца. Но точно могу сказать, что имеющиеся 
запасы и его поддержание нам позволя-
ют абсолютно спокойно осуществлять 
нашу текущую операционную деятель-
ность,  - сообщил глава «Аэрофлота».  - 
Помогают текущие поставки. Они там 
по-разному выстраиваются. Да, стало 
гораздо сложнее. Увеличились сроки, 
увеличилась стоимость. Тем не менее мы 
с этим справляемся.

А вопрос безопасности самолетов 
в авиакомпании решили кардинально. 
Предложили бывшим работникам москов-
ских офисов Airbus и Boeing перейти на 
работу в «Аэрофлот», что может быть 
перспективно и для других российских 
авиакомпаний.

Сейчас авиакомпания активно занима-
ется импортозамещением в индустрии.

«Например, российская система бро-
нирования - «Леонардо» - уже была, и ра-
бота заключалась только в том, чтобы 
максимально гладко на нее перейти. Но 

альтернативного решения швейцар-
ской системе летной годности AMOS 
на рынке пока нет  - это потребует 
существенной доработки или даже 
разработки новой, - отметил Сергей 
Александровский. - Есть значитель-
ное количество производственных 

и коммерческих систем, которые мы 
будем заново воссоздавать, но на 

эффективность, строго говоря, 
это не влияет».

ПОМОЩЬ 
ГОСУДАРСТВА

Глава «Аэрофлота» 
отмечает, что между-
народный рынок для 
авиакомпании боль-
шей частью закрыт. 
Ушел практически 
весь международный 
транзит, который со-
ставлял значитель-
ную долю  - 26%. 
Но на внутреннем 

рынке авиакомпания 
в этом году увеличила 

свою долю.
«Для нас это, во-первых, 

альтернатива международно-
му рынку, и мы должны в лю-
бом случае задействовать по 
максимуму свои провозные 
емкости. Это можно назвать 
элементом нашей стратегии. 
Если говорить о вероятностях 
сокращения числа авиакомпа-
ний на рынке, то мы со своей 
стороны никаких точно про-
активных действий, связанных 
с приобретениями других ком-
паний, не рассматриваем, - от-

метил управленец. - В 2023 году мы пла-
нируем свой рост и планируем его выше 
рынка».

Государство оказало серьезную под-
держку всем отечественным авиакомпа-
ниям, выделив отрасли 100 млрд рублей.

«Выбранный механизм простимулировал 
перевозчиков увеличить свои объемы пе-
ревозок, держать уровень цен относитель-
но 2021 года даже ниже, хотя все пред-
полагали увеличение,  - убежден Сергей 
Александровский. - Кроме этого, очевид-
но, что бенефициарами этой поддержки 
стали аэропорты и все компании, которые 
связаны с обслуживанием авиаперевозок: 
мы увеличивали объемы и увеличивали их 
выручку. Это послужило триггером для 
поддержки всей авиационной отрасли».

Сейчас принято решение о выделении 
еще 25 млрд руб. Предполагается, что за 
счет этой суммы будут поддерживаться 
авиаперевозки нынешней зимой.

Событие

Сергей АЛЕКСАНДРОВСКИЙ, 
гендиректор «Аэрофлота»:

Государство оказало 
серьезную поддержку 
всем отечественным 
авиакомпаниям

ВРЕМЕНИ НА АДАПТАЦИЮ НЕ ПОТРЕБОВАЛОСЬ
«Вы считаете, что все очень сильно пострадали от отсутствия Coca-Cola? Я - нет, - рас-

суждает Сергей Александровский. - Конечно, чем шире ассортимент, тем пассажиру при-
ятнее. Но если что-то теперь отсутствует в России, мы заменяем на доступные аналоги, 
чтобы это произошло максимально безболезненно для пассажиров. В ассортименте ал-
когольных напитков мы сохранили шампанское на борту, более того, планируем повысить 
качество иностранного вина для бизнес-класса в 2023 году. Предложение российских 
вин тоже обновим, оно станет интереснее».

Отметим, что Сергей Александровский пятый гендиректор «Аэрофлота» в совре-
менной истории авиакомпании. В «Аэрофлот» пришел в 2002 году заместителем на-
чальника одного из отделов. В 2016-м перешел в авиакомпанию «Россия» («дочка» 
«Аэрофлота»), которую в последствии возглавил. В апреле 2022 года был назначен 
гендиректором «Аэрофлота».

«В условиях, которые сложились в отрасли в этом году, предложить стать гендиректо-
ром «Аэрофлота» человеку, не знакомому со спецификой группы, без глубоких знаний о 
процессах в ней, было бы рискованно. А мне времени на адаптацию не требовалось - я 
и про компании группы, и про сам «Аэрофлот» знаю все, что не всегда нравится подчи-
ненным», - смеется гендиректор авиакомпании.

Авиакомпания 
заменит 

зарубежные 
электронные 

сервисы  
на отечественные 

решения.

Изменения меню на борту происходят 
максимально безболезненно для пассажиров.
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Павел ЧЕРНЫШОВ

Как крупнейшая авиакомпания России 
живет в новых условиях?

2023 год - юбилейный для «Аэрофлота». Крупнейшей авиакомпании 
России исполняется ровно 100 лет! В каком состоянии авиаперевоз-
чик встречает круглую дату, как обстоит дело с безопасностью поле-
тов и когда поступят первые Ту-214 - в обстоятельном интервью РБК 
рассказал гендиректор «Аэрофлота» Сергей Александровский. Мы приводим 
ключевые фрагменты беседы.
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Роман ЛЯЛИН

Анна Пономаренко рассказала 
о  последнем общении с мужем.

Братья Пономаренко были брендом 
«Кривого зеркала» и «Аншлага». Их шут-
ки и песни помнят многие, но полто-
ра года назад неразлучные близнецы 
пропали с экранов и больше не смогли 
выступать. Один из братьев - Алек-
сандр - тяжело заболел, у него выяви-
ли последнюю стадию рака желудка. 
Долгие годы близнецы боролись за его 
жизнь, пытались собрать деньги на 
лечение, но их все время не хватало. О 
том, почему артиста так и не смогли 
спасти и что он успел сделать перед 
смертью, «Комсомолке» рассказала 
вдова Александра Анна.

«БРАТ ЗАЛЕЗ В ДОЛГИ...»
- Анна, говорят, что, если бы Алек-

сандр обратился к врачам раньше, все 
бы было иначе…

- Да, были звоночки, на которые 
нужно было отреагировать. Но я о 
них узнала только совсем недавно. 
У Саши бывало плохое состояние, 
иногда его даже отвозили в больни-
цу, где ему оказывали первую меди-
цинскую помощь. Врачи рекомен-
довали обследование. Но Саша его 
все время откладывал, ему не хва-
тало времени из-за работы, а потом 
было уже слишком поздно. Дошло до 
того, что о диагнозе мы узнали, когда 
Саше провели экстренную операцию 
из-за язвы. Медики взяли у него ана-
лизы, они и показали нерадостный 
диагноз.

- Как развивалась болезнь?
- Нехорошо Саше было с самого на-

чала его постановки. А резкий скачок, 
когда муж уже лег и не смог встать, был 
последние две-три недели. До этого он 
хотя бы немножечко передвигался по 
квартире, хоть и не выходил на улицу.

- Вам даже пришлось обратиться за 
помощью, чтобы собрать деньги на ле-
чение…

- Конечно, полтора года Саша не 
работал, все деньги уходили на то, 
чтобы его поддерживать. И знаете, на 
похоронах было столько людей, но, 
оказывается, практически никто из 
них не знал, что у нас было такое тя-

желое положение. Я уже даже чувствую 
свою вину за это. Ведь когда речь шла 
об эфире на федеральном канале, мы 
сомневались, стоит ли выступать. А 
когда пришли, началась колоссальная 
поддержка, нам стали звонить колле-
ги, люди присылали деньги. Но ведь 
многие все равно не знали о болезни. 
Поэтому я испытываю вину из-за со-
мнений, стоило ли трубить об этом. 
Потому что мы своими силами сде-
лали то, что могли, но этого было не-
достаточно.

- Брат Александра Валерий до послед-
него помогал, но у него и у самого не 
было работы?

- Да, у него не было выступлений, 
потому что их бренд - братья Понома-
ренко. Они неразделимы как в жизни, 
так и на сцене. Поэтому, когда Са-
ша потерял возможность продолжать 
выступления, Валерий тоже вынуж-

денно остался без работы. 
Надежда вернуться у них 
жила до последнего вздо-
ха. Они планировали вы-
ступления. Но потом при-
ходилось все отменять. А 
в последнее время они 
просто перестали плани-
ровать свои концерты.

- Брат накопил из-за 
этого серьезные долги?

- Да, последние дол-
ги нам помогла закрыть 
помощь людей. Сум-
мы небольшие, но эти 
деньги в кредит давали 
возможность провести с 
Сашей то время, которое 
мы были вместе. Мужу 
требовались лекарства и 
средства на содержание. 
Просто элементарно 
средства на жизнь. Нам 

собрали деньги, да, но на серьезное 
лечение их не хватило. Люди присыла-
ли кто сколько мог. Иногда там были 
просто рубли и копейки. Такое впе-
чатление, что поклонники переводили 
все, что было на счету. Мы получили в 
районе 250 тысяч рублей. Но для того, 
чтобы начать лечение в Европе, нам 
нужен был депозит в 300 тысяч евро. 
Такую сумму мы не собрали.

- Коллеги Петросяна вам действитель-
но помогали?

- Да, это правда. Сам Петросян не 
выходил на связь. А вот юморист Ген-
надий Ветров тяжело воспринял но-
вости, он рыдал в трубку. Он щедро 
помогал.

- Если бы деньги были, Александра 
можно было бы спасти?

- Это самая больная тема. Я не на-
хожу, что отвечать на это. Это толь-
ко терзает душу. Сейчас уже ничего 
не перепишешь в этой книге жизни. 
Поначалу была надежда, что лече-
ние начнет давать положительный 

результат. Но его состояние быстро 
ухудшалось. Сначала Саша потерял 
силу, потом начал терять вес, потом 
стали угасать функции организма, 
кровь была плохая. Такое угасание 
пошло с конца лета. Начались силь-
ные отеки. Он потерял около 30 кило-
граммов веса. Это было очень ощути-
мо. Ведь изначальный вес был 77 - 78 
килограммов, а потом стал около 45 
килограммов.

«МУЖ ШУТИЛ  
ДО ПОСЛЕДНЕГО»

- Ходили слухи, что вы обращались 
даже к знахарке. И от ее лечения Алек-
сандр падал в обморок…

- Мы обратились за помощью к трав-
нице. В итоге ее методы не дали по-
ложительного эффекта. Сложно гово-
рить, повлияли ли травы на ухудшение 
его состояния или это было естествен-
но. Она говорила, что травы направ-
лены на восстановление сосудов, по-
страдавших органов. Но желудок Саши 
просто не мог принимать эти средства. 
Мы начали ей об этом говорить, и тут 
она показала совсем другое - якобы 
сам Саша не борец, не настроен опти-
мистично.

- Когда в последний раз общались с 
мужем?

- Накануне смерти. Он только 
глазами двигал. Я держалась. Саша 
очень не любил грусть, не любил 
плачущих людей. Сама профессия 
его говорит, что у него было призва-
ние веселить людей. И он делал все, 
чтобы мы не грустили. Он шутил до 
последнего.

- Александр один день не дожил до 
вашего дня рождения…

- Да, такое впечатление, что он пред-
видел свою смерть. Поэтому заказал 
подарок мне заранее. Уже после его 
смерти мне пришел от него букет с 
открыткой. В открытке Саша написал, 
что он всегда будет рядом…

Только у нас

Вдова юмориста Александра Пономаренко:

Я чувствую вину, что мы не собрали 
деньги для спасения мужа

Анна до последнего надеялась, 
что Александра удастся спасти.
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 ■ ЗДОРОВЬЕ

Анна КУКАРЦЕВА

В популярных 
у детворы игрушках 
обнаружен 
ядовитый фенол.

В этом году невероятную по-
пулярность обрела игрушка, соз-
данная на основе компьютерного 
персонажа Хагги Вагги - страш-
ненького пушистика с острыми 
зубами и дикой улыбкой. Его роль 
в игре - заобнимать до смерти и 
откусить от игрока кусочек.

Ни моя дочь, ни я ничего об 
игре не знали. Но когда папа в 
тире выиграл игрушку, дочь потя-
нулась именно к розовой подруж-
ке Хагги Вагги - Кисси Мисси. Она 
тоже пушистая и страшненькая. 
Но розовая! А это любимый цвет 
дочери. Выбора у нас не было. 
Этот пушистый монстр уже пол-
года живет с нами...

И вот Роскачество провело 
исследование этих игрушек. Не 
зря она мне не нравилась.

ВЫЗЫВАЮТ  
ГОЛОВНУЮ БОЛЬ

Игрушки с зубастыми улыбками 
оказались страшными и в плане 
безопасности: в 16 из 18 про-
веренных образцов содержится 
фенол (ядовитое вещество, ис-
пользуемое для производства, 
например, нейлона и капрона), 
который может вызвать аллер-
гическую реакцию кожи (дерма-
титы), а также головную боль от 
отравления парами). А 8 из 18 об-
разцов оказались еще и токсич-
ными, что тоже может привести 
к отравлениям и аллергическим 
реакциям.

Игрушки закупались везде, где 
они продаются, - в переходах, ин-
тер нет-ма га зи нах, гипермаркетах. 
И нигде нет гарантии, что вы купи-

те безопасную. У большей части 
игрушек нет нормальной марки-
ровки с указанием состава и да-
же сертификатов безопасности.  
Потому что изделия продаются 
под видом сувенирной продук-
ции хендмейд. А она не подпа-
дает под действие технических 
регламентов. Роскачество уже 
предложило ужесточить требо-
вания, чтобы подобные игрушки 
не могли продаваться под видом 
сувенира.

А ПСИХИКЕ НЕ ВРЕДЯТ
Чтобы понять, почему же детям 

так нравятся эти игрушки, их от-
дали на экспертизу педагогам.

Опросы и беседы проходили 
265 воспитателей и 1872 роди-
теля детей раннего, дошкольного 
и младшего школьного возраста. 
А в экспериментальном исследо-
вании приняли участие 130 детей 
от 4 до 10 лет.

Выяснилось, что дети вос-
принимают Хаг ги Ваг ги 
просто как обычную иг-
руш ку-об ни маш ку. Но она 
придает им статус: «Ой, у 
Маши такая есть, у Саши 
тоже, значит, и я хочу, 
я буду крутой», отсю-
да и повышенный 
интерес. И большая 
часть детей даже не 
подозревает, что персонаж от-
рицательный, играет с ним, как 
с обычной мягкой игрушкой и 
видят просто милого пушисто-
го человечка с липучками 
на руках, который может 
тебя обнять.

В общем, знать, что это 
компьютерный монстр, 
нужно, Но важно и понимать, 
что ребенок не всегда знает 
эти вещи. И если начать акцен-
тировать внимание  и отбирать, 
то интерес только возрастет.

Проверили Хагги Вагги и ужаснулись

ШОК-ЦИФРА
По данным интернет-сервиса Price.ru, c 

сентября 2021 года по сентябрь 2022 го-
да интерес покупателей к куклам-монстрам 
вырос почти на 9 миллионов (!) процентов.
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СПОР РОМАНТИКОВ 
И ПРАВДОРУБОВ

В Великом Устюге я все-таки внял 
мольбам Вани Макеева. Этот нехристь 
требовал срочно демифологизировать 
записки экспедиции «КП». Они, де-
скать, превратились в патоку, в фан-
тасмагорический молебен.

Ваня доносил эту мысль прямоли-
нейно.

- Правда где? - приставал он.
С самого начала экспедицию, при-

знаться, мучают дискуссии. Редакция 
вместе с группой читателей (особен-
но звонки из Веллингтона и Берлина) 
считала нас закоренелыми пессими-
стами. Они желали чего-то хрусталь-
ного, жизнеутверждающего (у жите-
лей столиц, заметил, истории о чужих 
бедах вызывают смертную тоску). Им 
противостояла группа правдорубов 
(читателей из Канады, Иркутска и Ха-
баровска), подозревающих: мы прячем 
язвы общества. К последним примкнул 
и наш Ваня, неожиданно решивший, 
что он - совесть экспедиции.

- Какой Дед Мороз! - лютовал он. - 
Тут столько человеческих проблем!

Проблем в Великом Устюге действи-
тельно было много. Но и они были 
волшебными…

(«Ворсобин, очнись!» - застонал 
Иван.)

ДНЕМ - ИНАУГУРАЦИЯ.  
ВЕЧЕРОМ - БАНКЕТ

В день нашего приезда в Великом 
Устюге случился политический скан-
дал. Русский, конечно (когда всем все 
равно, но несколько человек ВКонтак-
те возмущены).

Шли тайные выборы главы района 
(это когда депутаты проводят тайное 
голосование).

- Почему тайные? - удивляюсь. - 
Большинству все равно фиолетово - 
что есть глава, что нет… В России эти 
персонажи приходят, уходят, чем-то за-
нимаясь в своем параллельном мире. 
Отсюда всероссийская гармония. Ведь 
тем и другим друг на друга плевать…

Но мы приехали все-таки в удиви-
тельный момент. В Великом Устю-
ге придумали оригинальный способ 
устранения соперников. Похоже, пер-
выми на Руси - запретили простым 
смертным избираться главой. Им тут 
может стать только закоренелый чи-
новник, «имеющий опыт муниципаль-
ной службы».

Поэтому решили выбрать тихо. И 
быстро. Утром - голосование. Днем - 
инаугурация. Вечером - банкет.

- И что? - скажут многие. - Политика. 
Чума на оба дома. Даже если примут 
закон, по которому мэром может стать 
только мэр, а губернатором - только 
губернатор, нам все равно.

- И мне, если честно, - подтверждает 
Ваня.

- Но если чиновники будут и дальше 
друг друга избирать, - говорю, - смотри, 
что получится…

А ГДЕ МИЛЛИАРДЫ?
Есть, например, в Великом Устюге 

дамба. От наводнений. Хорошее, доро-
гое сооружение на несколько миллиар-
дов руб лей. Работы почти закончены. 
Деньги закопаны.

Журналистка - расследователь мест-
ной газеты «Устюжаночка» Антонида 
Смолина задает мне вопрос, который 
мучает здесь многих: почему дамбу 
строили так, что Устюг с ее помощью 
защитили, а несколько деревень - нет? 
Кто решил, что именно ими надо при 
наводнении пожертвовать? И почему 
дамба вместо защиты от половодья, 
наоборот, его провоцирует, не давая 
талой воде уйти в реку?

- Кто дамбу спроектировал? - спра-
шиваю.

- Федералы.
- Кто за ней должен следить?
- Местная власть.

- И у меня вопрос, - говорю я Ивану 
(он привык, что я таким образом раз-
говариваю сам с собой). - Кому подчи-
няется местный начальник? Думаешь, 
людям? Они же его не выбирали и часто 
даже не знают, как его зовут. Не будет 
местный начальник спорить с центром. 
Защищать деревни? Зачем?! Столица и 
губернатор - вот его настоящие хозяева.

Или возьмем (вхожу в веселый об-
личительный раж) местный аэропорт. 
Хорошая же была идея - реконструи-
ровать посадочную полосу Великого 
Устюга для приема новых классов са-
молетов. Миллиард двести миллионов 
закопали. Но выяснилось, что полосе не 
хватает… одного метра. Вот как мож-
но так увлечься, чтоб из 1800 метров 
стырить последний метр?! Именно тот, 
что обязателен по нормативам! А потом 
экспертиза установила, что и песок при 
стройке авиаполосы использовали не 
тот, а попроще. Теперь уголовное дело, 
суды, поиск потерянного миллиарда...

Так Великий Устюг остался еще и 
без нового аэропорта.

- Это разве по-хозяйски?! - пережи-
вал я. - Кто за это отвечает? Скажу, 
Ваня, тебе так: пока чиновники будут 
выбирать друг друга - никто. Концов 
не найдешь.

- Ну-ну… - усмехнулся Иван, 
обнаружив меня наконец в нор-

мальном состоянии. То есть в  
гневе.

- По-моему, ты готов к встрече с Де-
дом Морозом, - кивнул он.

И мы пошли на волшебную стрелку.

ДАЙ, ДЕДУШКА, ДЕНЕГ...
Что сразу бросилось в глаза: Де-

душка - старик продуманный. Его 
дворец облеплен кондиционерами. Я 
даже спросил у Снеговика («Я - Сне-
говичка!» - оскорбленно вскинулась 
та) - мол, жарко Дедушке? Снего-
вичка ответила так, будто живет она 
не со Снегурочкой и оленями. Будто 
она - переодетая сотрудница, которая 
устала отвечать на идиотские вопросы 
посетителей.

- Летом тут много народа, - буднич-
но произнесла она.

Снеговичка повела нас по дворцу, 
стоящему посредине русского Дис-
нейленда - сравнительно скромному, 
зато с гостиницей и зоопарком.

Кабинет Деда Мороза - стандарт-
ный для руководителя патриархаль-
ной страны. На стене Волшебный 
герб. Карта мира со сказочными 
границами. Отсутствие компьюте-
ра. Мешок писем. Письма Деду Мо-
розу, кстати, - клад для социологов 
и психологов.

Девочка, 43 годика. Длинный спи-
сок желаний. А в конце по привычке: 
«Не забудь про майонез».

- Мамы обычно просят домики у 
моря, а папы - машину последней 
модели «Инфинити», - пела нам ска-
зочным голосом Снеговичка. Но де-
вочки, оказывается (кто бы мог по-
думать!), более алчны. Волшебный 
рекорд - письмо из 89 пунктов. А 
еще - просьба прислать миллион ру-
блей. «Дедушка, только не под елочку, 
а на банковскую карту. Реквизиты и 
скан паспорта прилагаются».

Но пишут Дедушке и очень доб рые 
дети. Они просят подарки не себе, а 
маме, папе, братику… Дети из детдо-
мов, из многодетных семей мечтают 
о «вкусненьком», из хосписов пишут: 
«Избавь нас поскорей от болезней».

91-летняя бабушка из Пятигорска в 
письме рассказывает о своей трудной 
жизни и просит: «Дедушка Мороз, 
пришли мне, пожалуйста, валенки». 
Сахарный диабет, мол, и все деньги 
уходят на лекарства. (И, видимо, кого 
только не просила бабушка, осталось 
только написать Морозу.)

Экспедиция «КП»: автостопом по России
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Будогощь
Журналисты «Комсомолки» 
продолжают свое 
беспримерное путешествие 
автостопом от Калининграда 
до Владивостока. Добравшись 
до Великого Устюга, родины 
Деда Мороза, они заглянули 
в его почту. И ахнули.
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Дед Мороз приветствовал наших странников (слева Иван,  
справа Владимир) по-отечески, как отбившихся от колонны детсадовцев.

Владимир ВОРСОБИН (текст),  
Иван МАКЕЕВ (фото)

Рассказ наших спецкоров  
о путешествии по стране 

продлится и в следующем году. 
Читайте новые репортажи 

в следующих номерах «КП»  
и на сайте KP.RU.

Читайте на сайте KP.RU 
все путевые заметки нашей 
экспедиции (там же - видео, 
которое мы снимали в пути). 

Что народ просит у Деда Мороза 
из Великого Устюга

Продолжение. Начало 
в предыдущих номерах «КП»  

и на сайте KP.RU.



Жители Югры еще не успели отойти от шока после нашумевших ледяных и снежных фи-
гур в Нижневартовске, как появилась новая снежная композиция - «надгробия кроликов». На 
этот раз «отличился» поселок городского типа Фёдоровский в Сургутском районе. Мастера 
вырезали там из снежных блоков плиты, которые напоминают надгробия, а изображения с 
указанием уходящего и наступающего года вызывают еще больше вопросов.

ФОТО ДНЯ

Картина дня: Тюмень

В Боровском дядя 
Женя построил горку 
для детей и назвал её 
«Королева ночи»
Андрей НОВИКОВ

Евгений строил 
аттракцион  
во время сумерек.

В поселке Боровский по-
явился новый герой. Мест-
ный житель Евгений Зулькар-
наев не думал о славе, когда 
начал строить большую и 
красивую горку для детей. Но 
поскольку добрых новостей 
сейчас очень не хватает, а ве-
рить в чудо особенно сильно 
хочется именно под Новый 
год, простой, улыбчивый 
парень Евгений быстро про-
славился в тюменских соци-
альных сетях. Поспособство-
вали этому и местные жители, 
приятно удивленные появ-
лением в центре Боровского 
большой ледяной горки.

39 БЕССОННЫХ НОЧЕЙ
Несколько дней назад в со-

циальных сетях появились 
первые видеозаписи, на ко-
торых запечатлен процесс 
строительства горки. Как 
рассказал сам Евгений, всё 
началось с того, что он уви-
дел снег за окном. Тогда он и 
задумался: «А нельзя ли по-
строить горку?». Он вышел 
из дома, сгреб снег в кучу, 
чтобы построить аттракцион, 
а заодно и очистил террито-
рию от снега.

Любопытно, что для горки 
Евгений придумал название - 
«Королева ночи». Можно бы-

ло бы подумать, это связано 
с тем, что на строительство и 
заливку горки у него ушло 39 
бессонных ночей. На самом 
деле, название ему присни-
лось. Часто ли вы встречали 
горки с названиями?

Еще на стадии строитель-
ства местные жители снима-
ли «Королеву ночи», писали 
о «дяде Жене» в группах по-
селка Боровский приятные 
слова, делились пожелани-
ями и тем, что они про Ев-
гения знали.

«В 7 утра смотрю в окно, он 
уже там колдует, в час ночи 
выглядываю, он еще творит», 
- написал один из местных 
жителей.

«Знаю его давно, он из села 
Успенка. Воспитала его Лю-
бовь Васильевна. К сожале-
нию, ее не стало, он переехал 
в Боровский. Хороший па-
рень, добрый, песни посто-
янно пел в автобусе», - пишет 
другой.

ПОДАРОК ДЛЯ МАСТЕРА
Вскоре «дядя Женя» не 

только стал героем социаль-
ных сетей, но и получил по-
дарок от местных жителей, 
которые за несколько дней 
собрали для него деньги на 
телефон. Его у Евгения рань-
ше не было. В социальных 
сетях появилась фотография 
довольного мужчины, кото-

рый уж точно не надеялся на 
такой подарок, но получил 
его за доброту.

В этот момент горка на-
бирала крепости, а рядом с 
ней Евгений сделал яркую 
надпись: «Уважаемые дети, 
стройка завершается, по сту-
пенькам прошу не ходить».

Ну а на той неделе состоя-
лось торжественное откры-
тие «Королевы ночи». При-
сутствовали десятки местных 
детей, для которых этот не-
большой праздник поселко-
вого масштаба стал не только 

открытием горки, но и верой 
в то, что «мир на самом деле 
не такой плохой... Он доб-
рый!». Именно так говорит 
наш сегодняшний герой.

Евгений Зулькарнаев - вос-
питанник детского дома, жи-
телем поселка Боровский он 
стал в марте 2014 года. При-
мерно в то же самое время в 
подъезде, где он живет, по-
явились добрые рисунки. Ну 
а возле дома, где живет «дядя 
Женя», высажены цветы и 
ягоды, которыми летом ла-
комятся местные ребятишки.

Евгения СУВОРОВА

Сотни людей пришли  
на открытие главной 
новогодней елки.

Площадь перед драмтеатром 
украшена множеством ледовых 
фигур: здесь и перо Жар-птицы, 
и царский трон, и символ наступа-
ющего 2023 года Кролик, и даже 
герб Тюменской области. Недале-
ко от огромной елки стоят фигуры 
главных героев праздника - Деда 
Мороза и Снегурочки.

Первыми на сцену вышли артис-
ты тюменского шоу «Бессонница» 
с номером «Морозики и елка». 
Девушки в ярких костюмах с ро-
зовыми ресницами из перьев вы-
ступают более десяти лет.

Затем эстафету праздника при-
нял духовой оркестр, исполнивший 
для присутствующих знаменитые 
музыкальные произведения из со-
ветских фильмов, прочно ассоции-
рующиеся у большинства людей с 

новогодними праздниками: «Иван 
Васильевич меняет профессию», 
«Карнавальная ночь» и из других.

- Знаем, ждали нас тюменцы 
и готовились к празднику осно-
вательно! Во многих дворах по-
строены горки, наряжены елоч-
ки-красавицы, а весь город сияет 
волшебными разноцветными огня-
ми, - приветствовали собравших-
ся Дед Мороз и Снегурочка. - По-
вторяйте за нами: «Новогодними 
огнями, драгоценными камнями 
дружно скажем: «Раз-два-три, 
елочка, гори!».

После волшебного заклинания, 
которое произнесли несколько со-
тен тюменцев, лесная красавица 
засияла многоцветьем иллюми-
нации.

По словам главного волшебни-
ка, ежедневно с 26 декабря по  
8 января включительно с 14 до 19 
часов тюменцев и гостей города 
ждут в резиденции Деда Мороза. 
Приветствуются совместные фото-
графии и письма с просьбами.

 ■ ПРАЗДНИК К НАМ ПРИХОДИТ

Зажигай, чтобы горело ясно!
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Чтобы попасть на горку, нужно выстоять немаленькую очередь.

А вот так выглядит горка без ребятишек.

А что это за снежные человечки?
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Евгения СУВОРОВА

Тюменцы рассказали  
о самых запоминающихся 
подарках  
на Новый год.

Говорят, с каждым годом 
список желаний на Новый 
год уменьшается, а то, что мы 
действительно хотим полу-
чить, нельзя купить за деньги. 
Однако некоторым тюменцам 
повезло: их мечты исполни-
лись самым чудесным обра-
зом, а в роли добрых волшеб-
ников выступили близкие и 
любимые люди.

ФОРТЕПИАНО  
НА РАДОСТЬ СОСЕДЯМ

Тюменка Юлия Барсукова 
нежданно-негаданно пере-
неслась из Тюмени в Санкт-
Петербург.

- В прошлом году просы-
паюсь в четыре утра от того, 
что меня тормошит подруга: 
«Вставай, сумки собирай, у 
нас через три часа самолет в 
Питер!». Она втайне от ме-
ня купила билеты, оплатила 
проживание в отеле. Знала, 
что сама я только мечтаю и 
никогда не соберусь без «вол-
шебного пенделя». Муж мой 
согласился остаться с деть-
ми, и я полетела. Мы были в 
культурной столице три дня, и 
это получилось незабываемое 
путешествие! Много гуляли, 
побывали в самых топовых 
местах города: Эрмитаж, Нев- 
ский проспект, собор Спаса 
на Крови, Дворцовая пло-
щадь, Исаакиевский собор. 
Обедали в уютных кафе и рес-
торанах, ходили на елочные 
базарчики.

По словам Юлии, Санкт-
Петербург зимой очень кра-
сив, расцвечен новогодними 
огнями и украшениями. Та-
кой подарок запомнится на 
всю жизнь!

Преподавателю по классу 
фортепиано Елизавете Куп-
риной отец несколько лет 
назад купил на Новый год 
Zimmermann - это пианино 
немецкой марки ручной сбор-
ки. Стоимость музыкального 
инструмента в настоящее вре-
мя начинается от 650 тысяч 
рублей.

Пианино марки «Циммер-
манн» отличают прекрасный 
«голос», ровное звучание 
во всех регистрах, чистый и 
устойчивый звук. Все ком-
поненты инструмента про-
думаны и согласованы друг с 
другом с учетом физических 
и музыкальных аспектов. У 
каждого инструмента есть 
свой серийный номер, по ко-
торому можно узнать год вы-
пуска и возраст фортепиано.

- Когда фортепиано нахо-
дилось у меня в квартире, со-
седи с восторгом и упоением 
слушали, как я играю. Это 
правда. Они мне об этом сами 
говорили, - смеется женщина.

Новогодний подарок папы 
стал для Елизаветы знаковым. 
Она окончила музыкальное 
училище, академию, стала от-
личным преподавателем и те-
перь обучает на этом инстру-
менте 1961 года 
выпуска своих 
учеников, ко-
торые также 
становятся про-
фессионалами 
и любителями 
музыки.

КЛАССНЫЙ СТОЛ  
В ПРИДАЧУ

Тюменки Диана Деркач и 
Светлана Калинчева как-то раз 
решили подарить своей маме, 
живущей в Заводоуковске, ку-
хонный гарнитур на праздник.

- Доставку оформили на  
31 декабря, а чтобы было ку-
да поставить кухню, два дня 
перед этим разбирали ванную 
(на это место и планировался 
новый гарнитур). Остатки ван-
ной комнаты перетаскивали 
наверх, на второй этаж. Мама 
на нас ругалась, говорила, что 
мы с сестрой ненормальные, 
раз затеяли это перед Новым 
годом. А 31 декабря к маме 
пришли молодые грузчики в 
красных шапочках, мы им за-
ранее выдали лотерейные би-
летики, на каждом из которых 
было написано «новая кухня 
и классный стол». Мальчики 
предложили вытянуть счаст-
ливый билет, и мама «выигра-
ла» кухню. Мама думала, что 
это розыгрыш какой-то, а ей 
тут же занесли уже собранную 
кухню (мы последнюю забра-
ли, с витрины), поставили. И 
стол в придачу. Она была очень 
счастлива! - вспоминают тю-
менки.

МЕЧТЫ СБЫВАЮТСЯ!
Еще одним прекрасным пу-

тешествием порадовал тюмен-
ку Светлану Меншикову неиз-
вестный «Дед Мороз».

- Почему-то всегда устаешь 
больше всего именно перед 
наступлением нового года. У 
меня была традиция дарить са-
мой себе поездку на море. Так 
я съездила в Израиль, Таиланд, 
Индию. Решение я принимала 
за пару часов и тут же поку-
пала билеты. И, надо сказать, 
они находились с какими-то 
баснословными скидками. И 
как-то раз я закрутилась и ни-
чего не спланировала. 29 или 
30 декабря я понимаю, что 
впереди десять дней зимних 
каникул, которые не хотелось 
бы провести в Сибири. И я се-
ла и впервые в жизни написа-
ла письмо Деду Морозу. Оно, 
конечно, было больше похоже 
на те письма, которые просят 
писать психологи, но мне нуж-
но было выговориться. И по-
ложила вместе с письмом до-
чери. Она, в отличие от меня, 
письма Деду Морозу писала 
регулярно, и он всегда испол-
нял ее желания.

Далее - просто какая-то сказ-
ка. Вместо письма дочери на 
елку от спонсоров, в котором 
та просила самокат, Светла-
на по ошибке отправила свое 
письмо. Каково же было ее 
удивление, когда ей позвони-
ли и сказали, что Дед Мороз 
дарит ей с дочерью 7 дней от-
дыха в Турции.

- До сих пор не знаю имя то-
го Деда Мороза, но каждый раз 
вспоминаю его с любовью. Вы-
вод только один: верить и дей-

ствовать, - говорит Светлана.
Еще одна тюменка, Ирина 

Ульянова, до сих пор помнит 
свой детский новогодний по-
дарок, полученный при не-
обычных обстоятельствах.

- Мне было четыре года, жда-
ла, когда родители вернутся с 
работы 31 декабря. По сей день 
не знаю, что заставило меня 
так поступить, но я воткнула 
бенгальский огонь в вату под 
елкой. Когда вата начала тлеть, 
я пыталась ее тушить, хлопала 
по ней ладошками, и понятно, 
к чему это привело: через пару 
секунд синтетическая елка го-
рела ярче факела, распростра-
няя черный жирный дым. На 
наше счастье, она сгорела и 
погасла. И дом-то не особо по-
страдал, только стены и пото-
лок стали черными. Ну и елка 
исчезла. Поэтому, вернувшись 
домой и обнаружив закопчен-
ную и плохо пахнущую квар-
тиру, родители собрались в 
гости, где к нашему приходу 
не были готовы. Я же была так 
переполнена раскаянием, что 
считала: мне и праздник-то не 
полагается. А утром обнару-
жила под подушкой большой 
набор цветных карандашей 
(единственное, что взрослые 
нашли в суматохе). И этот по-
дарок, ощущение чуда помню 
даже сейчас, через сорок лет. А 
то, что мне было четыре года, 
запомнила потому, что на ко-
робке был символ Олимпиады 
1980 года - Мишка.

Ирина Ульянова до сих пор  
помнит свой детский новогодний подарок.

Подруга говорит Юлии: «Вставай, 
сумки собирай, у нас через три 

часа самолет в Питер!».

Преподавателю по классу фортепиано 
Елизавете Куприной отец купил 
фортепиано немецкой марки.

Какой же праздник без мас-
штабного, яркого и впечатля-
ющего фейерверка? О нем, 
кстати, придется позаботить-
ся самостоятельно. В адми-
нистрации Тюмени пояснили, 
что фейерверка в этом году 
не будет. И дело не в спец-
операции.

- Их никогда и не было! - крат- 
ко ответили власти.

Впрочем, в Тобольске пол-
ная отмена фейерверка будет 
впервые, и на это есть причи-
на. Глава Тобольска Мак-
сим Афанасьев недавно за- 
явил, что власти пересмотре-
ли бюджет города на подготов-
ку к Новому году. Мэр предло-
жил отказаться от салюта, а 
также от одного из традицион-
ных концертов, сделав выбор 

в пользу благотворительных 
утренников. Он аргументиро-
вал свое предложение тем, 
что детям военнослужащих 
важно подарить праздничную 
атмосферу и веру в чудо.

- Они ни в коем случае не 
должны сейчас лишиться 
праздника. Уверен, в этом 
меня все поддержат. Уби-
раем фейерверк и концерт 

для почетных и заслуженных 
граждан. Зато проведем бла-
готворительные утренники, 
концерты для детей и спек-
такли. Также предусмотрим в 
смете средства на участие в 
традиционной городской «Ел-
ке желаний» всех ребят, чьи 
отцы сейчас защищают Роди-
ну, - сказал глава Тобольска 
Максим Афанасьев.

ВОПРОС В ТЕМУ
Будет ли в Тюмени салют на Новый год?
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Цветные карандаши после пожара, пианино Цветные карандаши после пожара, пианино 
и билеты на Сахалин вместо унитазови билеты на Сахалин вместо унитазов
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Анна КУКАРЦЕВА

Наша неискоренимая традиция: на-
готовить на Новый год столько, будто 
весь город в гости ждешь. А потом есть, 
есть, есть… Но сколько можно хранить 
готовые салаты, холодец? Мы разобра-
лись и узнали: конечно, в яд они не 
превратятся, но даже в холодильнике, 
всего через два дня начинают прояв-
ляться неприятные эффекты. Впрочем, 
критически важны нюансы. Давайте 
посмотрим какие.

НОРМЫ ДИКТУЮТ 
МИНИМАЛЬНЫЙ СРОК

Обычно, когда вспоминают о сроках 
годности, то называют самый мини-
мальный срок, который и прописан в 
Санитарных правилах и нормах. В нор-
мальном современном холодильнике 
грамотно упакованные продукты могут 
храниться куда дольше (см. таблицу).

Но это в общем случае. Вы никогда 
не знаете точно, как хранились те или 
иные продукты до того, как вы их купи-
ли. Поэтому стоит соблюдать осторож-
ность - все, что приготовлено и откры-
то (мясные нарезки, паштеты, салаты, 

готовые блюда, холодец), лучше всего 
съесть в ближайшие два дня. Даже если 
вы все переложите в стеклянную или 
керамическую посуду и плотно закроете 
(например, затянете пищевой пленкой).

Чуть дольше хранятся жареные блю-
да, отварные овощи. Красная икра «жи-
вет» до семи дней в стеклянной банке 
(из жестяной открытой банки ее то-
же лучше переложить в стекло). Сыр 
твердых сортов - около двух недель. 
Открытая вареная колбаса - от 3 дней 
до полутора недель (если завернуть ее 
пергаментную бумагу), сырокопченая - 
месяц.

Еще важное правило, и хозяйки его 
знают, но, если холодильник перепол-
нен, могут проигнорировать: не храните 
овощи-фрукты, а также готовые блюда 
и сырое мясо на одной полке. При слу-

чайно соприкосновении сырые 
продукты могут «поделиться» с 
готовыми бактериями.

Ну и в целом следите за сроком 
годности всех еще не открытых 
продуктов - традиционно в предно-
вогоднем ажиотаже продавцы могут 
подсовывать продукцию с коротким 
сроком годности.

СТАВЬТЕ  
В ХОЛОДИЛЬНИКИ ТЕПЛОЕ

Привычка охлаждать еду перед тем, 
как поставить ее в холодильник, сохра-
нилась с советского прошлого, когда 

холодильники нужно было раз-
мораживать. Ведь тогда любое 
теплое блюдо грозило образо-
ванием «сталактитов». Совре-
менная техника куда более то-
лерантна к теплу. А еда лучше 
сохранится, если охлаждать ее 
уже в холодильнике. Конечно, 
не стоит туда совать раскален-
ную сковороду, но 50 - 60 граду-
сов - размещайте смело.

Как объясняют санитарные 
врачи, самая опасная темпе-
ратура, при которой начинают 
размножаться микроорганиз-
мы, - 35 - 40 градусов, то есть 
«тепленькая», близкая к тем-
пературе нашего тела. Поэто-
му не стоит охлаждать готовые 
блюда до комнатной темпе-
ратуры. Правило касается и 
отварных овощей, и супов, и 
запеченного мяса. В общем, 
всего того, что планируете 
оставить на завтра.

Sh
ut

te
rs

to
ck

Съешьте это немедленно... 
А вот то - медленно

Рассказываем, как правильно доедать угощения 
с новогоднего стола, чтобы не отравиться.

Новогоднее застолье:  
как правильно рассчитать 
спиртное и закуски  
на одного гостя

- Оливье! 
Я ждала 

тебя целый год! 
- Тогда поторопись 
и съешь сегодня. 
Завтра я не буду 

прежним.
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КСТАТ
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• Молочные продукты 
(открытые йогурты, сметана и пр.);
•мясные блюда;
• рыбные блюда 
(особенно с сырой рыбой, например, суши-роллы);
• кондитерские изделия с кремом (см. таблицу);

ГЛАВНЫЕ 
ВРАГИ 
ЖЕЛУДКА

Самые опасные продукты 
в плане развития пищевых 

токсических отравлений 
перечислены на сайте 

Роспотребнадзора 
о здоровом питании.

• продукты с нарушением целостности упаковки 
и сроков хранения (в том числе различные нарезки);
• корнеплоды и зелень, особенно открытые, в пучках, 
до которых дотрагиваются продавцы и грузчики, 
да и сами покупатели, выбирая пучок получше.

• домашние консервы и соления, 
маринады (мы привыкли, что 
они могут храниться долго, 
но это совсем не так. - Ред.);
• скоропортящиеся продукты, 
требующие хранения в холоде;
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СКОЛЬКО МОЖНО ХРАНИТЬ 
ГОТОВЫЕ ПРОДУКТЫ

• Торты и пирожные 
без отделки кремом, 
с белковым кремом 
или с фруктовой отделкой
• Мясо жареное 
(крупным куском),
тушки уток и цыплят 
запеченные,
мясо птицы 
и кроликов жареное,
рыба запеченная
• Торты и пирожные 
со сливочным кремом, в том 
числе пирожное «Картошка»
• Рыба всех 
наименований жареная
• Рыба всех наименований 
отварная, а также заливная 
и фаршированная
• Яйца 
вареные
• Мясо отварное, 
крупным куском, а также 
нашпигованное тушеное
• Печень 
жареная
• Птица отварная 
тушками и в желе
• Изделия 
из кальмара
• Салат из капусты
 квашеной
• Отварные очищенные 
свекла и морковь
• Субпродукты мясные 
отварные - язык, 
сердце, почки
• Запеканка капустная, 
морковная, овощная, 
картофельная с мясом
• Картофель 
отварной
• Котлеты из мяса птицы, 
а также из другого мяса - 
бифштексы, биточки, 
шницели
• Салаты (мясной, 
столичный-оливье, 
рыбный) без заправки
• Раки и креветки 
вареные
• Приготовленные 
или фабричные в открытой 
упаковке торты и пирожные 
с заварным кремом 
или кремом 
из взбитых сливок

Минимальный 
срок (по СанПиН)

Максимальный срок 
(если продукты 
свежие)

72 
часа

48 
часов

18 
часов

18 
часов

18 
часов

36 
часов

36 
часов

36 
часов

Лучше не превышать срок хранения, 
указанный на упаковке.

До 5
дней

До 5
дней

До 5
дней
До 5
дней
До 5
дней
До 5
дней
До 5
дней

До 2
дней

До 2
дней

До
 2 

дн
ей

1 д
ен

ь

12 
часов

12 
часов

12 
часов

6
часов

До 4
дней

До 3
дней

До 3
дней
До 4
дней

24 
часа
24 
часа
24 
часа
24 
часа
24 
часа
24 
часа
24 
часа

 ■ БЕЗ ФАНАТИЗМА!

Анна НИКОЛАЕВА

Главный кардиолог 
Минздрава предупредил 
о синдроме 
праздничного сердца.

Чтобы не испортить себе празд-
ник, берегите сердце!  - напомнил 
главный внештатный кардио-
лог Минздрава России Сергей 
Бойцов. Похмелье - его враг. С утра 
человек встает, а у него тук-тук, 
одышка, все трясется. Такие штуки 
могут плохо кончиться. Вплоть до 
летального исхода. У кардиологов 
даже термин есть - «синдром празд-
ничного сердца».

При распаде алкоголя в орга-
низме образуются токсичные ве-
щества. Они бьют не только по 
печени, но и по сердцу. А этанол 
воздействует на сосуды. Сначала 
они расширяются, и мощный поток 
крови увеличивает нагрузку на сер-
дечную мышцу. Потом происходит 
сужение и спазм. У гипертоников 
это может сопровождаться резким 
скачком давления.

Если умеренные дозы спиртного 
подтачивают здоровье нашего «пла-

менного мотора» постепенно, то 
ударное количество алкоголя может 
спровоцировать опасные сбои сер-
дечного ритма, говорят врачи. Чаще 
всего в таких случаях люди начина-
ют отчетливо ощущать биение свое-
го сердца (в здоровом состоянии мы 
этого не чувствуем). Причем удары 
происходят как бы вразнобой, не-
ритмично. Также могут отмечаться 
одышка, слабость, стенокардия, то 

есть сжимающая, давящая боль 
в грудной клетке. При таких сим-
птомах нужно звонить в скорую.

Сбои сердечного рит-
ма могут завершиться 
инфарктом, предупрежда-
ют медики. «Чем больше 
концентрация этанола 
в крови, тем выше риск 
внезапной остановки 
сердца», - пояснил Бойцов.

Признаки 
сомнительного качества
• Истек или скоро истекает срок годности;
• упаковка нарушена (помята, потерта,
смазана краска);
• неприятно попахивает;
• изменился цвет;
• консистенция неоднородная, слоистая
(например, у сметаны, йогурта);
• есть осадок на дне, нарушена прозрач-
ность (кроме соков, у которых возможно 
естественное выпадение осадка).

Пей, но меру разумей!

ВОПРОС - РЕБРОМ
Какая доза оптимальная, 
а какая смертельная

Врачи-кардиологи и наркологи сходятся в том, что оптималь-
ный вариант - один-два бокала шампанского или сухого вина в 
течение всего празднования. Сердечников призывают заменить 
спиртное на безалкогольные напитки. Или хотя бы разбавлять 
вино минералкой (без газа!), чтобы снизить градус.

Риск осложнений на сердце резко растет в случае приема 
более 5 стандартных доз алкоголя, сообщил профессор Бойцов. 
Одна доза - 10 г спирта. Такое количество содержат 150 мл сухого 
вина или 50 мл крепкого алкоголя. Соответственно, критичным для 
сердечно-сосудистой системы может стать 750 мл вина (шампанского) 
или поллитра водки или коньяка.

КОНКРЕТНО

ПРОВЕРЬ СЕБЯ

Кто в группе
риска?

Синдром праздничного серд-

ца чаще развивается у людей:

✓ с гипертонией,
✓ атеросклерозом,

✓ лишним весом,
✓ синдромом обструктивно-

го апноэ во сне (чаще всего

проявляется как сильный храп),

✓ ишемической болезнью

сердца.
Но рискует и любой здоро-

вый человек, принявший на

грудь чрезмерное количество

алкоголя, говорят кардиологи.
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Список 
артистов, 
которые 
выступят на новогодних 
ТВ-огоньках, 
ищите на сайте KP.RU

Ольга свою елочку украшала 
сама: просто и со вкусом. Экс-
солистка «Блестящих» и ведущая 
«Дома-2» учла важное правило: 
должно быть два главных цвета 
и не больше двух-трех вспомо-
гательных. Певица скоро родит 
дочь, поэтому на елке у будущей 
мамы есть и детские игрушки.

Филипп сам елку не наряжал: за него 
это сделали декораторы. Ель стоит в хол-
ле загородного дома - она огромная, и в 
этом случае важно равномерно распре-
делить шары, выдерживая одинаковые 

промежутки между ними. Наряжая такие 
громадные деревья, нужно правильно 
расставлять акценты: здесь это сделано 
с помощью золотистых цветов на при-
щепках.

Певица на своей елке собрала максимум украше-
ний: здесь много шишек, золотых листьев, ягод, 
цветов. Таким образом Анна следует подсказкам 
астрологов: чтобы новый год был прибыльным, 
украшений на дереве должно быть много. Синий 
и золотой цвета тоже поспособствуют этой цели.

Сергей с сыном Никитой и дочкой Аней фото-
графируется у домашней елки желаний. У де-
вочки в руках письмо Деду Морозу. А под елкой 
уже готовы коробочки  - пока они пустые, но 
31 декабря Дед Мороз оставит в них подарки. 
Декораторы предлагают такой вариант семьям 
с детьми. Эта искусственная елка украшена в 
двух цветах - излюбленный прием декораторов: 
монохром. На ветвях белые и золотые шары, 
цветы, искусственный снег.
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Сергей Лазарев

Пелагея Анна Семенович

Филипп Киркоров
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Ольга Орлова

Опять метель, 
и в звездном доме 
расцветает ель

Что касается овощей и фруктов, то 
они - классный элемент новогоднего 
декора. Можно точечно разложить 
мандарины на разных поверхностях: 
цветовые акценты создадут 
волшебную атмосферу». Дм
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МНЕНИЕ 
ЭКСПЕРТА

«НА БАЛКОНЕ 
ОНА МОЖЕТ 
СТОЯТЬ 
ДО АПРЕЛЯ»

Своими соображениями делится 
с нами ведущая программы «ПроУют» 
на Первом канале Вера Кинчева:

«Елку я ставлю на балконе. Покупаю шикарную 
русскую ель - и пушистую, и пахучую. На балконе 
она может стоять до апреля. Плюсов масса: 
не сыпется, коты игрушки не сбивают. 
При этом кажется, что за окном кусочек леса.
В том, как украшать елку и вообще квартиру 
перед Новым годом, правил нет. Есть только ваша 
фантазия: елочные шары можно вешать в доме 
и на светильники, и на ручки комода. 
Необязательно на елку.

Изучаем 
елки, которыми 

украсили 
свои жилища 

знаменитости.

Пелагея с доч-
кой Таисией 
украшали дом 
вдвоем. У них 
елка - заснежен-
ная. Белый ис-
кусственный снег 
должен созда-
вать ощущение, 
что это элегант-
ное дерево толь-
ко что привезли 
из леса и оно все 
еще припороше-
но снегом.

С
оц

се
ти

Ирина ВИКТОРОВА

Самые необычные звездные елки.

Пока простые смертные устанавлива-
ют в своих малогабаритных квартирках 
скромные елочки, в звездных особняках и 
апартаментах наряжают деревья побо-
гаче и погламурнее - что поделать, ста-
тус обязывает. Некоторые из медийных 
персон даже зовут на помощь дорогостоя-
щих дизайнеров, чтобы те сделали елку 
по-настоящему стильной и актуальной.

Из того, что получилось, мы выбрали 
самые нарядные и интересные варианты. 
Ну а заодно пообщались с экспертами, 
которые своими советами помогут чита-
телям «КП» украсить домашние елочки 
по всем правилам.
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Новогоднюю ночь на Первом 
канале назвали «20 лет спустя» 
(22.22*). Фон для семейного за-

столья - хиты нулевых. Каждая песня 
как мини-спектакль в специальных 
декорациях и современном звучании. 
Чтобы спеть «18 мне уже», Сергей Жу-
ков появится из сумки курьера службы 
доставки еды; а для номера Вячеслава 
Бутусова «Девушка по городу» 125 че-
ловек занесли на сцену танцпол из бру-
сьев.

Прозвучат песни, которые многие помнят 
наизусть: «Часики» Валерии, «Невозможное 
возможно» Димы Билана, «Если в сердце жи-
вет любовь» Юлии Савичевой. Ностальгиро-
вать и танцевать предлагают также под хиты 
Григория Лепса, Олега Газманова, Лолиты, 
МакSим, Сергея Трофимова, Леонида Агути-
на, Маши Распутиной, Филиппа Киркорова, 
Стаса Михайлова, Полина Гагариной, Иго-
ря Николаева, Игоря Крутого, Елены Ваенги 
других артистов.

В перерывах между музыкальны-
ми номерами праздничное настрое-
ние создадут ведущие: Лариса Гузеева, 
Валдис Пельш, Максим Аверин, Вадим 
Галыгин, Анна Щербакова, Светлана Зей-
налова, Тимур Соловьев, Екатерина Бере-
зовская и др.

Кино в этот день: «Девчата» (10.50); 
«Операция «Ы» и другие приключения 
Шурика» (12.40); «Джентльмены удачи» 
(14.15); «Бриллиантовая рука» (15.40); 
«Любовь и голуби» (17.15); «Ирония 
судьбы, или С легким паром!» (19.15).

Сиди 30.12.2022 

Ю
ри

й 
Ф

ЕК
ЛИ

СТ
О

В
Ю

ри
й 

Ф
ЕК

ЛИ
СТ

О
В

12

Провожать старый год на «Рос-
сии 1» будут за праздничным 
столом в программе Андрея 
Малахова «Песни от всей 
души» (18.10). Исполнители 
народных хитов  - обычные лю-
ди из разных регионов страны. 
Они приехали в студию с музы-
кальными номерами и подарками 
Малахову  - соленья-варенья, ва-
ленки, рукоделие... Будут в студии 
и несколько звездных гостей: 
Надежда Кады-
шева, Ярослав 
Сумишевский, 
Ирина Круг, Та-
тьяна Буланова.

А в первые мину-
ты 2023 года начнется (уже в 61-
й раз!) «Новогодний голубой 
огонек». С  первых выпусков 
в студию «Голубого огонька» при-
глашали почетных гостей - геро-
ев труда: шахтеров, сталеваров, 
врачей, ученых. В прошлом году 
на «Голубой огонек» приглашали 
врачей, спасавших людей в пан-
демию. В этом году почетными 
гостями «Огонька» стали Герои 
России, прибывшие с  передо-
вой СВО. В программе выступят 
главные звезды страны: SHAMAN 
с песней «Я русский», Николай 
Басков и его «Разговор со сча-
стьем»; Аскар Абдразаков споет 
«Подмосковные вечера», Алек-
сандр Розенбаум с Анастаси-
ей Макеевой  - «Вальс-бостон», 
«Земляне» - «Траву у дома», Лев 
Лещенко и Александра Пахму-
това «Надежду», Игорь Никола-
ев  - «Выпьем за любовь». Также 
в студии - Всероссийский юноше-
ский симфонический оркестр под 
управлением Юрия Башмета, 
Пелагея, Олег Газманов, Дми-

трий Харатьян, Игорь Бутман, 
Денис Майданов, Сергей Ла-
зарев, Филипп Киркоров и др. 
Петь будут проверенные шлягеры, 
современные хиты и песни из ки-
нофильмов.

Ведущие: Николай Басков 
и Татьяна Веденеева, Андрей Ма-
лахов и Ангелина Вовк, Мария 
Ситтель и Дмитрий Губерниев.

Кино в  этот день: «Карна-
вальная ночь» (9.45); «Москва 
слезам не верит» (11.30); «Слу-
жебный роман» (14.00); «Кавказ-
ская пленница» (16.50); «Иван 
Васильевич меняет профессию» 
(21.30).

Все самое 
интересное,
что покажут

в новогоднюю
ночь.

Полный гид по праздничному ТВ:

Мокрый Киркоров, валенки   для Малахова и герои СВО

Монополия Леонида Якубовича на соленья-варенья 
от россиян пала. Ах, Андрей, по тонкому льду ходите!

Звезды споют хиты под масками и аватарами в шоу «Новогодняя Маска + Аватар» 
(20.23). В этот вечер все маски сбросят сразу после номеров. В жюри - Филипп 
Киркоров, Регина Тодоренко, Тимур Батрутдинов, Валерия, Ида Галич, Сергей 

Лазарев, Марк Тишман. После этого проекта в эфире спецвыпуск «Новогоднего квартирника 
у Маргулиса» - «Гараж желаний» (2.00). Будет много дуэтов: Александр Маршал выйдет на сцену 
с сыном, а Алексей Белов и Ольга Кормухина споют со своими воспитанниками. Дуэтом также 
споют Александр Розенбаум и Лариса Долина, Сергей Летов и группа «Аффинаж» и др.

У Евгения Маргулиса, как всегда, споют и поговорят по-домашнему.

Танцевать весь день (5.00  - 22.00) можно будет под музыку 
конца XX века и нулевых. В марафоне концертов «Легенды Ретро 
FM» разных лет споют Юрий Антонов, Анжелика Варум, «Са-
моцветы», Boney M, Михаил Боярский, Наташа Королева, 

Татьяна Буланова, Валерий Сюткин, Олег Газманов, Алексей 
Глызин, Алена Апина и других артистов. Будет и нестандартное реше-
ние для новогодней ночи: полуторачасовой концерт Сергея Шнурова 
и группировки «Ленинград» (0.10).

Впервые Маша и Филипп спели 
«Розу чайную» в 2003 году. Но есть 

еще порох в пороховницах!
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...а заданную им 
патриотическую ноту 
подхватит молодой 

артист SHAMAN.
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

*Время трансляции московское.

Нестареющий Газманов 
тронет сердце «Офицерами»...
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Музыкально-пародий-
ный фильм «СамоИрония 
судьбы!» (21.30) сняли 

по мотивам легендарно-
го фильма. Придумали параллельные 
юмористические сюжеты с героями 
фильма Рязанова, которые связывают 
пародии на эпизоды из других совет-
ских фильмов, современных сериа-
лов и музыкальных клипов. В проекте 
снялись звезды ТНТ, а также артисты 
эстрады. Получилось 12 музыкальных 
клипов. Клава Кока в образе Люд-
милы Марковны из «Карнавальной 
ночи» споет «Пять минут». Киркоров 
как Ипполит примет душ в пальто 
под «Цвет настроения синий». Певец 
Хабиб в образе Эдуарда Хиля споет 
о хорошем урожае. Женю Лукашина 
и его невесту Галю сыграют и Павел 
Воля с Ляйсан Утяшевой, и Тимур 
Батрутдинов с Ольгой Бузовой.

Сутки напролет в эфи-
ре шутят праздничные 
«Уральские пельмени». 

Главный выпуск - «Визги шампанского» (23.00) 
с новогодними историями из жизни разных 
семей: веселые гости, вредные тещи, жены 
на диете с майонезными салатами… Под бой 
курантов артисты-юмористы научат загадывать 
желания.

После боя курантов 50 звезд 
с хитами 2022 года выступят на но-
вогодней дискотеке «Танцы! Елка! 
Муз-ТВ!». Поют Николай Басков, 
Ольга Бузова, Владимир Пресня-

ков, Дима Билан, Стас Костюшкин, группа 
«Дискотека Авария».

 30.12.2022 и смотри

Восемь отличных сериалов, 
которые можно посмотреть 

в длинные выходные, - наш выбор 
на сайте

ТН
Т

Хит «Цвет 
настроения - 

синий» заиграет 
новыми красками. 

И основательно 
увлажнится.

В ночь на 1 января в эфире телеканала «Звезда» покажут ново-
годнюю программу «Место встречи» (22.00). Ее участники - глав-
ные герои уходящего года: защитники России и Донбасса, звезды 
российской эстрады.

Около пятисот солдат и офицеров соберутся в одном из теа-
тров Луганска, чтобы вместе отпраздновать приближение ново-
го, 2023 года. В новогоднем концерте «Место встречи» выступят 
известные артисты и музыканты - певицы Зара, Юта, Анастасия 
Макеева, Анита Цой, Валентина Бирюкова, исполнители Денис 
Майданов, Александр Маршал, группа «Пятеro» и многие другие. 
К ним присоединятся артисты и творческие коллективы осво-
божденных территорий для совместного исполнения известных 
композиций.

Ведущие новогодней программы «Место встречи» - Иван Охло-
быстин, Валерия Ланская, Андрей Раннев и Аким Апачев. Во время 
программы состоятся включения из мест дислокации российских 
войск. Ведущие предоставят военнослужащим и жителям Дон-
басса возможность принять участие в создании праздничного
концерта.
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На канале 
«Звезда» 

будут 
чествовать 

бойцов.

Программа «Моя родная Иро-
ния судьбы» (21.55) из цикла 
«Мое родное». Михаил Бояр-
ский опоздал на  свой рейс, 

и встречает Новый год в самолете 
из Москвы в Санкт-Петербург. От-
мечает весело: в компании артистов 
и музыкантов поет под гитару извест-
ные песни из кино, а пассажиры тан-

цуют прямо в самолете.
Провожать старый год зрителям предла-

гают с группой «Любэ» (22.55). В празд-
ничном концерте Николай Расторгуев 
исполнит с Пелагеей легендарного 
«Коня». Любителей потанцевать ждет 
«Супердискотека 90-х» (0.55)  - поют 

Влад Сташевский, Ирина Салты-
кова, «На-На», «Кар-Мэн» и другие 
артисты.

Кино: «Двенадцать месяцев» (6.15). 
«Три орешка для Золушки» (20.30).

Новогодний фильм-
концерт «Донбасс. 
По  дороге в  Рож-
дество» (22.35) 
снимали на  сцене 
Луганского музыкально-

драматического театра. Среди зрителей 
в зале - защитники Донбасса. В концер-
те участвовали: народный артист России 
Александр Пашутин, народный артист 
ЛНР Михаил Голубович, певица Юта, 
оперный певец Сергей Москальков, 
скрипач Петр Лундстрем, творческие 
коллективы Луганской Народной Респу-
блики и другие артисты. Ведущим концерта 
стал Павел Астахов. В фильме расскажут 
о людях, которые выполняют свой граждан-
ский и воинский долг. Также в преддверии 
Рождества подготовили рассказы о чуде-
сах, которые происходят в нашей жизни.

Вам за 40, но в душе 
все те же 17? Канал пред-
лагает встретить Новый 
год под любимые хиты 90-

х на «Супердискотеке» (23.00). В про-
грамме группы «Стрелки», «Краски», 
«Вирус», «На-На» и другие. Обещают 
«настоящий рейв под легендарные песни».

Полный гид по праздничному ТВ:

Мокрый Киркоров, валенки   для Малахова и герои СВО

Новогодний гала-
концерт программы 
«Романтика ро-

манса» (22.35) пройдет при участии сим-
фонического оркестра. Екатерина Гусева 
и Евгений Кунгуров, Аглая Шиловская 
и Дмитрий Харатьян и ведут, и вы-
ступают. Также споют Олег Погудин, 
Этери Бериашвили, Нина Шацкая, 
Иван Ожогин и другие артисты.

Кино в этот день: «Обыкновенное 
чудо» (16.55).

От Жень Лукашиных и Галь на ТНТ 
буквально зарябит в глазах.

«Уральские пельмени» уже много лет 
важное блюдо новогоднего телеменю.
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Подготовила Ирина ВИКТОРОВА.
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С одной стороны, это время 
личного успеха, проявления ли-
дерских возможностей. У вас 
будут хорошие шансы получить 
прибыли. Во второй половине 
весны появится опасность мате-
риальных потерь (ни в коем слу-
чае ни во что не вкладывайтесь!), 
а также проблем со здоровьем. 
Материальные и личные потери 
возможны и в середине  - конце 
октября. Жизнь не даст Овнам со-
вершить промах, поэтому можно 
браться за проекты, которые, на 
ваш взгляд, не принесут матери-
ального успеха  - зато они при-
несут успех личный. А затем по-
следует триумф и материальный 
успех, который придется на конец 
2023 года и перейдет на 2024-й.

Год дает перспективы откры-
тий, через которые Телец вы-
страивает свое будущее  - от-
дачу получит через 8  - 10 лет. 
Вам окажут помощь стоящие за 
спиной покровители - это авто-
ритетные персоны, которые по-
думывают дать вам работу или 
продвинуть по службе. В этом 
плане успешными будут конец 
весны и начало лета. В летний 
период надо поберечь родителей 
и присмотреть за своим имуще-
ством. Осенью появятся возмож-
ности для начала новых отноше-
ний, рождения детей. В конце 
октября и начале ноября нужно 
уделить внимание здоровью.

Близнецам надо подстраиваться 
под меняющуюся жизнь, быстро 
реагировать на то, что происхо-
дит. Январь, февраль, март - вре-
мя, когда возможны стрессовые 
ситуации. В начале года возник-
нет опасность ушибов, аварийных 
ситуаций. С конца марта что-то 
будет мешать карьере. Со второй 
половины года нужно двигаться 
вперед - даже если не будет денег 
и серьезных возможностей. Вме-
сте с друзьями Близнецы смогут 
строить и воплощать перспектив-
ные планы. При этом весь год вы 
должны контролировать вопросы, 
касающиеся работы. На руинах 
рухнувших договоренностей поя-
вятся новые возможности - этим 
надо воспользоваться.

Первая часть года (до 
апреля)  - период, когда до-
роги принесут удачу. Если 
вложитесь в недвижимость, 
отдача будет хорошей. Воз-
можны переезды, смена 
места жительства. Со вто-
рой половины года деньги 
могут приходить издалека, 
авторитетные друзья, парт-
неры будут поддерживать 
Рака - нужно воспользо-
ваться этим и двигаться 
вперед, даже несмотря на 
то, что вероятны матери-
альные потери.

Успех, перспективы вдали от 
дома - все это может быть свя-
зано с работой, творчеством. 
В то же время нужно беречь 
парт неров, к которым Лев при-
вык: какие бы странные вещи ни 
происходили в жизни, необходи-
мо удерживать то, что вам доро-
го. Летом появятся новые шансы 
в карьере, руководство будет вас 
поддерживать. Но в то же время 
некоторые дела будут срываться. 
Июнь - хороший месяц для рож-
дения детей, для беременности, 
но в конце месяца нужно беречь 
здоровье, ведь есть опасность 
аварийных ситуаций (на дорогах 
будьте внимательнее). И помните, 
что вторая половина осени - вре-
мя любви.

Грядут события, которых вы 
не ждали, в первую очередь они 
связаны с семьей. Семья станет 
вашим ангелом-хранителем - по-
могая любимым людям, вы помо-
жете себе. Что касается работы, 
то трудиться лучше не одному, 
а в союзе с кем-то. Со второй 
половины года начнется период 
успеха вдали от дома. Несмотря 
на проблемы с деловыми партне-
рами и конкурентами, осенью Де-
ва одержит в этой сфере верх, и 
победа будет достигнута прежде 
всего благодаря интеллекту.

Год требует внимания к семье. 
Когда у вас обнаружатся какие-
то проблемы со здоровьем, ими 
надо будет заниматься сразу, 
не откладывая на потом. Не пы-
тайтесь решить все проблемы 
в одиночку: в первой половине 
года успешными будут те, кто 

предпочтет работать в группе. В 
целом в новом году самым важ-
ным станет умение совмещать 
духовное и материальное.

Год приносит события, продол-
жающие 2022-й: все, что Скорпион 
уже сделал (и хорошее, и плохое), 
напомнит о себе. Те, кому Скорпи-
он когда-то помогал, будут помо-
гать в ответ. А те, кому вы насоли-
ли, постараются вернуть должок, 
пытаясь, к примеру, скинуть вас с 
занимаемой должности. В первой 
половине года возможны беремен-
ность, новая любовь. На работе 
кардинальные перемены начнутся 
в апреле: не исключено, что даже 
изменится сфера деятельности. В 
летний период надо действовать, 
опираясь на семью, на других лю-
дей. Получение прибыли возможно 
в конце года.

Вас ждет немало радостей 
в любви, личных отношениях, 
творчестве. Со второй половины 
весны у Стрельцов возникнет ин-
терес к новым занятиям, новым 
людям, будет много поездок. 

С середины года работа может 
принести результат, появятся 
люди, которые станут верными 
помощниками Стрельца, сотруд-
ники будут относиться к вам с 
уважением. В финансовом плане 
год не очень стабильный: то гу-
сто, то пусто. При этом Стрельцу 
нужно строиться, вкладывать в 
недвижимость - позже это при-
годится.

Начало 2023 года ознаменует 
собой трудности и потери, кото-
рые касаются семьи, отноше-
ний с партнерами, противники 
могут прийти к вам с какими-то 
требованиями. Первая полови-
на года - период строительства, 
приобретения, вложения в не-
движимость. Это может при-
нести отдачу, и нужно успеть 
сделать все это до середины 
апреля. Начиная с летнего пе-
риода наступает время любви, 
появятся отличные возможно-
сти для пополнения семейства. 
Осень хороша для путешествий.

Нужно помнить, что, если вы 
хотите успеха, он возможен 
именно на Родине, там, где вы 
живете. Помощь и опора придут 

от тех, кто рядом: родных, лю-
дей из близкого окружения. 
Осенью уже вам самим нужно 
поддержать близких, заняться 
их здоровьем.

Первая половина года дает 
вам хорошие финансовые воз-
можности. А еще это неплохой 
период для обучения и зна-
комств. С марта Водолею нуж-
но относиться к своим финан-
сам внимательнее и не ослаблять 
бдительности минимум два года. 
Денег у вас будет достаточно, но 
в то же время эти деньги нужно 
во что-то вкладывать. Если будете 
просто тратить, деньги не будут 
к вам возвращаться.
Помните о том, что в дороге 

вам нужно проявлять повышен-
ное внимание к транспортному 
средству. Ну а в октябре лю-
бые поездки вообще лучше от-
ложить.

В первой половине года ничего 
плохого у Рыб не случится, если 
только сами они не пойдут на не-
приятности с открытым забралом. 
Все тайное станет явным, а еще 
будет много работы - из-за этого 
могут возникнуть проблемы со здо-
ровьем. Во второй половине весны 
стартует период, когда о здоровье 
надо заботиться еще тщательнее - 
могут дать о себе знать старые хро-
нические заболевания. Или из-за 
загруженности могут появиться но-
вые, ранее неизвестные сложности 
с организмом. Трудности с финан-
сами возникнут в середине апреля 
и в середине октября. Деньги нуж-
но вкладывать в имущество - это 
принесет хорошую отдачу. Опас-
ности в путешествиях возможны в 
начале мая - конце июня, а также 
на стыке октября и ноября.

Подготовила 
Ирина ВИКТОРОВА.
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Близнецы

Грядут события, которых вы 

Дева

Год требует внимания к семье. 

Весы

духовное и материальное.

Год приносит события, продол-

Скорпион

Стрелец

Вас ждет немало радостей 

Рыбы

В первой половине года ничего 

Козерог

Известный 
астролог 

Тамара ГЛОБА 

составила гороскоп 

на 2023 год 

с рекомендациями 

для каждого 

знака зодиака.

Когда Рак на горе свистнет, 
а Лев в любви преуспеет?

С одной стороны, это время 

Овен

А что сулят звезды в праздничную неделю < стр. 10.

Твой лучший гороскоп
Вы узнаете, как подружиться со «своей» звездой, договориться 

с ретроградным Меркурием и достичь большой взаимной любви 
с любым из знаков зодиака. Удачные и позитивные личные про-
гнозы для каждого.
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АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Новый Книжный Центр», Москва, ОГРН 1027700282763

«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также в книжной сети «Читай-город», 

chitai-gorod.ru

Расчеты и предсказания Тамары традиционно пользуются большим спросом. На днях автори-
тетный специалист озвучила свой гороскоп на 2023 год в интервью для youtube-канала «Стрелец-
молодец». Мы внимательно послушали астролога и записали все самое важное.
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Первая половина года дает 
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Евгения СУВОРОВА

Тюменец обучил кавказскому 
танцу более 5 тысяч человек 
разного возраста.

Эльбрус Мамедов, азербайджанец по 
национальности, увлекся лезгинкой на 
Тюменской земле, когда стал участво-
вать в работе отдела культуры народов 
Кавказа и Закавказья при ДНК «Стро-
итель». За 12 лет Мамедов, будучи ху-
дожественным руководителем театра 
танца «Эхо гор», обучил лезгинке более 
5 тысяч человек разного возраста и по-
ла. Самым маленьким ученикам было 
2-3 года, самым взрослым - 48 - 50 лет.

ХИП-ХОП И ЛЕЗГИНКА
Уроки лезгинки преподаватель дает 

в разных уголках Тюменской области. 
Бывшие ученики Мамедова разлете-
лись по всему миру, и учитель следит 
за их успехами, дальнейшими выступ-
лениями.

- Всегда говорю родителям: приво-
дите малышей вместе со старшими 
братьями и сестрами, которые уже 
занимаются давно. Пускай малыш 
просто ходит, смотрит, как мы дела-
ем разминку, затем тренируемся: он 
находится в потоке. Постепенно ре-
бенок сам захочет присоединиться к 
процессу, - уверен преподаватель.

По мнению Мамедова, изначально 
мужская партия в лезгинке - это та-
нец на пальцах. Со временем лезгинка 
стала более современной, в нее стали 

включать повороты, прыжки, кувыр-
ки, танцы на коленях. В лезгинке есть 
и движения из русских народных тан-
цев, капоэйры.

- Классическая лезгинка - это парный 
танец мужчины и женщины. Мужчина 
- это страсть, буря и натиск. Он, словно 
горный орел, кружит возле женщины, 
своей лебедушки. Основная позиция в 
лезгинке - пятая, когда мужчина на вы-
тянутых в разные стороны руках держит 
бурку. Бурка защищает в горах от непо-
годы (ветра, снега) не только его, но и 
напарницу. Девушка танцует плавно, 
не торопясь, делает повороты и волно-
образные движения руками, - рассказы-
вает Эльбрус Мамедов. - Глаза женщины 
всегда направлены вниз, мужчина же, 
наоборот, держит в поле зрения всё, что 
окружает танцующую пару. По традиции 
мужчина в лезгинке не должен касаться 

девушки, даже ее платья. В противном 
случае изволь жениться.

Когда танцуют лезгинку, юноши сто-
ят в одной половине круга, девушки 
- в другой. Приглашает на танец всег-
да «горный орел», для «лебедушки» 
проявлять инициативу считается не-
воспитанностью. В старину девушку, 
которая пойдет сейчас в пару к юноше, 
выбирали старейшины. Они же сле-
дили за тем, как они ведут себя, как 
смотрятся вместе, «станцуются» ли 
они в будущей совместной жизни - так 
происходило сватовство.

СОДА И СОЛЬ 
ДЛЯ РАЗМЯГЧЕНИЯ СУСТАВОВ

Танцевать лезгинку на пальцах очень 
непросто.

- Во-первых, многие сразу же пы-
таются встать на все пять костяшек. 

Это неправильно. Участвуют в процес-
се только большой и второй палец на 
ноге, частично - средний. Четвертый 
палец и мизинец не задействованы. 
Руки при этом держат тело в балансе, 
- пояснил танцор.

Резких движений, прыжков на паль-
цах не делают, можно получить вывих. 
Стояние на пальцах главным образом 
нужно для того, чтобы продемонстри-
ровать идеальную осанку «орла» - кра-
сивый мощный стан, ровный позво-
ночник.

- Из ста моих учеников человек пять 
только могут встать на пальцы в лез-
гинке. Если есть огромное желание 
этому научиться, рекомендую своим 
подопечным насыпать дома в горячую 
ванну соль, можно соду, и, держась за 
бортик, разминать пальцы ног. Такие 
упражнения и долгие тренировки при-
несут желаемый результат, - говорит 
преподаватель.

Повороты длительные вокруг своей 
оси, а тем более в движении тоже не 
каждый выдержит: для этого должен 
быть сильный вестибулярный аппарат.

- И на коленках танцевать сложно, 
тренироваться нужно. Я, бывало, вы-
бивал коленные чашечки, - признался 
Эльбрус.

По его словам, лезгинка показана 
скромным и неуверенным в себе лю-
дям: она «вытаскивает» на свет внут-
реннюю энергию, придает смелости, 
драйва, дарит желание жить.

Знай наших!

Алена ИВАНОВА

Животное находится  
под угрозой исчезновения 
и занесено в Красную книгу 
Тюменской области.

В Тюменской области завершены 
первые летние полевые исследова-
ния популяции северного оленя. 
Долгосрочная программа по изуче-
нию и сохранению популяции этого 
животного на территории Уватского 
района Тюменской области - часть 
программы НК «Роснефть» по со-
хранению биоразнообразия.

Северный лесной олень находится 
под угрозой исчезновения и занесен в 
Красную книгу Тюменской области. 
Полевые исследования популяции, 
которые проводила компания «РН-
Уватнефтегаз» совместно с Тоболь-
ской комплексной научной станцией 
Уральского отделения Российской 
академии наук, прошли с мая по ок-
тябрь на площади более 62 тысяч га. 
Для сбора информации использовали 
беспилотные летательные аппараты 
с камерами высокого разрешения. 
Беспилотники сделали более 22 ты-
сяч высококачественных снимков.

С их помощью удалось найти и 
отследить тропы восьми взрослых 
лесных оленей и двух детенышей-се-
голеток. Эти данные позволили сде-
лать вывод, что животные не просто 
мигрируют по территории Уватского 
района, но и выводят здесь потом-
ство.

Результатом наблюдений и ана-
лиза стал план конкретных меро-
приятий на 2023 год, предложенный 

учеными: будут организованы ис-
кусственные солонцы, в лесах обу-
строят фотоловушки для получения 
более полной информации об обра-
зе жизни и особенностях северного 
лесного оленя. Кроме того, проведут 
зимний маршрутный учет животных. 
Есть в планах и работы по изучению 
новых площадей.

«РН-Уватнефтегаз» планирует ис-
пользовать результаты исследова-
ний при разработке месторождений 

Уватского проекта в рамках меро-
приятий, направленных на сохра-
нение исчезающего символа сибир-
ской тайги.

Предприятие намерено органи-
зовать эколого-просветительскую 
работу с местными жителями. В этом 
году при поддержке нефтяников бы-
ла издана книга об особо охраняемых 
природных территориях Тюменской 
области. В ней содержится информа-
ция о 102 заказниках и памятниках 

природы, составляющих экологи-
ческую основу региона, а также об 
обитающих там краснокнижных и 
редких видах птиц и животных, в 
том числе о северном лесном олене.

С 2014 года выполнено более 20 
проектов исследования редких жи-
вотных, птиц и рыб. Одним из прио-
ритетных направлений в исследова-
ниях, поддерживаемых компанией, 
является сохранение культуры ко-
ренных малочисленных народов.
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Нефтяники и ученые взяли  Нефтяники и ученые взяли  
под охрану лесного северного оленяпод охрану лесного северного оленя

«В лезгинке мужчине нельзя касаться девушки:   
в противном случае изволь жениться»

А какую одежду 
надевают танцоры 

лезгинки?  
Читайте на tumen.kp.ru

15

Лезгинка «вытаскивает» на свет внутреннюю энергию человека.
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Хорошая новость: по-
недельников в этом году 
больше не будет.

�  �  �

Начну встречаться с 
мужчиной в целях по-
следующего совмест-
ного заведения котика.

Не завожу котика са-
ма, поскольку понимаю, 
что в этом случае никог-
да не начну встречаться 
с мужчиной...

�  �  �

Акция «Не трогайте, это 
на Новый год!» - заканчива-
ется 31 декабря. С 1 ян-
варя начинается другая  - 
«Ешьте, а то испортится!».

�  �  �

Как ни крути, а сказка 
«Репка»  - лучший при-
мер мобилизации обще-
ства.

�  �  �
Салат «В поисках Немо».
Рецепт - как селедка под 

шубой, но без селедки.
�  �  �

1 января 2023 года - 
это воскресенье, а пло-
хой год с воскресенья 
не начинается.

Что сулят звезды 
в наступающем году? 

Астропрогноз 
от Тамары Глобы 

< стр. 14.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
4. Чем голы в хоккее за-
бивают? 7. Кто из писа-
телей знает цену шуткам? 
9. Похмельный эликсир.
10. Точечная шеренга.
12. Тумба в роли витри-
ны с подсветкой внутри. 
13. В каком классическом
балете дочь председателя 
колхоза помогает погра-
ничникам разоблачить вра-
жеского шпиона? 14. По-
жарная колонка на тротуа-
ре. 16. Первая большая 
роль Юрия Богатырева. 
18. Кто из нобелевских
лауреатов предложил на-
звания для изотопов во-
дорода - протия, дейтерия 
и трития? 19. Кто гонку 
возглавляет? 24. В каком 
городе короновали Ста-
нислава Понятовского? 
25. «Остряк бритвы». 26.
Какого генерала сыграл 
Олег Басилашвили в теле-

сериале «Идиот»? 27. Где 
родился Уолт Дисней? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Что 
искалечило героя «Песни о 
госпитале» Владимира Вы-
соцкого? 2. Игра в Тибидох-
се. 3. Какому античному 
драматургу принадлежит 
выражение «лебединая 
песня»? 5. Вообще-то это 
не самая спокойная затея! 
6. Изящно вышитая поду-
шечка. 8. «Боясь, что вер-
нутся морозы, заплачут в 
апреле березы. ... к ветвям 
прикоснется, росою слеза 
обернется». 11. Кто из рус-
ских классиков настаивал: 
«Для пользы всех мне мож-
но все»? 15. Книга по «зе-
леной магии». 17. В какой 
драме Данила Козловский 
сыграл великого князя ки-
евского? 20. Барьер вдоль 
авансцены. 21. Куриная за-
куска. 22. От замка. 23. 
Держат за зубами.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Шайба. 
7.Юморист. 9. Рассол. 10. Пунктир. 12. Лайтбокс. 13.
«Гаянэ». 14. Гидрант. 16. Шилов. 18. Юри. 19. Лидер. 24. 
Варшава. 25. Лезвие. 26. Епанчин. 27. Чикаго. ПО ВЕР-
ТИКАЛИ: 1. Ампутация. 2. Драконбол. 3. Эсхил. 5. Аван-
тюра. 6. Бискорню. 8. Олеся. 11. Радищев. 15. Травник. 
17.«Викинг». 20. Рампа. 21. Пшено. 22. Ключ. 23. Язык.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,

273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,

20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 30-90-37
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  

528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 

58-55-81
Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 

ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА ИЗДАТЕЛЬСКОГО ДОМА

 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА �  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Марина 
ПОПОВЦЕВА, 

22 года, Самара:
- Отучилась на педагога 

физической культуры 
и спорта. Заняла 

2-е место в конкурсе 
молодых профессионалов 

по Самарской области 
WouldSkills Russia. 

Более 15 лет в спорте 
и 5 лет тренерской 

деятельности. 
Учу быть спортивными 

не только детей, 
но и взрослых! Увлекаюсь 

музыкой и танцами! 
В музыке мне нравится 
играть на барабанах, 

а в танце раскрывать себя 
и дарить людям эмоции. 

Мой девиз по жизни: 
«Делай то, что любишь! 
Люби то, что делаешь!»

Приятных вам выходных!
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Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Выбор 

облегающего 
платья 

для новогоднего 
торжества - это обязательство 

держать себя в руках 
и соблюдать умеренную диету. 
Отважная Марина не боится 

таких вызовов. С наступающим 
Новым годом, дорогие наши 

героини и читатели. 
Пусть он будет добрым 

и спокойным. Пусть проблема 
«что надеть» будет для нас 

действительно важной - 
ведь это будет означать 

благополучие в действительно 
важных вещах.

Письма с фото присылайте по адресу: 
«Комсомольская правда», ул. Новодмитровская, 

д. 5А, стр. 8, Москва, 127015.
На конверте напишите: «Будь стильной с «КП». 

Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!

Редакция не несет 
ответственности 
за достоверность содержания 
рекламных материалов.
Индексы П1101, ПМ976 
Тип. № 

 �  Время подписания в печать 
по графику - 17.00, 
фактически - 16.30

 � ISSN 0233-433X

«НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ», «ЛЮДИ ДЕЛА»,  
«ОТКРЫТАЯ ТРИБУНА», «ВЗРОСЛЫЕ ИГРЫ», «БИЗНЕС-ПРЕСС», 
«ВЫБОРЫ-2022», «ТОЧКА ЗРЕНИЯ», «ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ», 
«ВОПРОС - ОТВЕТ», «ЗАКОНЫ КРАСОТЫ», «ТАЙНАЯ ВЛАСТЬ», 
«ВАШЕ ЗДОРОВЬЕ», «КУШАТЬ ПОДАНО», 
«РАЗУМНЫЙ ПОТРЕБИТЕЛЬ» - публикации на коммерческой основе. 

Тираж этого номера: 168 546 экз.
Цена договорная

©  АО ИД «Комсомольская правда», 2022. Размещенные в газете материалы не подлежат использованию другими лицами 
в какой бы то ни было форме без разрешения правообладателя. Приобретение авторских прав: mtv@kp.ru

Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита - 

www.press-abc.ru

 �  НАШ АДРЕС: «Комсомольская правда», 
Новодмитровская, д. 2Б, 8-й этаж, пом. 800, 
Москва, 127015. 
Ценные почтовые отправления не доставляются.
ТЕЛЕФОНЫ: отдел связи с читателями - 
(495) 777-02-82, факс - (495) 637-64-22 
e-mail: kp@kp.ru 
Web-сервер: www.kp.ru 
отдел рекламы тел.: (495) 777-02-82 
e-mail: advert@kp.ru
служба распространения - (495) 777-02-82

ИЗДАТЕЛЬСКИЙ ДОМ «КОМСОМОЛЬСКАЯ ПРАВДА»

 �  Газета зарегистрирована в Роскомнадзоре, свидетельство ПИ № ФС77-58661 от 21.07.2014.

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

 �  Учредитель, редакция и издатель - АО «Издательский дом «Комсомольская правда».

 �  Ведущий 
редактор номера 
Е. САЗОНОВ.

 �  Автор современной 
версии издания -
Владимир Николаевич 
СУНГОРКИН.

 �  Главный редактор,
генеральный директор 
Олеся Вячеславовна
НОСОВА.

 �  Шеф-редактор 
Е. САЗОНОВ.

Следующий номер 
«Комсомолки» 

выйдет во вторник,
10 января.

БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»

 

 

Прогноз погоды на 31 декабря

-21…-23        -22…-24 

-22…-24        -24…-26  

-27…-29        -26…-28  

-31…-33        -30…-32

Ясно Облачно 

Дождь Гроза Снег

Пасмурно

Давление - 763 мм рт. ст.
(норма для декабря - 757)
Относительная  
влажность воздуха - 80%
Ветер - северо-восточный, 2 - 4 м/с
Солнце:
восход - 9.17
закат - 16.03 Луна растет
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С РОССИЕЙ НАВСЕГДА!
Главное событие уходящего года - 
ДНР, ЛНР, Запорожье и Херсонщина вернулись домой
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«ПРОДУКТИВНО 
ПОРАБОТАЛИ»

КОСМОС 
КАК ПРЕДЧУВСТВИЕ

Депутаты ПС 
подвели итоги 2022-го

Сябры помогают строить 
«Восточный»
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МИР ТЕСЕН БЕЗ ПЕСЕН
Благодаря союзным 
фестивалям зажглись 
новые звезды

САНКЦИИ ПРИZVАЛИ 
К ИМПОРТОZАМЕЩЕНИЮ
Слова, которые мы чаще 
всего произносили
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МИР ТЕСЕН БЕЗ ПЕСЕН
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ПЕРВЫЕ

ЗА НАМИ ПРАВДА, А В ПРАВДЕ - СИЛА

Владимир Путин:
 ● Это и так хорошо всем из-

вестно, но все же хочу под-
черкнуть: Беларусь является 
не только нашим добрым со-
седом, с которым мы работа-
ем, учитывая интересы друг 
друга. Но, безусловно, нашим 
союзником в самом прямом 
смысле этого слова. Поэтому 
и все остальные вопросы, в том 
числе и в экономической сфе-
ре, мы решали именно исходя 
из этого.

 ● За последнее время нашим 
странам удалось немало сде-
лать для развития интеграци-
онного взаимодействия и кон-
структивного двустороннего 
сотрудничества. Утвержден 
ряд важнейших документов, 
в том числе отраслевые союз-
ные программы, обновленная 
Военная доктрина и Концепция 
миграционной политики Союз-
ного государства.

 ● Наши профильные ведом-
ства наладили продуктивную 
совместную работу по всем на-
правлениям. Хорошие темпы 
набрала Группа высокого уров-
ня по координации интеграци-
онного взаимодействия. Плот-
ные контакты поддерживаются 
и по линии правительств.

 ● Можно выделить ряд сфер 
интеграции, где в последнее 
время есть реальное продвиже-
ние. В частности, в транспортно-
логистической отрасли по тер-
ритории России существенно 
возрос транзит многих катего-
рий белорусских экспортных 

товаров в третьи страны. Бу-
дем и далее последовательно 
формировать единый рынок 
перевозок Союзного государ-
ства. В кредитно-финансовой 
сфере предпринимаются со-
вместные меры по нивелиро-
ванию и минимизации послед-
ствий нелегитимных санкций. 
Развернута работа и по таким 
важным направлениям, как 
интеграция платежных систем  
и создание общего платежно-
го пространства, гармонизация 
налогового, таможенного и тру-
дового законодательства двух 
стран, объединение рынков 
газа, нефти, нефтепродуктов, 
электроэнергии.

Владимир ПУТИН и Александр ЛУКАШЕНКО:Андрей МОШКОВ

 ■ Наши президенты - о са-
мых важных событиях этого 
года.

 ● Казахстан стал без всякого преу-
величения жертвой каких-то между-
народных банд, которые воспользо-
вались непростой ситуацией внутри 
страны. Ситуация восстановлена 
и, как вы знаете, Россия, как одна 
из стран ОДКБ, подставила плечо.
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СОЮЗНОЕ ГОСУДАРСТВО

ЧТОБЫ БЫТЬ СИЛЬНЕЕ  
САНКЦИЙ И ДИКТАТА

Александр Лукашенко:
 ● Беларусь и Россия - это практически 

одно целое в производстве, в экономике, в 
продажах, единый рынок. И в военном от-
ношении у нас вообще одна группировка 
Вооруженных сил. То есть мы теснейшим 
образом связаны. И эти связи называются 
Союзное государство.

 ● Россия - братское нам государство. 
Это самое близкое государство в мире, 
где живут наши братья, родные братья. 
И трагедия белорусов только в том, что 
сегодня столкнулись два братских на-
рода - россияне и украинцы. Это наша 
трагедия. Мы всегда говорим, что правда 
сильнее. И правда сегодня на стороне 
братской России.

 ● Свободолюбие белорусов и россиян, 
их стойкость и стремление к созиданию 
делают Союзное государство примером 
для других народов, уставших от заоке-
анской экспансии с ее беспринципными 

методами подчинения всех жителей пла-
неты интересам одной сверхдержавы. 
Чтобы быть сильнее санкций и дикта-
та, мы расширяем и углубляем инте-
грацию между Беларусью и Россией.  
Создавая экономически мощное и эф-
фективное Союзное государство, повы-
шая благосостояние его граждан, мы 
используем свой исторический шанс на 
формирование справедливого сообще-
ства свободных наций во имя будущего 
последующих поколений белорусов, рос-
сиян и других культурно и духовно близких 
нам народов.

 ● Вместе мы сумеем преодолеть самые 
сложные ситуации, противостоять лю-
бым вызовам и угрозам и построить на-
ше общее будущее. И пусть даже никто 
не рассчитывает, что мы дрогнем перед 
какими-то сложностями.

 ● Мы как никогда должны быть вме-
сте. Нас сегодня упрекают в том, что мы 

единственная страна в мире, поддержи-
вающая Россию в ее борьбе против на-
цизма. За то, что она выставила барьер 
против надругательства над россиянами 
и русским человеком. Мы поддерживали 
и будем поддерживать Россию!

 ● Мы единственная страна, которая 
поддерживает россиян в этой борьбе.  
А сколько стран по ту сторону? Почти пол-
сотни, которые фактически воюют против 
России на Украине. Что-то не складывает-
ся баланс. И вообще, те, кто нас упрекает: 
вы что, не знали, что у нас теснейший 
союз с РФ? С государством, с которым 
мы строим единое, мощное, независимое 
государство - Союзное государство.

 ● Нашу принципиальную позицию вы 
должны знать: Россия является нашим 
союзником, надежным союзником. Мы 
всегда были вместе с Россией и будем 
в любой ситуации, в любых сложностях 
и трудностях.

 ● Путь преодоления та-
кого состояния дел только  
в одном - укрепляться самим 
изнутри, прежде всего, конеч-
но, в сфере экономики. Санк-
ции будут вводить в любом 
случае. Есть какой-то повод 
сегодня, допустим, связан-
ный с событиями на Украи-
не, или нет такого повода - 
он будет найден, потому что 
цель  - в другом. Цель  - за-
тормозить развитие России  
и Беларуси. Интеграционные 
процессы, которыми мы за-
нимаемся, как раз посвящены 
задаче повышения нашей кон-
курентоспособности. На этой 
почве мы будем стремиться 
поднимать и уровень благосо-
стояния наших граждан.

 ● Запад нас подтолкнул за-
ниматься более интенсивно 
своей экономикой. Поэтому, 
действительно, спасибо им, 
что дали нам толчок к соб-
ственному развитию.

 ● Мы вписали новую стра-
ницу в историю суверен-
ной Беларуси. Абсолют-
ное большинство граждан 
поддержало предложенные 
конституционные поправ-
ки. А это значит, что собы-
тие войдет в учебники как 
очередная веха развития. 
Давайте будем считать, 
что нынешняя Конститу-
ция, которую мы писали 
все вместе, всем народом,  
и есть наша идеология.

 ● Подводя черту, еще раз 
скажу: биться, бороться  
и умирать мы будем на на-
шей земле. Если придется, 
не дай бог. Сегодня, если хо-
тите, это единственно вер-
ный путь к сохранению сво-
его суверенного права жить  
и развиваться как нация 
на своей исторической 
земле. Данное право при-
звала оберегать принятая 
нами новая Конституция 
Беларуси!

ЭКОНОМИКАБУДЕМ УКРЕПЛЯТЬСЯ ИЗНУТРИ
 ● Совсем недавно еще мы са-

ми с тревогой думали о том, 
что превращаемся в какую-то 
полуколонию, мы ничего не мо-
жем сделать без наших запад-
ных партнеров: ни финансовых 
расчетов не можем произвести, 
ни технологий у нас не будет, 
ни рынков сбыта, ни источни-
ков приобретения новейших 
технологий - ничего нет. Стоит 
им только щелкнуть, и у нас 
все разваливается. Ан нет, ни-
чего не развалилось, и фунда-
ментальные основы существо-
вания российской экономики  
и самой РФ оказались гораздо 
более сильными, чем кто-то об 
этом думал - даже, может быть, 
мы сами.

 ● Будут приниматься какие-то 
решения политического харак-
тера, противоречащие контрак-
там? Мы их просто выполнять 
не будем и вообще не будем 
ничего поставлять, если это 
противоречит нашим интереса.

ЭТО И ЕСТЬ НОВАЯ ИДЕОЛОГИЯ
27 февраля состоялся республиканский референ-

дум по изменениям и дополнениям в Конституцию 
Беларуси. Основной Закон вступил в силу 15 марта.

 ● Явка очень высокая, и поддержка граждан Беларуси 
тоже очень солидная. Этот политический процесс и диа-
лог, который вы ведете с людьми, чрезвычайно важен 
для того, чтобы ситуация была устойчивой и стабильной. 
А только при такой ситуации можно говорить и об эконо-
мическом развитии.

ПОПЫТКА ПЕРЕВОРОТА 
В КАЗАХСТАНЕ

ОХЛАДИЛИ ПЫЛ 
ТЕРРОРИСТОВ 

 ● Наши общие усилия не только 
охладили пыл террористов и экс-
тремистов, управляемых извне, 
но и показали всему миру тесные 
союзнические связи, дееспособ-
ность и потенциал ОДКБ.

 ● Из Казахстана, как керогазом, 
можно было подогреть и Россию, 
можно было снивелировать позор 
Афганистана, который был допу-
щен США. И влиять не только на 
Китай, но и на всю Азию. Поэтому 
ставки были высоки.

30 сентября Владимир Путин и главы новых 
территорий подписали в Кремле договоры  

об их вхождении в состав РФ.

КОНСТИТУЦИЯ РБ
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 ● Эту войну на Западе как бы никто и не видел. Не было в их прессе фото детей, 
сидящих в подвале во время обстрелов, и многочисленных жертв украинской 
агрессии против мирного населения. Разве тех смертей было мало, чтобы сесть 
всем в Европе и определиться? Президент России неоднократно открыто призы-
вал уважать российские интересы в сфере безопасности. Эти призывы остались 
неуслышанными. В совокупности все эти факты явно указывали на возможную 
подготовку Запада к агрессии против Беларуси и России.

 ● В нашей современной истории столь опасных и сложных моментов во взаи-
моотношениях с Западом еще не было. Если бы с военной операцией Россия 
хоть чуть-чуть запоздала, то по территории России готовились нанести, как они 
считали, сокрушительный удар по соседним областям. 

 ● Украина должна стать такой, как Беларусь. С определенными нюансами. Она 
не должна быть плацдармом для нападения на Россию прежде всего. Не должна 
иметь ядерное оружие, угрожать.

2 октября Россия приросла но-
выми территориями - в ее состав 
вошли Донецкая и Луганская На-
родные Республики, Херсонщина 
и Запорожье.

 ● Этот день исторический. День 
правды и справедливости. Не могу 
не вспомнить о том, как формиро-
вался Советский Союз, когда Рос-
сия создавала современную Украину. 
Именно Россия создала современную 
Украину, передав туда значительные 
территории, исторические территории 
самой России вместе с населением, 
которое никто не спрашивал о том, 
где, как хотят жить люди. И при раз-
вале Советского Союза произошло то 
же самое: элиты решали все между 
собой. И только сейчас, только со-
временная Россия предоставила лю-
дям право выбора. Люди пришли на 
референдум и сделали этот выбор - 
быть со своей исторической Родиной,  
с Россией!

 ● В течение десятилетий у этих людей 
пытались вытравить их историческое 
сознание, уничтожить их традиции, 
запретить говорить на своем родном 
языке, запретить культуру - ничего 

не удалось. Эти люди в сердце про-
несли любовь к своей исторической 
Родине и передали это своим детям. 
И поэтому мы говорим: Россия не 
только открывает двери родного до-
ма для наших братьев и сестер - она 
открывает им свое сердце. Добро по-
жаловать домой!

 ● Несломленный народ Донбасса, 
Запорожья и Херсона сказал свое 
слово. Он сделал выбор быть со сво-
им народом, быть с Родиной, жить ее 
судьбой, побеждать вместе с ней. Мы 
стали сильнее, потому что мы вместе. 
За нами правда, а в правде - сила, а 
значит, победа! Победа будет за нами!

 ● Хочу, чтобы меня услышали киев-
ские власти и их реальные хозяева 
на Западе, чтобы это запомнили все: 
люди, живущие в Луганске и Донец-
ке, Херсоне и Запорожье, становятся 
нашими гражданами навсегда. Но 
выбор народа в Донецке, Луганске, 
Запорожье и Херсоне обсуждать не 
будем, он сделан, Россия его не пре-
даст. И сегодняшние киевские власти 
должны относиться к этому свобод-
ному волеизъявлению людей с ува-
жением, и никак иначе. 

 ● Если кто-то вознамерится вме-
шаться в происходящие события со 
стороны и будет создавать для России 
неприемлемые для нас угрозы стра-
тегического характера, они должны 

знать, что наши ответно-встречные 
удары будут молниеносными, бы-
стрыми. И хочу, чтобы все об этом 
знали, все решения у нас на этот счет 
приняты.

 ● Мы сами наконец осознали - мы 
все время говорим, что мы великая 
страна, - мы осознали, что мы вели-
кая страна, мы можем это сделать. 
Вот этот широкий лозунг - «Своих 
не бросаем» - на самом деле сидит 
глубоко в сердце каждого русского 
и представителя других этнических 
групп россиян. И готовность бороть-
ся за своих людей ведет к сплочен-
ности общества. В этом всегда была 
огромная сила нашей страны. Мы ее 
подтвердили и укрепили, и вот это 
самое главное.

 ● «Возвращаем свое». Исторически 
да, конечно. Все Причерноморье, до-
пустим. Мы на самом деле не претен-
дуем на все это, но тем не менее это 
же факт. Новороссия - откуда она взя-
лась? В результате нескольких войн  
с Турецкой империей. Какая Украина? 
При чем здесь Украина? Вообще ни-
какого отношения не имеет к этому.

То, что нам, как и тогда, приходится 
как бы защищать себя, это очевидные 
вещи. Вот Петр, казалось бы, воевал 
со Швецией, что-то отторгал… Ни-
чего он не отторгал, он возвращал! 
Когда он заложил новую столицу, 
Санкт-Петербург, ни одна из стран 
Европы не признавала эту террито-
рию за Россией, все признавали ее за 
Швецией. А там испокон веков наряду 
с финно-угорскими народами жили 
славяне. Причем эта территория на-
ходилась под контролем Российского 
государства. Возвращал и укреплял - 
вот что делал Петр. Судя по всему, на 
нашу долю тоже выпало возвращать 
и укреплять.

 ● Начавшийся слом западной геге-
монии необратим. И вновь повторю - 
как прежде уже не будет! Поле бит-
вы, на которое нас позвали судьба и 
история, это поле битвы за наш народ, 
за большую историческую Россию!

ПОСЛЕДСТВИЯВСЕ РЕШЕНИЯ ПРИНЯТЫ

 ● С момента окончания холодной войны человечество впервые оказалось 
на пороге ядерного конфликта.

 ● Тяжелый случай: будут ломать, крошить. И, знаете, трещать будут пре-
жде всего небольшие и средние государства.

 ● Пусть понимают: если они ударят по Мозырю, то мы ударим по Киеву, 
не заходя на Украину.

ВРЕМЯ ЗАБИРАТЬ СВОЕ

 ● Нам закрывали дорогу одну - мы уходили на другую. Так будет всегда.  
А сейчас они руки потирают: вот, Россия вторглась на Украину, сейчас Рос-
сию поставим на колени, а следом и Беларусь. Не получится!

 ● Представьте себе, что завтра нет России - потерпела поражение, крах 
и прочее. В эту воронку кого затянет? Нас не будет назавтра мгновенно. 
Начнется атака со всех сторон. И вся вот эта конструкция, которую мы  
с ним выстраивали по Союзному государству, - наша эта группировка здесь 
(белорусская армия) плюс западные части, под Москвой - российская - их 
не будет. Жизненно важно сегодня сохранить Россию. Эту мощную, богатую 
ресурсами страну. Это в наших интересах.

ГЛАВНОЕ

СВО НА УКРАИНЕ

ДОЛГ, КОТОРЫЙ ИСПОЛНИМ ДО КОНЦА
 ● В соответствии со статьей 51 части 

7 Устава ООН, с санкции Совета Феде-
рации России и во исполнение ратифи-
цированных Федеральным Собранием  
22 февраля сего года договоров о друж-
бе и взаимопомощи с Донецкой Народ-
ной Республикой и Луганской Народной 
Республикой мною принято решение о 
проведении специальной военной опе-
рации. Ее цель - защита людей, которые 
на протяжении восьми лет подвергаются 
издевательствам, геноциду со стороны 
киевского режима. И для этого мы будем 
стремиться к демилитаризации и дена-
цификации Украины, а также преданию 
суду тех, кто совершил многочисленные 
кровавые преступления против мирных 
жителей, в том числе и граждан РФ.

 ● Мы ничего не начали с точки зрения 
военных действий, а пытаемся только 
закончить. Начали военные действия  
в 2014 году после госпереворота на 
Украине те, кто не хотел нормального 
мирного развития.

Россия приняла решение, после мно-
гократных попыток урегулировать этот 
вопрос мирным путем, ответить так же, 
зеркально, как действовал наш потен-
циальный противник, - вооруженным 
путем. Мы это сделали сознательно, все 
наши действия направлены на помощь 
людям, которые проживают в Донбас-
се. Это наш долг, и мы исполним его до 

конца. В конечном итоге это приведет 
к укреплению нашей страны - и изнутри, 
и ее внешнеполитических позиций.

 ● После того как сегодняшний киев-
ский режим фактически публично от-
казался от мирного решения проблемы 
Донбасса и, более того, заявил о своих 
притязаниях на ядерное оружие, ста-
ло абсолютно ясно, что новое крупно-
масштабное наступление на Донбасс 
неизбежно. А затем так же неизбежно 
последовала бы и атака на российский 
Крым - на Россию.

 ● Наследники бандеровцев и нацист-
ских карателей убивают людей, пытают, 
бросают в тюрьмы, сводят счеты, рас-
правляются, измываются над мирными 
гражданами. Мы не можем, не имеем 
никакого морального права отдать близ-
ких нам людей на растерзание палачам, 
не можем не откликнуться на их искрен-
нее стремление самим определять свою 
судьбу.

 ● В самом начале операции в Донбассе 
киевским властям по разным каналам  
с целью избежать бессмысленного 
кровопролития было предложено не 
вступать в боевые действия, а просто 
вывести свои войска из Донбасса. Не 
захотели.

 ● Все задачи специальной операции, 
безусловно, будут решены. Просто по-
другому невозможно.

ВОЗВРАЩЕНИЕ ДОМОЙ
НЕСЛОМЛЕННЫЙ НАРОД СДЕЛАЛ ВЫБОР

Белорусский лидер лично следит за оснащением армии республики современной 
техникой. В октябре на полигоне Обуз-Лесновский под Брестом он ознакомился  

с новинками отечественного ВПК, в частности, c модернизированными танками.
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ВМЕСТЕ ПРЕОДОЛЕЕМ ТРУДНОСТИ
Вячеслав ВОЛОДИН и Владимир АНДРЕЙЧЕНКО: ✒ Спикер Госдумы 

РФ, Председатель ПС 
Вячеслав Володин

 ✒ Председатель 
Палаты Представителей, 

первый заместитель 
Председателя ПС 

Владимир Андрейченко

О СОЮЗНОМ ГОСУДАРСТВЕ
 ✒ Многое было сделано для 

обеспечения равенства прав 
граждан Беларуси и России: 
при поступлении в вузы, при 
устройстве на работу, при ре-
шении пенсионных вопросов. 
Мы друг для друга не ино-
странцы, а братские народы. 
Созданы и успешно работа-
ют тысячи совместных пред-
приятий, теснейшим образом 
сотрудничают приграничные 
области. Мы определяем на-
ши совместные приоритеты 
в  экономической политике, 
содействуем взаимным инве-
стициям в различные сферы 

экономики. У нас общие прио-
ритеты в оборонной политике, 
мы совместно защищаем гра-
ницы Союзного государства, 
воздушное пространство.

Все это - основа Союзного 
государства, объединяющего 
братские народы с многове-
ковой общей историей. Нам 
надо этим дорожить и сделать 
все для поступательного раз-
вития наших отношений. Со-
юзное государство Беларуси 
и России отвечает интересам 
народов, и дальнейшая инте-
грация останется нашим при-
оритетом.

 ✒ Союзное государство - результат поиска баланса между 
национальными интересами государств и усилиями по повы-
шению качества жизни народов.

Согласовываем внешнюю политику, вопросы обороны и безо-
пасности, создаем единое экономическое пространство, обе-
спечиваем соблюдение прав граждан.

За прошедшие десятилетия достигли целей, создали базу 
для интеграции законодательств в политической, правовой, 
экономической, социальной, экологической, гуманитарной 
и других областях. У граждан равные права, для бизнеса соз-
даем равные условия. Расширяем возможности людей.

О ДАВЛЕНИИ ИЗВНЕ
 ✒ Развитие глобальной эко-

номики без России невозмож-
но. Зарубежные экономисты 
пересматривают свои оцен-
ки ВВП России на  этот год. 
По их мнению, падение будет 
почти на две трети меньше, чем 
ранее рассчитывали. При этом 
обратная ситуация наблюдает-
ся в отношении США и стран 
ЕС - аналитики ухудшают про-
гнозы, фиксируя падение ВВП 
два квартала подряд. Санкции 
оказались неэффективными: 
не нанеся ожидаемого Вашинг-
тоном и Брюсселем ущерба 
экономике России, бумерангом 
ударили по США и Евросоюзу.

 ✒ Белорусско-российские 
отношения выдержали очень 
серьезный экзамен. Несмо-
тря на жесткие санкции кол-
лективного Запада, союзная 
экономика устояла - у нас  
не произошло обвала. И, ко-
нечно, президенты России 
и  Беларуси, которые нахо-
дятся в постоянном контак- 
те друг с другом, предпри-
нимали все необходимые ме-
ры, чтобы сохранить рабо-
ту наших промышленных 
предприятий, сельского хо-
зяйства и тем самым не до-
пустить ухудшения жизни 
людей.

ОБ ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИИ
 ✒ Один из ключевых во-

просов  - импортозаме-
щение при производстве 
общественного электро-
транспорта. Нам надо по-
нять, насколько мы решили 
эту задачу, насколько это 
отечественный продукт. По-
тому что электробусы у нас 
работают на батареях, кото-
рые производят в основном 
в Китае. Это вопрос к про-
изводителям - они активно 
осваивают рынок, убежда-
ют, а потом опять выходит, 
что кто-то виноват. Нужно 
заниматься созданием сво-
его продукта, тогда будет 
все хорошо.

 ✒ Самое главное и принципи-
альное решение - программы 
наши должны работать в первую 
очередь по вопросам импорто-
замещения и преодоления эко-
номической зависимости от не-
дружественных нам государств.

Надо ускорить выработку 
новых союзных программ, на-
целенных на создание высоко-
технологичной продукции с вы-
сокой добавленной стоимостью, 
способной конкурировать на ми-
ровых рынках. Будущее за та-
кими стратегическими направ-
лениями, как развитие умных 
городов, электротранспорта, 
точное земледелие, микро-
электроника.

ОБ ОТКРЫВШИХСЯ ВОЗМОЖНОСТЯХ
 ✒ Страна всегда сталки-

валась с вызовами на раз-
ных этапах развития. И на-
до пользоваться ситуацией, 
чтобы стать сильнее. У Рос-
сии есть уникальный шанс 
создать национально ори-
ентированную экономику. 
Можно использовать все 
технологии, которые созда-
ны иностранным бизнесом, 
уходящим на фоне санк-
ций с территории страны. 
И хорошо - наши придут, 
освоят.

 ✒ В настоящее время нуж-
но сосредоточиться на раз-
витии всесторонних отноше-
ний с нашими союзниками 
и  партнерами, прежде всего 
в торгово-экономической сфе-
ре. Беларусь - экспортно ори-
ентированная страна. Поэтому 
проблемы в мировой экономи-
ке действительно создают для 
нас определенные трудности. Но 
вместе с тем они содержат в се-
бе и потенциальные возможно-
сти. Отыскать их и использовать 
в своих интересах крайне важно.

О НАШИХ ПРЕИМУЩЕСТВАХ
 ✒ Стратегическое партнер-

ство на основе взаимовыгод-
ного сотрудничества и раз-
витие интеграции во всех 
сферах делают нас сильнее, 
способствуют росту благо-
состояния граждан, обеспе-
чению суверенитета России 
и Беларуси.

Важно укреплять единство - 
вместе Россия и Беларусь 
преодолеют все трудности 
и решат все стоящие перед 
ними задачи в интересах на-
родов.

 ✒ Россия и Беларусь для За-
пада - серьезные конкуренты. 
Энергоресурсы и удобрения, 
редкоземельные металлы 
и древесина, сельскохозяй-
ственная продукция и водные 
ресурсы, машиностроение 
и  нефтехимия, фармацев-
тика и ракетостроение - все 
это имеется в наших государ-
ствах и востребовано в со-
временном мире. Наши эко-
номики взаимодополняемы 
и обладают высокой степенью 
автономности. 

О СОТРУДНИЧЕСТВЕ 
 ✒ Важно укреплять взаи-

модействие с Беларусью. 
Стратегическое партнер-
ство и развитие интеграции 
во всех сферах делают нас 
сильнее, способствуют росту 
благосостояния граждан, обе-
спечению суверенитета на-
ших стран.

 ✒ Итоги уходящего года го-
ворят о том, что у нас торгово-
экономическое сотрудниче-
ство развивается успешно. 
Достаточно сказать, что тор-
говый оборот достигнет по-
рядка 44  - 45 миллиардов 
долларов. Это рекордный 
показатель.

О ЗАЩИТЕ СТРАН ОДКБ
 ✒ Мы должны найти общие 

решения для обеспечения 
информационной безопас-
ности стран - членов ОДКБ. 
Важно защитить объеди-
няющие нас традиционные 
ценности, оградить людей 
от разрушительной пропа-
ганды, укреплять цифровой 
суверенитет наших стран.

 ✒ Мы вынуждены адекватно 
реагировать на возникающие 
угрозы. Решение о задейство-
вании региональной группиров-
ки войск Союзного государства 
было принято Президентами Бе-
ларуси и России именно в этих 
целях, и сегодня благодаря ей 
надежно прикрыты западные 
рубежи ОДКБ.

 ✒ Граждане Беларуси дали 
ответ всем тем, кто стремился 
дестабилизировать обстанов-
ку и разрушить страну. Дей-
ствия США и других внеш-
них сил по вмешательству 
во внутренние дела страны 
провалились. Высокая яв-
ка на референдуме говорит 
о консолидации общества по 
основным вопросам развития 
страны.

 ✒ Закрепление положения 
о  необходимости наличия бе-
лорусского гражданства по 
рождению, возрастного цен-
за в сорок лет, необходимо-
сти постоянного проживания 
в  республике не менее двад-
цати лет перед выборами, 
а также отсутствия иностран-
ного гражданства лишает 
большинство «нечистоплот-
ных» политиков права на по-
литическое будущее. Этот же 
пункт перечеркивает и надеж-
ды воспитанников различных 
западных фондов на легитим-
ное вхождение в белорусскую 
политику.

О РЕФЕРЕНДУМЕ 
В РБ

 ✒ Одна из самых трагиче-
ских и героических страниц 
истории нашей страны - бло-
када Ленинграда. Жертвами 
стали почти миллион чело-
век, большинство погибли 
от голода. Вдумайтесь: это 
больше, чем потери США  
и Британии вместе взятых 
за все годы Второй мировой 
войны. Ни одна страна не 
прошла через те же потери 
и лишения, что пережил наш 
народ.  Война задела всех. 
Сегодня мы с вами видим 
попытки Запада переписать 
историю, перечеркнуть под-
виг народа. Необходимо пом-
нить о тех, кого нет с нами, 
чтить и уважать живых, сде-
лать все, чтобы не допустить 
повторения такой трагедии.

 ✒ Борьба за сознание лю-
дей, в том числе за духовные 
и национальные ценности, 
приобретает стратегические 
масштабы. 

Задача донести историче-
скую правду всеми доступ-
ными способами до молодого 
поколения на всех уровнях (от 
детского сада до вуза) должна 
стать основой дальнейшего 
развития белорусского об-
щества, сохранить нашу на-
циональную идентичность. 
Народ, который не помнит 
собственной истории и не 
дорожит ею, обречен на заб-
вение и гибель.

О ПОПЫТКАХ 
ПЕРЕПИСАТЬ ИСТОРИЮ

 ■ Собрали самое важное,  
о чем говорили первые лица 
Парламентского Собрания 
Союза Беларуси и России.

Слаженная работа плечом к плечу - 
так в ПС провели этот год.
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Владимир ЗАМИРСКИЙ

 ■ Структуру ПС сделали 
максимально эффектив-
ной - для исполнения со-
юзных программ.

ПРИДАЛИ ИМПУЛЬС
Они, как локомотив, тянут 

за собой не только экономику, 
но и законодательную власть. 
Восьми комиссиям ПС эффек-
тивно двигать вперед интегра-
цию было сложно. Уж слиш-
ком широкий спектр работы. 
На 62-й сессии в Минске сфор-
мировали их новые составы 
и утвердили председателей.

- Комиссии будут практи-
чески сопровождать реали-
зацию 28 программ, которые 
приняты на высшем уровне 
и должны быть реализованы 
в ходе работы ПС вместе с ис-
полнительными структура-
ми, - заявил Председатель 
ПС Вячеслав Володин. - Во-
просы интеграции должны 
решаться эффективнее.

По его словам, важно, чтобы 
как можно быстрее решались 
вопросы гармонизации зако-
нодательства, чтобы граждане 
в Союзном государстве чув-
ствовали себя комфортно, 
а их права были защищены.

Говорили на сессии и о  том, 
что крайне важно покончить 
с бюрократией, которая мно-
гие идеи приводит к нуле-
вому эффекту. Некоторые 
концепции обсуждают по 

два-три года, и за это вре-
мя программы устаревают. 
Слова в итоге не разошлись 
с делом: теперь этап рассмо-
трения концепций программ 
убран (читайте об этом 
на стр. 8).

Третье важное направле-
ние парламентской деятель-
ности - это противодействие 
гибридной агрессии против 
и Беларуси, и России, а также 
сохранение исторической па-
мяти о Великой Отечествен-
ной войне.

ПАМЯТЬ БЕСЦЕННА
Зимняя 63-я сессия  - фи-

нальный штрих. И как ви-
шенка на торте - утвержден 
бюджет СГ.

В 2023-м он снова будет про-
фицитным. Правда, заначка 
с прошлых лет уменьшится  
с 1,5 миллиарда рублей до де-
вятисот миллионов. Доходы 
бюджета составят около 5,9 
миллиарда рублей. Расходы - 
пять миллиардов.

Председатель ПС Вяче-
слав Володин предложил 
депутатам уделать больше 
внимания мероприятиям, 
связанным с сохранением 
воинских мемориалов и за-
хоронений.

МИНИСТРЫ НА ЧАС
Новым форматом могут 

стать «Правительственные 
часы», когда руководители 
ведомств выступают перед 

парламентариями. На сессии 
это были глава Минэконом-
развития РФ Максим Решет-
ников и министр эконо-
мики Беларуси Александр 
Червяков. А во второй по-
ловине февраля следующе-
го года в Псковской области 
пройдет первое выездное 
заседание Совета ПС. Туда 
также пригласят глав мини-
стерств, чтобы обсудить вы-
полнение программ.

- Мы считаем, что это не-
обходимо. С одной стороны, 
это повысит ответственность, 
с другой - послужит скорей-
шему достижению целей 
и задач в интересах наших 
граждан, - заявил Вячеслав 
Володин.

 ✒ Когда звучат рассужде-
ния, стоило или не стоило 
направлять силы ОДКБ, хочу 
подчеркнуть: это решение, 
безусловно, необходимо бы-
ло принимать. Предотвратив 
террористическую угрозу, 
удалось избежать серьезных 
проблем не только в друже-
ственном нам Казахстане, но 
и в других странах.

 ✒ Была предпринята по-
пытка государственного пе-
реворота, целью которого 
был захват власти, создание 
очередного очага напряжен-
ности и противодействие  
интеграционным процес-
сам на постсоветском 
пространстве.

О МИРОТВОРЧЕСКОЙ 
МИССИИ

 ✒ США пытаются сдержать 
развитие других государств, 
чтобы сохранить свою гегемо-
нию. Вашингтон и Брюссель 
используют самые разные 
методы: вводят незаконные 
санкции, шантажируют, запу-
гивают, раздувают конфлик-
ты, пытаются уничтожить на-
ши традиционные ценности, 
историю, культуру, религию, 
а дальше уже управлять в ин-
тересах своей доминирующей 
позиции.

 ✒ Мировое противостоя-
ние достигло апогея, Запад 
ставит цель отбросить наши 
страны на обочину истории. 
Истощить ресурсы, отменить 
культуру, оболгать ценности 
и расчеловечить нас в гла-
зах мирового сообщества. 
Ради сохранения своей геге-
монии он пускается на шан-
таж и прямой экономический 
бандитизм.

О ДЕЙСТВИЯХ ЗАПАДА

 ✒ Это то, без чего мы не 
можем жить. Наша страна 
не может не быть суверен-
ной. Поэтому мы должны 
свой суверенитет защищать, 
защищать свои ценности, 
традиции, культуру, исто-
рию. Если бы не объявление 
специальной военной опера-
ции на Украине, Россию и ее  
граждан ожидали бы гумани-
тарная катастрофа и большая 
война.

 ✒ Наши государства демон-
стрируют способность и го-
товность отстаивать нацио-
нальные интересы, защищать 
собственные суверенитет 
и территориальную целост-
ность в современном много-
полярном мире, показывают 
международному сообще-
ству, что разговор с позиции 
силы сегодня неэффективен, 
а зачастую и опасен.

О ЗАЩИТЕ  
СУВЕРЕНИТЕТА

Какие комиссии появились 
в 2022 году:

 ✒ По труду, социальной политике и здравоохранению
 ✒ По культуре, науке и образованию
 ✒ По молодежной политике, спорту и туризму
 ✒  По экономической политике, промышленности  
и торговле

 ✒ По аграрным вопросам
 ✒ По энергетике и транспорту
 ✒ По бюджету, налогам и финансовому рынку
 ✒  По информационной политике, информационным тех-
нологиям и связи

 ✒  По природным ресурсам, экологии и охране окружаю-
щей среды

 ✒ По безопасности и обороне
 ✒  По международным делам, миграционной политике 
и связям с соотечественниками

 ✒ По законодательству и Регламенту

 ■ Одна из главных задач - сблизить зако-
нодательство.

Больше всего на этом пути удалось продвинуться 
к созданию союзной «автогражданки» для водите-
лей России и Беларуси, чтобы не переплачивать 
за два полиса. Подготовить и внести проект мо-
дельного закона об ОСАГО на рассмотрение Пар-
ламентского Собрания планируют до конца 2022 
года. А к середине 2023 года он уже должен зара-
ботать. Закон, по сути, станет первой ласточкой в 
унификации законодательных систем наших стран.

 ■ Среди депутатских 
предложений - концепции 
духовной и информаци-
онной безопасности СГ.

Председатель Комиссии 
по культуре, науке и обра-
зованию Николай Бурляев - 
человек творческий. И хотя 
народный артист РФ, по его 
словам, больше не снимается 
в кино и не снимает сам, но 
культурными инициативами 
так и фонтанирует. Среди 
его предложений - создание 
Культурного фронта России 
с  привлечением деятелей 
культуры и искусства, при-
чем отделения этой внепар-
тийной организации могут 
появиться и в Беларуси. Он 
также предложил открыть  
в Москве Центр славянской 
культуры и организовать Со-
юз творческих объединений 
Союзного государства. Его 
члены должны будут принять 
Кодекс чести деятелей куль-
туры СГ.

Еще один интересный до-
кумент разрабатывается пар-
ламентариями из Комиссии 
по труду, социальной полити-
ке и здравоохранению - «Кон-
цепция духовной безопасно-
сти Союзного государства». 
А депутаты Комиссии по  
безопасности и обороне от-
правили на утверждение  
в союзный Совмин «Концеп-
цию информационной безо-
пасности СГ».

 ■ География заседаний ко-
миссий в этом году расшири-
лась.

Жизнь не замерла в видеокон-
ференциях, как раньше. И график 
стал плотнее: все-таки количество 
комиссий возросло. В Беларуси 
союзные депутаты «отметились» 
не только в Минске, но и в Бресте, 
Витебске и Могилеве. 

В  Санкт-Петербурге прошел 
постоянно действующий семи-
нар по экологической тематике,  

а самый западный регион  
России - Калининградская область 
приняла семинар по вопросам де-
мографии, долголетия и здоровья 
детей. 

Челябинск встретил членов  
Комиссии по информационной по-
литике, информационным техно-
логиям и связи, Оренбург - Комис-
сии по труду, социальной политике 
и здравоохранению, наверное, са-
мой путешествующей в ПС, а Со-
чи - Комиссии по молодежной по-
литике, спорту и туризму.

Пр
ес

с-
сл

уж
ба

 Г
Д

 Р
Ф

КОНКРЕТНО

ИНИЦИАТИВЫ
ЕДИНЫМ ФРОНТОМ

ПОЛИС ДЛЯ ДВОИХ
ДРУЖБА ДО УРАЛА ДОВЕДЕТ ТОЧКИ НА КАРТЕПО БУКВЕ ЗАКОНА

ДВЕНАДЦАТЬ ДВИГАТЕЛЕЙ ПРОГРЕССА
Парламентарии активно 

помогали воплощать 
в жизнь союзные 

программы.



6 СПЕЦВЫПУСК
«ИТОГИ ГОДА»
30 декабря / 2022 / № 58 (9)

ПАРЛАМЕНТСКОЕ СОБРАНИЕ

Александр МАРКЕВИЧ, член Комиссии ПС по безопас-
ности и обороне:

- Год был непростым. Он показал: во-
просами безопасности нужно заниматься 
в приоритетном порядке. Мелочей здесь 
быть не может. Угрозы и вызовы усложни-
лись. В фокусе внимания - вопросы инфор-
мационной безопасности, противодействие 
вызовам и угрозам.

Планируем детально изучить практи-
ческий опыт наших государств и на этой 
основе разработать модельный акт, регу-
лирующий деятельность некоммерческих 

организаций. Финансируемые из-за рубежа, они проводят 
незаконную деятельность, лоббируют интересы спонсоров. 
К слову, в Беларуси в прошлом году было ликвидировано около 
сотни деструктивных общественных организаций.

В ходе союзных программ на 2023 - 2026 годы продолжится 
совершенствование объектов военной инфраструктуры для 
совместного использования в интересах обеспечения регио-
нальной группировки войск Беларуси и России, а также укре-
пления западной границы СГ.

 ■ Депутаты ПС - об итогах
уходящего и планах на сле-
дующий год.

Николай ВАСИЛЬКОВ, председатель Ко-
миссии ПС по природным ресурсам, эколо-
гии и охране окружающей среды:

- Поработали продуктив-
но. Мероприятия, иниции-
рованные нашей комис-
сией, выполнены. В конце 
года мы с коллегами рас-
сматривали вопрос форми-
рования новой чернобыль-
ской программы. Что бы 
мы хотели в ней видеть? 
Архиважно, чтобы про-
грамма была социально 
ориентированной и способствовала даль-
нейшему развитию регионов, пострадавших 
от аварии на ЧАЭС.

Безусловно, здоровье людей в приоритете. 
Пострадавшие от чернобыльской аварии полу-
чают и будут получать высококвалифицирован-
ную медпомощь, продолжится оздоровление 
детей. Будут проводить реабилитацию земель, 
радиационный мониторинг.

Последствия аварии накладываются на об-
щий список экологических проблем, захлест-
нувших мир. В этом году мы провели продук-
тивный, важный семинар на тему адаптации 
к изменению климата в Санкт-Петербурге. Это 
чувствительный вопрос, ведь климатические 
колебания неблагоприятно сказываются на 
экономике и сельском хозяйстве, да и в целом 
на здоровье населения. Что касается гидроме-
теорологической программы, мы хотим увидеть 
разработку технических средств, которые спо-
собствовали бы дальнейшему наблюдению за 
окружающей средой и предсказанию климати-
ческих изменений. Радует, что продолжается 
гармонизация законодательств наших стран 
по обращению с отходами.

Конечно, в этом году мы в очередной раз 
столкнулись с двойными стандартами Запада. 
Там борются за зеленую экономику и эколо-
гию? Посмотрите, как они относятся к Бело-
вежской пуще. На польско-белорусской грани-
це соседи возвели искусственную преграду, 
строительство которой само по себе - ката-
строфа. Стальная конструкция, растянутая на 
186 километров, наносит колоссальный ущерб 
Беловежской пуще. В муках погибают живот-
ные. Установка забора привела к уничтожению 
почвенного состава, нарушению водного режи-
ма прилегающих экосистем. Проблемы только 
начинаются, и нет сомнений, что в будущем 
ученые станут говорить не о надвигающейся 
экологической катастрофе, а о происходящей 
на наших глазах.

Сергей КЛИШЕВИЧ, заместитель председателя 
Комиссии ПС по молодежной политике, спорту 
и туризму:

- В этом году наша комиссия 
появилась в структуре ПС. Важно 
сохранить традиции молодежной 
политики Союзного государства, 
которые были заложены нашими 
предшественниками, придать им-
пульс их развитию, а также вме-
сте с нашей молодежью дать старт 
новым инициативам и проектам 
в разных сферах.

Будем стремиться к тому, чтобы юные таланты со 
всего СГ совершенствовали свои способности в раз-
ных областях. Этому поможет реализация совместных 
проектов между образовательным центром «Сириус» 
и Национальным детским технопарком. Мы с коллега-
ми убедились, что это уникальные площадки, которые 
инвестируют в развитие молодежи. В следующем 
году также планируем уделить серьезное внимание 
молодежной исторической науке, работе с юными 
лидерами двух стран.

Сергей ПАХОМОВ, заместитель председателя Ко-
миссии ПС по информационной политике, инфор-
мационным технологиям и связи:

- Уходящий год стал ярким свиде-
тельством того, что вместе Россия 
и Беларусь - большая сила. Продол-
жается интеграция, белорусские ком-
пании все больше выходят на россий-
ский рынок. В части строительства, 
об этом я неоднократно говорил, 
 сябры составляют качественную кон-
куренцию другим специалистам. Мы 
в целом ощущаем надежность наших 
партнеров из Беларуси и на словах, 
и на деле. Никакие санкции нам не страшны, пока мы 
вместе и готовы помогать друг другу.

Нам нужно активнее продвигать в публичном про-
странстве тезис о том, что Россия и Беларусь вместе 
навсегда, что мы равноценные участники Союзного 
государства. Наши средства массовой информации, 
вне зависимости от организационно-правовой формы, 
нам в 2023 году в этом помогут.

Николай ВАЛУЕВ, заместитель 
председателя Комиссии ПС по 
природным ресурсам, экологии 
и охране окружающей среды:

- С депутатами ПС до-
говорились разработать 
программу Союзного го-
сударства «Обмен опытом 
по внедрению инструмен-
тов экономики замкну-
того цикла», поскольку 
обе страны взяли курс 
на построение циклич-
ной экономики с мак-
симальным вовлечени-

ем отходов во вторичный оборот.
Наибольшее внимание сейчас 

нужно уделить совершенствова-
нию механизма расширенной от-

ветственности производи-
теля в России по аналогии 
с успешной моделью, дей-
ствующей в Беларуси. Но-
вая концепция РОП должна 
предполагать полный ба-
ланс между выпускаемой 
в оборот упаковкой и ее 
утилизацией. Производи-
тели и импортеры должны 
нести максимальную ответ-

ственность за утилизацию будущих 
отходов.

Другой момент, требующий ре-
шения, связан с разделением лома 
черных и цветных металлов от от-
ходов. Пока в нашем законодатель-
стве правовая неопределенность.

В конце сентября этого года мы 
рассматривали законопроект о пра-
ве детей граждан, пострадавших 
от катастрофы на ЧАЭС, каждый 
месяц получать выплаты. Проект 
предлагает расширить право по-
лучения средств на детей второго 
и последующих поколений.

Владимир КРУГЛЫЙ, член Комиссии ПС 
по труду, социальной политике и здраво-
охранению:

- В задачи комиссии входит 
содействие унификации, со-
гласование единых подходов 
Беларуси и России в части, 
касающейся трудовых отно-
шений, охраны труда, заня-
тости населения, социально-
го страхования, пенсионного 
обеспечения, поддержки 
семей с детьми и соцобслу-
живания, развития проектов 

в сфере здравоохранения. Все это напрямую 
вытекает из Договора о создании Союзного 
государства.

Одно из важнейших направлений - моло-
дежная политика России и Беларуси. Парла-
ментское Собрание уже много лет работает 
над гармонизацией законодательства. И мо-
лодые люди должны понимать, что отношения 
между РФ и РБ - не просто взаимодействие 
двух независимых государств, они предпо-
лагают существенную интеграцию в сфере 

образования, экономики и во всех других.
Также важный вопрос для нас - активное 

долголетие. Наша задача - разработать ме-
роприятия и рекомендации, которые позволят 
людям в возрасте 65 лет и старше оставаться на 
рынке труда, заниматься образованием, пере-
обучением и, конечно, вести здоровый образ 
жизни. Мы планируем проводить фестиваль 
пожилых людей «За активное долголетие», 
который также должен стать площадкой по 
обмену инновационными практиками в этом 
направлении.

Среди основных мероприятий, которые фи-
нансируются из бюджета СГ: организация 
санаторно-курортного лечения ветеранов и ин-
валидов Великой Отечественной войны, ле-
чение граждан с использованием протонной 
терапии, гражданско-патриотическая кадет-
ская смена учащихся Союзного государства 
«За честь Отчизны», медицинская помощь по-
страдавшим от аварии на Чернобыльской АЭС 
и другие.

Министерства России и Беларуси уже за-
няты подготовкой мероприятий, намеченных 
на 2023 год. Подготовили Анастасия ЯЛАНСКАЯ, Кристина ХИЛЬКО.
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«ПРОДУКТИВНО ПОРАБОТАЛИ»

Парламентарии исколесили немало 
городов. Лично побывали на многих 

производственных площадках.
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Михаил ПАНЮКОВ 

 ■ Западу наглядно показали, что
он больше не будет диктовать волю 
всему миру. 

СТАВКА НА МАРИОНЕТКУ
24 февраля 2022 года началась но-

вая эпоха: Россия бросила вызов са-
мому богатому и могущественному 
альянсу стран, который вознамерился 
построить на ее исторических зем-
лях враждебный нацистский режим. 
Она начала операцию по демилита-
ризации и денацификации Украины. 
Эта работа давно была бы закончена, 
если бы не помощь Киеву со сторо-
ны НАТО, ЕС и США. Вспомните, как 
был смертельно напуган Владимир 
Зеленский, который сделал в марте 
бредовое заявление, что Путиным 
лично отдан приказ о его ликвидации 
вместе с семьей. 

- Я цель номер один, - выпучив гла-
за, верещал он из бункера. И  был го-
тов уйти в отставку «ради прекраще-
ния боевых действий». Но западные 
кураторы марионетку успокоили. 
Объяснили, что сам по себе он ни-
кому не нужен, ведь от него ничего 
не зависит. И посулили колоссальную 
помощь деньгами, оружием и раз-
ведданными.

- А куда им было деваться, - рас-
суждает руководитель аналитиче-
ской службы «Латона» Анатолий 
Тонких. - Западные лидеры прямо 
заявили, что их цель - стратегическое 
поражение России. Ведь в случае ее 
победы рассыпается вся система, как 
они говорят, «основанная на прави-
лах». Посмотрите на Собвез ООН - там 
количество их представителей абсо-
лютно непропорционально населе-
нию этих стран. Все идет к тому, что 
ситуация кардинально изменится. 
Вот поэтому сто миллионов долла-
ров - это еще скромная оценка во-
енной помощи Украине в этом году.

ПРЕЗИДЕНТ-СКОРОСТРЕЛ
Чтобы было понятно: военный бюд-

жет России - около 66 миллиардов 
долларов. А украинский режим за 
неполных десять месяцев получил 
уже сто! Плюс наемники со всех кон-
тинентов и разведданные. The New 
York Times подтвердил, что во время 
контрнаступления на востоке Киев 
получал информацию о командных 
пунктах, складах боеприпасов и пере-
движении российских войск в режиме 
реального времени. Бандеровскому 
режиму поставили сотни американ-
ских гаубиц М777, французских само-
ходок Caesar и немецких PzH 2000, 
шведских систем Аrcher, польских 
танков PT-91 Twardy.

Но этого оказалось мало. Зелен-
ский, внезапно объявившись в Ва-
шингтоне в конце года, потребовал 
ракеты ATACMS c дальностью при-
менения около трехсот километров, 
а также разведывательные ударные 
беспилотники Grey Eaglе и Reaper. 
А поставки систем ПВО «Патриот» 
уже вроде бы согласованы.

А ведь еще совсем недавно укра-
инские ракеты упали на территорию 

Польши - их Зеленский пытался вы-
дать за «агрессию России против 
стран НАТО». Клоун, изображающий 
президента, договорился до того, что 
«не надо бояться ядерной войны». 
И это, конечно, не радует трезвые 
умы на Западе.

- Зеленский слишком быстро тра-
тит снаряды, которые ему поставля-
ет альянс, - сокрушается Ник Рей-
нольдс, соавтор доклада британского 
Королевского института объединен-
ных вооружений. - Они используют 
уже сто тысяч боеприпасов в месяц, 
мощностей НАТО не хватает.

Немецкая газета Die Welt подсчи-
тала, что снарядов для ствольной ар-
тиллерии бундесверу хватит лишь 
на несколько дней интенсивных бо-
ев. Признал истощение арсеналов 
и главный дипломат Европы Жозеп 
Боррель.

Россия успешно противостоит кол-
лективному Западу, который в по-
мощь ВСУ направил все свои ресурсы. 
Жалко только простых украинцев, 
которых и в новом году собираются 
массово использовать как пушечное 
мясо.

 ■ Вопреки вражеской 
пропаганде, уклонис-
тов - ничтожное коли-
чество.

«Мужчины бегут из Рос-
сии!» - с таким рефреном 
вышли многие западные 
СМИ после объявления 
о частичной мобилизации. 
Приводили и конкретные 
цифры - в Казахстан вые-
хало 98 тысяч, в Грузию - 
около 150 тысяч, а в Европу 
больше шестидесяти тысяч 
граждан, подлежащих мо-
билизации. Даже если это 
верные цифры, нетруд-
но сделать элементарные 
арифметические расчеты. 
В России мужчин призыв-
ного возраста - от восем-
надцати до 35 лет - больше 
четырнадцати миллионов. 
Таким образом, сбежало 
всего лишь около двух про-
центов потенциальных при-
зывников. А если учесть, что 
мобилизовали также и офи-
церов, то общий процент бе-
глецов приближается к ста-
тистической погрешности.

Да, без накладок не обо-

шлось. В каких-то регионах 
пытались поставить в строй 
очевидных инвалидов или 
ценных специалистов. 
В других, наоборот, не пу-
скали на передовую убеж-
денных патриотов. Один из 
дичайших случаев: жителя 
Москвы вызвали по повест-

ке в военкомат Урюпинска, 
где он состоит на учете. 
Мужчина проехал вместе 
с женой семьсот киломе-
тров, но контракт с ним за-
ключать отказались: мол, 
«уже не нужно».

Но в целом призывные ме-
роприятия прошли успешно: 

это признал даже главком 
ВСУ Валерий Залужный.

- Российская мобилизация 
сработала, масштаб про-
блем при ее организации 
был преувеличен, - сказал 
он в интервью. - Неправда, 
что эти люди не будут сра-
жаться. Они будут.

А Зеленский недавно по-
сетовал, что давление на 
украинские войска после 
21  сентября значительно 
увеличилось. Ну еще бы. 
В Белгороде большинство 
приходили в военкоматы, не 
дожидаясь повесток. Мест-
ные на себе испытали, что 
такое постоянные обстрелы. 
Чечня не только перевыпол-
нила план по призыву на 254 
процента, ее глава Рамзан 
Кадыров отправил в зону 
военных действий трех сво-
их несовершеннолетних сы-
новей. А во многих городах 
центральной России при-
зывников провожали апло-
дисментами. Нет никаких 
сомнений - победа будет за 
нами!

 ■ Им не поможет ни финансиро-
вание, ни самое современное ору-
жие.

В апреле от нас 
ушел один из самых 
популярных полити-
ков Владимир Жи-
риновский. Именно 
он сделал удиви-
тельно точный про-
гноз по поводу того, 
насколько бурным 
окажется уходящий 
2022-й. О неизбежности происходяще-
го мы поговорили с главой Комиссии 
ПС по труду, социальной политике 
и здравоохранению Еленой Афана-
сьевой.

- Вы политическая воспитанница 
Владимира Жириновского. Над его 
предсказаниями нередко потеша-
лись. Но ведь все вышло именно так…

- Смеялись недалекие люди, а умные 
прислушивались. На всех заседаниях 
Владимир Путин часто улыбался, слу-
шая колоритную речь Владимира Воль-
фовича. Но всегда осаждал остряков-
скептиков: «Лучше подумайте над тем, 
что он сказал», - говорил президент. 
Неизбежность спецоперации серьезным 
аналитикам была понятна еще в 2014 
году. Конечно, лучше было бы начать 
ее тогда. Об этом, в частности, сказал 
Президент России, выступая на саммите 
стран ЕАЭС. Сейчас выяснилось, что ни-
кто и не собирался выполнять Минские 
соглашения. А чиновники среднего зве-
на самоуверенно докладывали наверх, 
что все под контролем. Но ничего не рас-
сосалось, потому что нельзя заигрывать 
с нацистами. Никогда! Нацисты понима-
ют только силу. А любое послабление 
лишь прибавляет им наглости.

- Украине уже поставили оружия на 
сумму, превышающую российский во-
енный бюджет. Вас это не смущает?

- А когда против России воевали обо-
рванцы? Чаще всего это были самые 
передовые, блестяще экипированные 
армии. Но выходил русский мужик с ро-
гатиной и гнал их со своей земли. Да, 
сейчас другая война, очень важны тех-
нологии. Однако многими своими про-
рывами европейцы, да и азиаты обя-
заны именно русским людям, которые 
в силу разных причин уехали туда. Но 
ученые, которые работают на Россию, 
гораздо умнее тех, кто уехал. Наше ору-
жие и разработки в этой области, вне 
всяких сомнений, позволят выиграть 
в любой войне XXI века.

- Недавно вы в очередной раз по-
сетили на своей родине в Оренбурге 
Президентское кадетское училище. 
Вопрос почти риторический, но все 
же: смена достойная?

- Когда встречаешься с этими ребята-
ми, видишь, что у них с самого детства 
привита любовь к Родине. Но вы знае-
те, я в силу своей работы очень много 
общаюсь с людьми. Приходилось мне 
бывать и за границей, есть с кем срав-
нивать русских мужчин. Поверьте, если 
возникнет необходимость, абсолютное 
большинство из них встанет как один на 
защиту своей страны. И будет защищать 
ее до последней капли крови.
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ПОЗИЦИЯ
Елена АФАНАСЬЕВА:
НЕЛЬЗЯ ЗАИГРЫВАТЬ 
С НАЦИСТАМИ

МОБИЛИЗАЦИЯ ДУХА ПАТРИОТИЗМ
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Помимо призыва, в армию 
пришли больше двадцати 

тысяч добровольцев.

Молодежь выполняет заветы 
предков - бить фашистов.
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КОСМОС КАК ПРЕДЧУВСТВИЕ

НАВСТРЕЧУ ДЕТЯМ
Помогать ближнему своему - это 

по-нашему. Решение об оказании 
гуманитарной помощи детям Дон-
басса еще в апреле принял Высший 
Госсовет Союзного государства. 
Трижды делегация Постоянного 
Комитета ездила в Донецкую и Лу-
ганскую Народные Республики. Сна-
чала она доставила два большегру-
за по десять тонн каждый. Детям 
привезли продукты, питьевую воду, 
напитки, спортивную одежду, об-
увь и инвентарь. Груз лично сопро-
вождал Госсекретарь Союзного 
государства Дмитрий Мезенцев.

Еще раз приехали в июле. Снова 
гуманитарный груз и посещение 
Рес публиканской детской клини-
ческой больницы. Специалисты Со-
юзного государства готовы активно 
подключиться к спасению и реаби-

литации пострадавших детей - пред-
посылки для этого есть. В итоге по 
запросу СГ врачи Центра ортопе-
дии и травматологии имени Турнера 
в  Санкт-Петербурге прооперирова-
ли одиннадцатилетнюю девочку из 
Донецка - одну из пострадавших во 
время бомбежек, которой осколком 
снаряда повредило позвоночник.

В сентябре-октябре больше ты-
сячи ребятишек из ДНР и ЛНР ле-
чились и отдыхали в Минской об-
ласти. И им пообещали в рамках 
помощи от Союзного государства 
новые школьные автобусы, которые 
собирали по спецзаказу на заводе 
ГАЗ. И в начале декабря их при-
везли в Донецк и Луганск. А заодно 
компьютеры, проекторы, интерак-
тивные доски и оборудование для 
лингафонных кабинетов. Дети были 
счастливы.

Анатолий МАКСИМОВ

 ■ Год был очень богатым на собы-
тия в самых разных сферах. Затро-
нули даже небесную.

ДОРОГУ «ТЯЖЕЛОВЕСАМ»
Год начался с важного назначения - 

Борис Грызлов стал Послом России 
в Беларуси, сменив Евгения Лукья-
нова, отработавшего на этом посту 
меньше десяти месяцев. До этого он 
был полномочным представителем 
России в Контактной группе по Дон-
бассу, а также занимал пост председа-
теля высшего совета партии «Единая 
Россия». Одно слово - политический 
тяжеловес. К тому же прекрасно разби-
рающийся в союзной тематике. Будучи 
главой Госдумы на протяжении восьми 
лет, Грызлов все это время возглав-
лял и Парламентское Собрание. «Он 
подготовлен для такой ответственной 
работы. Хорошо знает Беларусь и его 
хорошо там знают», - заявил Предсе-
датель ПС и спикер Госдумы Вяче-
слав Володин.

СТЕРЛИ 
ГРАНИЦЫ
Пока Запад вводил 

свои санкции против Со-
юзного государства, 18 
марта Москва и Минск 
сняли все ограничения 
на передвижение между 
нашими странами - это 
касалось в первую оче-
редь поездок на автобу-
сах и личном транспор-
те. До этого можно было 
передвигаться только на 
поезде или самолетом. 
А с середины июня убра-
ли последние «ковид-
ные» запреты: теперь 
не нужно предъявлять 
отрицательный резуль-
тат ПЦР-теста на коро-
навирус и сертификат 
о вакцинации.

ДЕВУШКА - В НЕВЕСОМОСТИ
С этого года у Союзного государства появи-

лась новая традиция - лучшим ученым вручают 
премии Союзного государства в области науки 
и техники. Самые яркие совместные наработ-
ки у нас исторически в космической сфере. 
Одну из премий получил коллектив ученых за 
разработку орбитальной группировки. Сейчас 
в ее составе космический аппарат из Синеокой 
и еще пять российских «Канопусов» с белорус-
ской аппаратурой на борту. А значит, каждый 
день ученые могут получать снимки любой 
точки земного шара - и делать прогнозы по 
ним. Дальше - создание спутника, который 
будет точнее предыдущих. А еще в следую-
щем году в космос отправится белорусская 
девушка-космонавт.

Еще одну награду заслужили ученые за соз-
дание высокоэффективной системы электро-
магнитной защиты космических приборов, 
аналогов которой нет в мире. Всего шесть 
белорусов и шесть россиян. Награждал их 
Александр Лукашенко в Минске во Дворце 
независимости накануне Дня единения.

ВТОРАЯ ЖИЗНЬ ПАВИЛЬОНА
Белорусский павильон на ВДНХ и так поль-

зуется популярностью у москвичей и гостей 
российской столицы. На выставке он в «топ-

три» по посещаемости. Но в этом году в не-
го вдохнули новую жизнь. На День единения 
рядом с ним устроили настоящую выставку 
достижений машиностроителей России и Бе-
ларуси. «КамАЗы» рядом с «МАЗами», ком-
байны «Гомсельмаш» соседствовали с продук-
цией «Ростсельмаша». А главное, впервые за 
много лет на ВДНХ привезли два «БелАЗа». 
Дело это непростое: по обычным дорогам ги-
ганты не передвигаются, их перевозят в разо-
бранном виде по «железке». Иногда требуется 
целый состав. Эти самосвалы после выставки 
уехали к российским покупателям.

Но техника из Жодино так приглянулись 
посетителям, что в конце сентября девяно-
стотонный «БелАЗ» прописался на постоян-
ной основе у павильона «Беларусь». Причем 
к этому времени обновилось и само здание. 
Его в августе переформатировали внутри, 
точки продаж оформили в едином стиле.  
Теперь здесь есть магазин с мерчем «Пер-
вого» и фермерскими продуктами с малой 
родины главы белорусского государства.  
С 20 декабря в павильоне планируют открыть 
резиденцию белорусского Деда Мороза.  
В планах - сделать центральную часть более 
мультимедийной.

ВЕКОВАЯ ВЕРА
В этом году Православию 

в  Беларуси исполнилось 
1030 лет. Главные торжества 
прошли в Полоцке, где была 
основана первая епархия на 
землях Синеокой. Причем со-
стоялись они 5 июня, в День 
 памяти святой княгини Ев-
фросинии Полоцкой. Торже-
ственное богослужение воз-
главил Святейший Патриарх 
Московский и всея Руси Ки-
рилл.

- История этой епархии со-
всем непростая, как и исто-
рия земли. Здесь проходили 
фронты, самый страшный 
и тяжелый из которых - сло-
жившийся во время Великой 
Отечественной. Эта земля 
приняла на себя многие уда-
ры, но как иногда говорят: для 
того чтобы человек действи-
тельно закалился, он должен 
научиться принимать их. Лю-
ди, воспитанные в тепличных 
условиях, это люди без долж-
ного опыта, а поэтому очень 
уязвимы, - сказал патриарх.

КРУТОЙ СПЕЦИАЛИСТ
Павильон на ВДНХ - одно из отде-

лений Посольства Беларуси в России, 
что на Маросейке. Там в этом году случилась смена капитана. 
Вместо Владимира Семашко пост Посла Беларуси в России 
занял 41-летний Дмитрий Крутой. Впрочем, несмотря на воз-
раст, он вполне себе политический тяжеловес - возглавлял 
Министерство экономики Беларуси, был первым заместителем 
премьер-министра, занимал пост замглавы  Администрации 
Президента. И его умение решать экономические вопросы 
сейчас очень пригодится нашим странам.

ШАГ В БУДУЩЕЕ
С нового учебного год в белорусских 

школах начали работать 150 инженер-
ных классов от «Роббо». Оснащение 
инженерно-инновационных классов по 
всей репсублике –  инициатива Министер-
ства образования Беларуси и российских 
разработчиков.

В новых классах учатся больше пя-
ти тысяч белорусских школьников. В 
кабинетах чего только нет! Дети осва-
ивают три дисциплины: схемотехнику  
и микроэлектронику, программирование 
и 3D-моделирование. 

А дальше больше - Владимир Путин 
поручил найти деньги на дальнейшее 
оснащение белорусских школ умными 
классами. Поживем - увидим, что из это-
го выйдет.

Также в этом году лаборатория 
BELARUS TRACTORS появилась в 
Санкт-Петербургском государственном 

аграрном университете. Это два боль-
ших кабинета с современной техникой 
и специальной литературой. 

ВЫХОД НА ПРОГРАММУ
Одна из главных проблем программ СГ 

в том, что их долго согласовывают. С сен- 
тября этого года эпопея должна стать 
короче. Союзный Совмин своим реше-
нием убрал один из этапов - обсуждение 
концепций. Теперь - сразу выход на про-
ект программы. А значит, планирование 
станет короче вдвое, а программ - больше.

Убрал Совмин и еще одну бюрокра-
тическую проволочку. Раньше проекты 
Союзного государства могли быть реа-
лизованы только в области образования 
и культуры. Сейчас данное ограничение 
устранено - можно заходить со своими 
предложениями в любую сферу, будь 
то здравоохранение или высокие тех-
нологии.

ЯНВАРЬ
МАРТ

АВГУСТ

ИЮНЬАПРЕЛЬ

СЕНТЯБРЬ ДЕКАБРЬ

Пока белорусские ребята помогают 
строить космодром «Восточный», 

космонавтка из Синеокой готовится 
к полету на «Союзе».
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 ■ Тревожная ситуация 
на западных границах СГ 
заставила развернуть со-
вместную военную груп-
пировку.

Пуще других из сосе-
дей ерепенится Польша. 
У некоторых политиков 
в Варшаве руки так и че-
шутся оттяпать западные 
области Беларуси вместе 
с Гродно.

СТАЛЬНАЯ 
АРМАДА
Их наемники вовсю уже 

действуют на Украине, 
причем многие экспер-
ты. Нагнетает ситуацию 
и Вашингтон, поставляя 
оружие. Киев тоже впал  
в амбицию, видимо, после 
отмашки из Варшавы, при-
двинул к рубежам Синео-
кой почти пятнадцатиты-
сячное соединение своих 
войск и заминировал мо-
сты к соседям.

Президент Беларуси 
Александр Лукашенко 
прямо назвал киевских по-
литиков «умалишенными» 
и предупредил о жестком 
ответном ударе:

- Крымский мост им по-
кажется цветочками, если 
они прикоснутся своими 
грязными руками хоть  
к одному метру нашей зем-
ли.

БЕЛОРУССКИЙ 
КОСТЯК
Владимир Путин и Алек-

сандр Лукашенко догово-
рились о развертывании 
в Беларуси совместной 
группировки войск. И уже 
через несколько дней в РБ 
прибыли первые эшелоны 
с российскими военными 
и техникой. Костяк груп-
пировки составят Воору-
женные силы по штату 
мирного времени, а также 

воинские формирования 
ВС РФ.

О численности совмест-
ного соединения,рассказал 
Александр Лукашенко:

- Нашу армию вы знае-
те  - порядка семидесяти 
тысяч человек. Думаю, что 
десять-пятнадцать тысяч 
от России требовать сей-
час не надо, там хватает 
других проблем.

В итоге  из РФ перебро-
сили порядка девяти тысяч 
солдат и офицеров.

Подразделения отраба-
тывают задачи исключи-
тельно оборонительные 
на потенциально опасном 
направлении. Войска го-
товят как единую армию. 
Потенциал группировки 
как минимум не уступает 
силам и средствам вероят-
ного противника. Впервые 
в истории Союзного госу-
дарства создали крупное 
формирование, которому 
предстоит охранять грани-
цы, а если понадобится, то 
и защищать нас.

Если ситуация обострит-
ся, численность можно 
нарастить в течение счи-
таных дней, перебросив 
дополнительные подраз-
деления из России по же-
лезной дороге.

 ■ Ребята и девчонки осво-
или управление истреби-
телем.

После двухлетней паузы 
в детском центре «Орленок» 
прошла кадетская смена Со-
юзного государства.

К Черному морю съехались 
суворовцы и нахимовцы. Гра-
фик был по традиции плотный 
и разнообразный. Тут и  ог-
невая подготовка, и основы 
пилотирования истребителя 
на реалистичном тренажере, 
и управление квадрокоптера-
ми, и освоение боевой робото-
техники. И двухдневный поход 
по местам боевой славы.

Гвоздем смены стал День 
Союзного государства. На 
центральной площади взмыли 
ввысь государственные фла-
ги наших стран. В парадном 

строю чеканят шаг будущие 
офицеры, защитники Родины. 
Ребята - под бравые марши, 
а девчонки из пансиона Ми-
нобороны РФ отбивали ка-
блучками дружный такт под 
«Катюшу».

На презентации училищ су-
воровцы блеснули креативом. 
У стенда Полоцкого кадетского 
училища все невольно замед-
ляли шаг - с огромного плаката 
улыбался парень в летном ком-
бинезоне. Это Никита Куко-
ненко. Окончил его восемь лет 
назад, а в прошлом году стал 
Героем Беларуси, посмертно. 
Вместе с напарником увел от 
города падавшую из-за отка-
за двигателя машину. Спасли 
жизни десятков людей, а сами 
погибли.

Ребята из Уссурийска при-
везли свой неизменный та-
лисман - плюшевого тигренка 
в офицерской фуражке. Мест-
ное училище - одно из лучших 
в стране. Его выпускникам 
рады в любом военном вузе. 
Оканчивал его и нынешний 
министр обороны РБ Виктор 
Хренин.

На торжественном закры-
тии смены ребят напутствовал 
член Комиссии ПС по безо-
пасности и обороне Валерий 
Гайдукевич:

- Всегда ставьте перед собой 
самые амбициозные задачи - 
только так можно состояться 
в этой жизни!

- Есть! - хором грянули су-
воровцы, дружно взяв под ко-
зырек.

Эстафету у «орлят» приня-
ли «зубрята». Больше пятисот 
мальчишек и девчонок, уче-
ников кадетских школ Рос-
сии и Беларуси, съехались 
в сентябре в детский центр 
«Зубренок» под Минском на 
гражданско-патриотическую 
смену «За честь Отчизны». Ар-
мейский режим и распорядок 
насыщенный. Утром первым 
делом перекличка, строевая 
подготовка и учеба. А после - 
соревнования, в том числе 
с настоящим оружием. Разо-
брать и собрать на скорость 
автомат и пистолет пробовал 
каждый, даже девчонки. Кто-
то из самых умелых делал это 
с завязанными глазами, под 
восхищенные восклицания 
остальных.

Поговорили кадеты и на важ-
ные темы: «Союз Беларуси 
и России», «Основные вызовы 
для Союзного государства на 
современном этапе», «Форми-
рование чувства коллектив-
ной принадлежности к Союзу 
Беларуси и России». Дети как 
следует подготовились, и ни 
один из вопросов без ответа 
не остался. В этом им помогли 
депутаты ПС и представители 
Постоянного Комитета СГ.

- Важно, чтобы молодые 
люди из Беларуси и России 
вместе и отдыхали, и учились. 
А  приезжая в  «Зубренок», 
они рассказывают друг другу 
о своей малой родине и обме-
ниваются молодежными про-
ектами, - сказала член Комис-
сии ПС по труду, социальной 
политике и здравоохране-
нию Людмила Кананович.

 ■ Армии наших стран отрабаты-
вают взаимодействие на маневрах.

Минувший год начался с беспрецедент-
ных по размаху учений - «Союзная реши-
мость». Они стартовали 10 февраля сразу 
на пяти полигонах в Синеокой.

ЧЕТКО И СЛАЖЕННО
По легенде, коалиция сразу несколь-

ких государств, под условным названи-
ем «Западные», развязывали открытую 
агрессию против Союзного государства. 
В сегодняшних реалиях сценарий акту-
альный. Подразделения наших стран от-
рабатывали задачи единым тандемом.

На участке, где прорвался условный 
противник, с белорусских вертолетов МИ-
8 десантируется российский спецназ и за-
нимает оборону. Бойцы ведут огонь под 
прикрытием спешно подошедших броне-
транспортеров. Продвижение противника 
остановлено. Его разгром довершают 
стремительной атакой подоспевшие тан-
ки сябров. Все четко и слаженно. Точно 
так же, можно не сомневаться, будут дей-
ствовать и силы региональной группиров-
ки, если вдруг что…

ДЕРЗКИЙ МАНЕВР
Следующие, уже в сентябре, учения - 

«Восток-2022». Теперь уже белорусам 
пришлось колесить на поезде через всю 
Россию в Приморье. От ВС РБ в них уча-
ствовали больше 250 солдат и офице-
ров одной из механизированных бригад 
Западного оперативного командования. 
Именно им вместе с российскими братья-
ми по оружию выпало решать ключевую 
задачу. Противник был остановлен, но 
сохранил резервы для повторного мощ-
ного удара. Их разгромили белорусские 
и российские танкисты. Дерзким манев-
ром зашли им в тыл и вдарили из всех 
стволов.

Впрочем, на восточных рубежах Со-
юзного государства все спокойно. С Ки-
таем дружим. С КНДР тоже. Японцы на 
обострение никогда не решатся - там 
слишком хорошо помнят уроки Второй 
мировой.

А вот на Западе приходится быть наче-
ку. Ничего, наша совместная группировка 
охладит их воинственный пыл.

УЧЕНИЯ

СПЕЦНАЗУ 
ПОМОГАЮТ ТАНКИ

«ОРЛЯТА» УЧАТСЯ ЛЕТАТЬ КАДЕТЫ

Бе
лТ
А

НЕПОБЕДИМЫЙ БОЕВОЙ ТАНДЕМ

 ■ ОДКБ впервые «показала зубы», остановив кро-
вопролитие в Казахстане. 

В самом начале января там вспыхнул мятеж, грозивший 
обернуться большой и кровавой бойней. Протесты против 
повышения цен на газ переросли в беспорядки.

Вооруженные банды грабили магазины, жгли машины, 
захватили аэропорт в Алма-Ате. Погибли больше 160 
человек. Счет раненых шел на сотни. Местные силовики 
с ситуацией не справлялись. И президент Касым-Жомарт 
Токаев 5 января обратился за помощью к лидерам ОДКБ. 
Уже через сутки началась переброска миротворческих 
сил организации. Костяк трехтысячного контингента со-
ставили российские и белорусские десантники. Операцию 
в деталях разработали Президенты РФ и РБ.

Без шума и пыли бойцы заняли стратегические объ-
екты - ТЭЦ, хлебозаводы, военные аэродромы, телецен-
тры, арсеналы. Очистили от бунтовщиков алма-атинский 
аэропорт, причем без единого выстрела. Те разбежались, 
испугавшись наших бравых парней. Операция продол-
жалась неделю. Голубые каски ОДКБ ни разу не пустили 
в ход оружие. Одно их присутствие, особенно российских 
и белорусских спецназовцев, утихомирило протестующих 
и предотвратило хаос, который грозил госпереворотом.

- Миротворческая операция была исключительно своев-
ременной и легитимной, - дал оценку Владимир Путин. - 
ОДКБ на деле показала свой потенциал, способность 
действовать быстро, решительно и эффективно. Мы не 
позволим раскачивать ситуацию у себя дома и не дадим 
реализовать сценарии так называемых цветных рево-
люций.

 - Это был сигнал и тем, кто сегодня точит меч по пери-
метру белорусско-российских границ. Вы показали всем, 
что с нами воевать опасно. Более того, невозможно нас 
победить, - сказал Александр Лукашенко.

МЯТЕЖ ПРОВАЛИЛСЯ ГОЛУБЫЕ КАСКИ

Совместную учебу наши парни продолжат  
и в будущем году. Крупнейшим мероприятием 

станет «Щит Союза-2023».



10 СПЕЦВЫПУСК
«ИТОГИ ГОДА»
30 декабря / 2022 / № 58 (9)

ЭКОНОМИКА

Борис ОРЕХОВ

 ■ Российская промышленность 
и финансовая сфера достойно 
выдержали суровые испытания.

ШОК НАОБОРОТ
После начала СВО Запад штампует 

запреты целыми пакетами. На Россию 
наложили уже больше десяти тысяч 
рестрикций. Мировой рекорд! Апо-
феозом стал потолок цен на нашу 
нефть - шестьдесят долларов за бар-
рель. Решение вредное и глупое, мы 
не будем продавать «даром» топливо 
в эти страны. Эффект бумеранга Ста-
рый Свет уже ощутил, отказавшись 
от нашего газа. Другое фатальное 
событие - подрыв  «Северных пото-
ков». Теперь, как говорится, мерзни 
волчий хвост.

Доля нашего газа в Европе 
сократилась с сорока до деся-
ти процентов. А цена взлетела 
в  разы. Люди страдают, оста-

навливаются предприятия.  
А решение о продаже голубого 

топлива за рубли существенно укре-
пило национальную валюту.

Без нашей нефти будет еще «весе-
лее». При этом Россия ничего не те-
ряет. Наращивает поставки в Индию  
и Китай. В итоге нефтегазовые доходы 
в федеральный бюджет даже выросли 
за год на два с половиной триллиона 
рублей.

УБЕЖАЛИ - 
ПРОСЛЕЗИЛИСЬ
Бегство западных компаний из Рос-

сии также обернулось пшиком. Не 
таким уж и массовым оказался ис-
ход - только половина из шестисот 
крупнейших компаний. Беглецы, по 
самым скромным оценкам, лишились 
трехсот миллиардов долларов. Биз-
нес они уступали новым владельцам  
с дисконтом до пятидесяти процен-
тов. В результате многие предприя-
тия, проданные в ельцинское время, 
перешли обратно в российскую соб-
ственность. Что сохранило больше 
150 тысяч рабочих мест. Делов-то: 
был «Макдональдс» - стал «Вкусно 
- и точка». Сменилось только назва-

ние. Персонал работает, и обороты 
только  растут, потому что свое всегда 
вкуснее.

УТРЕМ НОС «БОИНГУ»
Санкциям можно даже сказать спа-

сибо. Начинаем делать то, что прежде 
покупали на Западе. На программу 
импортозамещения выделяют колос-
сальные средства - 5,2 триллиона руб-
лей до 2030 года. Уже реализовано 
полторы тысячи проектов по созда-
нию аналогов зарубежных изделий. 
От трамваев и станков - до чипов. Их 
выпускает, например, завод «Микрон» 
в Зеленограде. «Ну и где же продук-
ция из наших микросхем?» - спросит 
кто-то. Вот она - плата управления 
новейшим авиадвигателем ПД-14. 
С советских времен мы движки то-
же не делали  - покупали на Запа-
де вместе с самолетами. Поставки 
 перекрыли - ничего, сами встаем на 
крыло.  Суперлайнер МС-21 утрет нос 
«Боингу» и «Эйрбасу». Про сельское 
хозяйство и говорить нечего: рыба, 
мясо, зерно - только свои. Сами себя 
кормим и  делимся, например, с аф-
риканцами, причем бесплатно. 

 ■ Полностью отказы-
ваться от импорта ни-
кто не собирается. В том 
числе параллельного.

Закон, принятый в марте, 
открыл ввоз в Россию ори-
гинальных товаров без раз-
решения правообладателя. 

Параллельный - потому что 
поставки идут вместе с за-
купками от официальных 
дистрибьютеров. Не путать 
с подделками или контра-
фактом. Ввезти, допустим, 
одежду модного бренда, 
сшитую в азиатском под-
вале, не получится. Товар 

должен быть оригиналь-
ным, со всеми документа-
ми. Плюсы очевидны: ис-
ключен дефицит, сдержаны 
цены, главное - сохранены 
 производства, остро зави-
сящие от внешних поставок. 
Например, в фармацевтике. 
А Запад только клацает зу-

бами - задушить нас санк-
циями никак не получается. 
И не получится. А вот они 
еще нахлебаются  - сле-
дующей зимой в Европе 
ожидают  дефицит газа до 
шестидесяти миллиардов 
кубометров. Цены рванут 
в космос. Кому вы делаете 
хуже, господа? Вопрос уже 
риторический.
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ПРОШЛИ КРАШ-ТЕСТ

НЕ ПУТАТЬ С КОНТРАФАКТОМ ЛЕГАЛЬНОЙ ТРОПОЙ

Владислав 
СЫЧЕВИЧ

 ■ Рост экспорта и ин-
вестиций, импортозаме-
щение: все вышло не так уж 
и плохо.

ПЛАН ПРОВАЛИЛСЯ
Год войдет в историю РБ 

как время вызовов. Пришлось 
оперативно реагировать 
на колоссальное давление 
со стороны Запада. Слабую 
социально-экономическую 
модель можно сломить и од-
ним пакетом санкций. А тут 
уже со счета многие сбились. 
Не могут западные полити-
ки простить, что не срабо-
тал сценарий цветных ре-

волюций. Поэтому нашелся  
очередной повод - ситуация 
в РФ.

В начале года белорусской 
экономике недружественные 
страны предрекали крах. Но 
их план провалился.

- Удается поддерживать ма-
кроэкономическую и финан-
совую стабильность, - сказал 
первый заместитель мини-
стра экономики Юрий Че-
ботарь.  - Переориентация 
и поддержка экспорта позво-
лили получить за три кварта-
ла рекордное сальдо внешней 
торговли - четыре миллиарда 
долларов, нарастить экспорт 
товаров, компенсировать 
больше чем на восемьдесят 
процентов потери экспорта 
на рынках недружественных 
стран и Украины.

Чтобы люди не почувство-
вали санкций, а предприятия 
не останавливались, прини-
мали решения, которые да-
ли возможность компенси-
ровать внешнее давление или 
вообще свести его на нет.

- Своевременно принятые 
меры позволили прирастать 
производственным отрас-
лям,  - уверен доктор эко-
номических наук Валерий 
Байнев.  - В первую очередь 
деревообработке, маши-
ностроению, электронике.  
Эти сектора поддержали 
устойчивость экономики  
в целом. Крупные предпри-
ятия работают стабильно, 
их финансовые результаты 

улучшаются. И темп роста на-
шей экономики последних 
месяцев показывает, что про-
изводители адаптировались  
к новым условиям и к новой 
логистике. Поэтому думаю, 
что рост в следующем году 
будет.

ВВП - В РОСТ
По итогам десяти месяцев 

ВВП прибавил 0,5 процент-
ного пункта к январю - ию-
лю и составил 95,3 процента. 
Экономика - на траектории 
восстановительного роста.

- Можно смело утверждать, 
что инфляция будет сниже-
на, а ВВП и реальные денеж-
ные доходы населения будут 
на уровне прошлого года, - 
считает заместитель пред-
седателя Комиссии ПС по 
экономической политике, 
промышленности и тор-
говле Леонид Брич.  - Что 
касается следующего года, то 
ключевым фактором роста 
экономики станет опережаю-
щий рост внутреннего спроса 
за счет наращивания инве-
стиций в основной капитал. 
Планируется реализация 129 
региональных, 51 импортоза-
мещающего и четырнадцати 
интеграционных проектов на 
4,1 миллиарда рублей. Кроме 
того, значительно вырастет 
экспорт. Развитие внешних 
рынков дает возможность  
нарастить валютную выруч-
ку на 2,5 миллиарда долла-
ров.

ПАКЕТ УБРАЛИ В ПАКЕТ С ПАКЕТАМИ

 ■ Сябры восполняют в РФ продукцию 
сбежавших западных компаний.

Беларусь ориентирована на экспорт. Его 
собирались развивать по формуле тридцать-
тридцать-тридцать: треть поставок в ЕАЭС, 
треть в ЕС а остальное - в страны дальней 
дуги. Но ситуация вынудила пересмотреть схе-
му. Потери от прекращения поставок в Евро-
пу обошлись примерно в шесть миллиардов 
долларов. Но экспортные потоки оперативно 
перенаправили.

- На рынках России и Китая мы уже вос-
становили пять миллиардов долларов, - рас-
сказал Юрий Чеботарь. - С уходом брендовых 

компаний из РФ появились ниши для наших 
производителей. Мы их можем занять.

Ученый-экономист Михаил Ковалев убеж-
ден, что нелегитимные ограничения послужили 
своеобразным триггером для большей инте-
грации Беларуси и России.

- Прорабатывается участие белорусских 
инвесторов в формировании инфраструк-
туры для перевалки на морские суда грузов 
в Северо-Западном регионе России. Также 
между  странами налажено взаимодействие 
по вопросу увеличения поставок на россий-
ский рынок 104 товарных позиций белорус-
ского  экспорта для компенсации выпадающих 
объемов.

ТРИГГЕР ДЛЯ ИНТЕГРАЦИИ СБЛИЖЕНИЕ
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«Гомсельмаш» начинает выпуск супер-комбайнов  
с российским автопилотом на искусственном интеллекте.

Несмотря на козни Запада, нефтегазовые доходы России даже растут. 
А Европа замерзает без нашего топлива. Сами виноваты. 
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Дмитрий УМПИРОВИЧ

 ■ Разворот в противопо-
ложную от западных со-
седей сторону - главный 
тренд уходящего года.

РАССТАВИЛИ 
АКЦЕНТЫ
В конце зимы - 27 февраля - 

белорусы проголосовали за об-
новленную Конституцию. Кор-
ректировку делали осторожно 
и продуманно, с учетом того, что 
белорусская модель управления 
не раз доказала свою эффектив-
ность.

Новая редакция гласит, что 
один человек не сможет быть 
президентом больше двух сро-
ков, минимальный возраст кан-
дидата повышается с 35 до соро-
ка лет, в Беларуси при этом он 
должен прожить непосредствен-
но перед выборами не меньше 
двадцати. В стране появляется 
высший представительный ор-
ган - Всебелорусское народное 
собрание, которое определит 
стратегию развития общества 
и  страны. В ВНС войдет до  
1,2 тысячи делегатов. Это, кста-
ти,  тоже исключительно бело-
русская фишка. По сути, «все-
народное вече», призванное 
объединить представителей 
всех регионов, слоев населения 
и власти.

В обновленную Конституцию 
включили положения о сохране-
нии исторической правды и па-
мяти о Великой Отечественной 
войне и героизме народа, вос-
питании патриотизма. Особое 
внимание - «социалке» и защите 
традиционных ценностей.

Беларусь исключила военную 
агрессию в отношении других 

государств. А атомную энерге-
тику развивает только в мир-

ных целях и обеспечивает 
безопасность при произ-
водстве и использовании 
энергии.

ГУБЕРНАТОРСКИЙ 
ДЕНЬ
Против России и Беларуси 

ввели санкции. В непростой 
внешнеполитической ситуации 
особое внимание страны стали 
уделять развитию регионально-
го сотрудничества.

Соглашения Беларусь заклю-
чила практически со всеми 
субъектами РФ. Во Дворец Неза-
висимости зачастили главы рос-
сийских регионов - Пермского, 
Хабаровского краев, Челябин-
ской, Ростовской, Мурманской, 
Самарской, Курской, Нижего-
родской, Ленинградской, Воро-
нежской, Пензенской областей,  
Удмуртии, Республики Тыва…

Четверг стали называть «гу-
бернаторским днем». В повест-
ках - вопросы импортозамеще-
ния, кооперации, расширения 
торговых связей.

С главой Приморского края 
Олегом Кожемяко в этом году 
Александр Лукашенко встре-
чался дважды - в Минске в кон-
це ноября и на острове Русский 
в апреле. Как и с губернатором 
Санкт-Петербурга Алексан-
дром Бегловым. Приморчане 
распробовали белорусскую про-
дукцию (поставки продоволь-
ствия в регион только с 2019 по 
2021 год увеличились в восемь 
раз), убедились в качестве бело-
русской техники. Интерес Бела-
руси во Владивостоке и в Север-
ной столице России - морские 
порты.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Важнейшей вехой 2022 го-
да стало возвращение в Россию 
четырех субъектов: Донецкой 
и Луганской Народных Республик,  
Херсонской и Запорожской областей.

На референдумах их жители сказали 
почти стопроцентное «да» воссоединению 
с  исторической родиной. И уже 30 сентя-
бря Владимир Путин в Кремле подписал 
договоры о принятии их в состав РФ.

- Нужно сделать все, чтобы люди почув-
ствовали преимущества вхождения в Рос-
сию, - поставил задачу глава государства.

В новых регионах уже началось масштаб-
ное строительство и восстановление жи-
лых домов, социальной инфраструктуры, 
дорог. Всего больше шести тысяч объектов. 
Масштаб огромный. Там уже работают 
около сорока тысяч специалистов и сот-
ни единиц техники из всех субъектов РФ.  
А будет еще больше. Время не ждет - вер-
нуть новичков к нормальной жизни не-
обходимо за два-три года. А лучше - еще 
раньше.

ХВАТИТ, НАДОЕЛО!
С началом СВО игры в партнерство с За-

падом закончились. Мы вышли сразу из 
нескольких международных организаций.

Разрыв отношений с Советом Европы 
случился уже в марте. Наше членство 
приостановили. В ответ МИД РФ объявил, 
что Москва больше не будет участвовать 
в мероприятиях СЕ, включая печально из-
вестную ПАСЕ, где на нашу голову перио-
дически вываливали «помои», а мы за это 
еще и взносы отстегивали - 33 миллиона 
долларов в год. Хватит, надоело! «Решение 
мудрое, верное. СЕ стал абсолютно русо-
фобским. И платить деньги за то, чтобы 

нас постоянно критиковали, обливали 
грязью, - мягко говоря, неразумная 
трата бюджетных средств», - подыто-
жил член Комиссии ПС по междуна-
родным делам, миграционной поли-

тике и связям с соотечественниками 
Владимир Джабаров.

ЕСПЧ нам тоже не указ. Летом принят 
закон, запретивший исполнение в стране 
решений этой конторы, из защитника прав 
человека она превратилась в инструмент 
юридической войны против РФ.

Покинули Всемирную туристическую 
организацию. Распрощались и с Советом 
государств Балтийского моря, где, понятно, 
сплошь наши «друзья».

Все громче звучат предложения покинуть 
ОБСЕ и ЕСПЧ - отношение к России здесь 
откровенно предвзятое.

СМЕНА КУРСА
Разворот России на Восток, промышлен-

ный и торговый, - еще один тренд года. 
Естественный и логичный. Мир уже не 
однополярный.

Будущее за Востоком, где у нас настоя-
щие друзья и стратегические партнеры. 
И где голос России имеет существенный 
вес. Шанхайская организация сотрудниче-
ства, созданная в том числе по инициативе 
РФ, бросила вызов западной гегемонии.

Настойчиво стучатся в двери нефтяные 
короли с Ближнего Востока. С визитом 
в Москве побывал король Саудовской Ара-
вии. Арабы чутко ловят мировые тенден-
ции. Запад в их глазах просел. От него 
можно ждать любой пакости. Зато Россия 
всегда держит слово.

Ключевым партнером РФ на Востоке 
остается Китай. Наш товарооборот под-
скочил до рекордных 147 миллиардов дол-
ларов. При этом мы китайцам больше про-
даем, чем покупаем.

 ■ Шестого апреля умер 
Владимир Жиринов-
ский.

Патриот, основатель и 
бессменный лидер одной 
из старейших политиче-
ских партий - Либерально-
демократической. Он соз-
дал ее еще в перестройку. 
Менялось время, но Жи-
риновский  - нет. Никогда 
не играл в конъюнктурные 
игры. И сохранял свой фир-

менный стиль: афористич-
ный, порой эпатажный, 
моментами дерзкий. Но 
всегда  - в точку. Пророк  
в своем отечестве. О мно-
гом он будто бы знал напе-
ред. Одно из таких предска-
заний он сделал в прошлом 
декабре:

- Я бы хотел, чтобы 2022 
год был мирным, но я лю-
блю правду. Он не будет 
мирным. Это будет год, 
когда наконец Россия ста-

нет снова великой страной 
и все должны заткнуться 
и уважать нашу страну. 
Иначе они нам заткнут рот  
и будут истреблять русских 
сперва в Донбассе, а потом 
в России.

Новым председателем 
ЛДПР единогласно избра-
ли члена Комиссии ПС по 
международным делам, 
миграционной политике и 
связям с соотечественни-
ками Леонида Слуцкого.

ПРОРОК В СВОЕМ ОТЕЧЕСТВЕ УТРАТА

С ОСОБЫМ ВОСТОКОМ

 ■ Беларусь полу-
чила единоглас-
ную поддержку 
в  стремлении 
стать полноправ-
ным членом орга-
низации.

Решение о начале 
процедуры вступле-
ния в объединение 
приняли на сен-
тябрьском саммите 
в Самарканде.

Дело небыстрое, но 
дает много бонусов - как в экономике, так и в оборонной сфере. А 
кроме того, показывает: мы не одни, в мире все зависит не только и 
не столько от Европы и Запада.

Участие в ШОС Беларусь может рассматривать сразу с нескольких 
позиций. Об организации говорят как о мощной геополитической 
структуре - центре многополярного мира. Как об экономическом 
союзе, на долю которого приходится четверть ВВП всей планеты. 
И как о мощнейшем военном блоке. Именно ШОС сейчас - этакий 
«коллективный Восток», который с каждым годом создает все больший 
противовес коллективному Западу, предпочитающему разговаривать 
языком санкций и ведущему откровенно враждебную политику. Для 
республики это доступ к технологиям, рынкам сбыта, огромному че-
ловеческому потенциалу и безопасности. На фоне экономических 
и политических трудностей в Евросоюзе Шанхайская организация 
сотрудничества способна выйти на первые роли.
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ШОС ОТКРЫВАЕТ ДВЕРИ
ПАРТНЕРСТВО

ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ НА РОДИНУ

Александр Лукашенко, как и другие лидеры, 
посадил дуб в Самарканде. Совместными 

усилиями получилась целая аллея.

На судьбоносные 
референдумы люди шли 

целыми семьями.
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СОТРУДНИЧЕСТВО

Максим ЧИЖИКОВ

 ■ IX Форум регионов Бе-
ларуси и России получился 
непохожим на предыдущие.

ГЛАЗА В ГЛАЗА
Гродно нельзя сравнить ни 

с одним другим городом, при-
нимавшим мероприятие до 
этого. Небольшой по разме-
рам на фоне столиц, но очень 
красивый и уютный. А празд-
ничная атмосфера ощущалась 
уже на железнодорожном вок-
зале, где везде можно было 
встретить символику форума.

Он прошел очно  - после 
двухлетнего перерыва. Ощу-
щение, что наконец все мож-
но обсудить глаза в глаза, не 
покидало меня ни на одном 
мероприятии. Если в первой 
встрече участвовали предста-
вители девятнадцати россий-
ских регионов, во второй - уже 
вдвое больше, в третьей - 43, 
то сейчас  - восьмидесяти. 
Причем приезжают первые 
лица этих субъектов. В кулуа-
рах Гродненской филармонии 
можно было встретить мно-
гих российских губернаторов, 
которые с удовольствием рас-
сказывали о совместных про-
ектах. Кто-то - о строящейся 
супершколе, кто-то - о новых 
предприятиях. Общая числен-
ность участников выросла 
с трехсот до более тысячи. По 
словам Председателя Сове-
та Республики Националь-
ного собрания Натальи Ко-
чановой, за девять форумов 
подписали около четырехсот 
соглашений, тысячи контрак-

тов. Сейчас сотрудничество 
двух стран -  это 2,5 тысячи 
совместных предприятий.

Рекорд побили и по темпе-
ратуре - жара в городе была 
за тридцать. Но на погоду ни-
кто не обращал внимания. На-
столько горячим был прием и 
плотным график мероприя-
тий.

В первый день 
участники форума 
работали в ше-
сти секциях: по 
законодатель-
ству, образо-
ванию, импор-
тозамещению, 
вопросам кли-
мата, аграрным 
вопросам и научно-
техническому сотрудниче-
ству. Обсуждали наболев-
шие проблемы, готовили 
рекомендации для «пленар-
ки». Затем эстафету переня-
ли молодежь, деловые круги 
двух стран и парламентарии. 
Место проведения для каж-
дого мероприятия выбрали 
со смыслом: говорить о сель-
ском хозяйстве, например, 
пришлось в поле, в агрогород-
ке под Гродно с дегустацией 
местной клубники и череш-
ни, о гармонизации законов - 
в Главном управлении юсти-
ции, об образовании - в стенах 
Гродненского университета 
имени Янки Купалы. В прин-
ципе - все рядом. А в качестве 
красивых аксессуаров для де-

ловой программы - выставки 
техники и товаров в центре 
города. Тут и новый «БелАЗ», 
и магазин мерча «Первый».

АКТИВНО 
ЗАНИМАЮТ НИШИ
Главный вопрос, который 

обсуждали на пленарном за-
седании, - технологический 

суверенитет и  им-
портозамещение. 

Речь не шла 
о том, чтобы 
заместить «все 
и вся», но 
в  критически 
значимых от-

раслях и науко-
емких производ-

ствах, по мнению 
выступавших, технологиче-
ская независимость - прин-
ципиальный момент. И бе-
лорусы с россиянами могут 
помочь друг другу. Председа-
тель Совета Федерации Ва-
лентина Матвиенко привела 
конкретный пример: в одном 
российском регионе за месяц 
до форума было 850 позиций, 
критичных для импортозаме-
щения. «Так вот, на сегодня 
вместе с белорусскими кол-
легами нашли возможность 
заменить больше пятисот».

Регионы активно занимают 
освободившиеся после ухода 
«западников» ниши. Так, ни-
жегородские и белорусские 
фармкомпании договорились 
перерабатывать плазму крови 

для производства лекарствен-
ных препаратов на ее осно-
ве. Есть план по созданию 
совместного проекта «Гом-
сельмаша» и «Ростсельмаша» 
по производству деталей для 
комбайнов и другой убороч-
ной техники на 260 миллио-
нов рублей. А ведь недавно 
заводы были конкурентами.

Или вот пример: на конвей-
ер «КамАЗа» только в 2021 
году поставили белорусских 
автокомпонентов на 164 мил-
лиона российских рублей, но 
объемы должны удвоиться.

Другой блок тесного сотруд-

ничества - сельское хозяйство. 
Сейчас белорусскую продук-
цию экспортируют в 71 реги-
он РФ. Где-то объем экспорта 
вырос на 150 процентов. Сре-
ди передовиков - Карелия, Ки-
ровская и Калининградская 
области, Пермский край.

По линии 28 союзных про-
грамм из 989 мероприятий 
выполнено 416. И, как при-
зналась, подводя итоги фо-
рума, Валентина Матвиенко, 
никакие санкции и ограниче-
ния не повлияют на интегра-
цию и сближение Беларуси 
и России.

Виктор ЛИСКОВИЧ, 
член Комиссии ПС по тру-
ду, социальной политике 
и здравоохранению:

- В этом году 
«Поезд памяти» 
отправился в путь 
впервые. Цель, ко-
торую поставили 
перед собой его 
организаторы, до-
стигнута.

Ребята дели-
лись своими впе-
чатлениями. Много 
ярких эмоций увезли с экс-

курсии в Музее танковой 
техники в  Кубинке, пар-
ке «Патриот», комплексе 
«Дорога памяти». Очень 

сильные эмоции, 
до слез, вызвало 
у них посещение 
мемориального 
комплекса «Па-
мятник детям  - 
жертвам Великой 
Отечественной 
войны» в дерев-
не Красный Бе-
рег Гомельской 

области.
Ребята подружились уже 

на вторые сутки. В этот 
проект были вовлечены 
также волонтеры, в своих 
городах встречавшие со-
став, и молодежь, которая 
организовывала мероприя-
тия на местах.

Когда он подходил к за-
вершению, многие говори-
ли, что через год-два хотят 
стать волонтерами на про-
екте.

Ни разу не слышал от 
участников жалоб на уста-
лость от длительной по-
ездки и плотного графика. 
Они активно обменивались 

впечатлениями в соцсетях, 
и эмоции у них были только 
положительные.

Мне самому приходится 
много ездить по Беларуси 
и России, но на маршру-
те «Поезда памяти» были 
города, где и мне не до-
водилось бывать. Впечат-
лил Ржев: мемориал, сам 
город. Там понимаешь 
масштаб трагедии. И то-
го подвига, который со-
вершил советский народ. 
Больше миллиона чело-
век погибли в Ржевской 
битве. Мемориал стоит 
на  месте, буквально про-
питанном кровью наших 
солдат. И  когда видишь 
величие этого солдата-
победителя,  охватывает 
дрожь.  Понимаешь, что мы 
непобедимы.

Проект станет еже-
годным, ведь сохране-
ние  исторической памяти 
и правды - гарантия того, 
что война не придет на на-
шу землю, а если ей будет 
грозить опасность, мы ее 
отстоим и защитим.

 ■ Один из самых ярких проек-
тов 2022-го - «Поезд памяти».

Это инициатива руководителей 
верхних палат парламентов Бела-
руси и России Натальи Кочано-
вой и Валентины Матвиенко. Его 
пассажирами стали двести ребят 
и девчонок из наших стран. Пу-
тевкой для них послужили победы 
в школьных олимпиадах, спортив-
ных и творческих конкурсах. И лю-
бовь к Родине и ее истории.

Школьников боев времен Ве-
ликой Отечественной: сначала от 
Бреста до Москвы через рубежи 
обороны первых месяцев войны, 
а затем в обратном направлении - 
по пути наступления Красной ар-
мии, до Минска. Ребята побывали 
в восьми городах России и семи - 
Беларуси.

Экскурсии и встречи - каждый 
день. Это и Брестская крепость-
герой, и экскурсия по парку «Па-
триот». Во Ржеве школьников при-
везли к мемориалу Советскому 
солдату, а затем они отправились 
в Вязьму на встречу с поисковика-
ми. Побывали ребята на Линии обо-
роны Ленинграда, в местах боев 
Стрельнинского и Петергофского 

десантов, посетили Пискаревское 
кладбище. Прошлись по древним 
памятниками истории: гнездовским 
курганам, псковскому Крому и нов-
городскому Кремлю. А в финале 
в День независимости Беларуси 
вместе с Александром Лукашен-
ко участвовали в торжественной 
церемонии у Кургана Славы в Мин-
ске.

В 2023 году проект сделают еще 
более масштабным, расширят его 
географию, соберут ребят уже из 
пяти государств ЕАЭС.

ЦИФРА
НА IX ФОРУМЕ 

РЕГИОНОВ ЗАКЛЮЧИЛИ 
КОНТРАКТОВ НА 65 

МИЛЛИАРДОВ РОССИЙСКИХ 
РУБЛЕЙ И ПОДПИСАЛИ 
ОКОЛО ШЕСТИДЕСЯТИ 

СОГЛАШЕНИЙ

МНЕНИЕ
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Долгое путешествие 
сдружило ребят 
из наших стран.

Подрастающему поколению - современную технику. 
В городе на берегу Немана представили лучшие образцы.
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ПАРАД ЗВЕЗД
На этот раз вместо одного дня  

Союзного государства было целых 
три. И они выдались очень насыщен-
ными.

Первым делом депутаты возложи-
ли цветы к Вечному огню и наградили 
победителей детского музыкального 
конкурса. Гран-при получил белорус 
Елисей Касич. Помимо этой награды 
ему вручили призы от Парламентско-
го Собрания и БРСМ. Четырнадцати-
летняя россиянка Юлия Гаврилова 
получила первую премию конкурса 
и спецприз от ПС.

Главным событием первого дня 
стал гала-концерт «Союзное госу-
дарство приглашает…». Хедлайнер - 
«Хор Турецкого», который на треть 
состоит из белорусов. И репертуар 
подобрали подходящий: «Вы шуми-
те, березы», «Полюшко-поле», «Со-
ловей». Гостей развлекали Диана 
Гурцкая, Евгений Гор, Алена Лан-
ская. А еще - Национальные коллек-
тивы из Беларуси и России, Чечни, 

Татарстана, Башкирии. На фести-
валь приехали три любимца женщин: 
Денис Майданов, Григорий Лепс 
и Сергей Безруков. Выступали Таи-
сия Повалий, виртуоз-гитарист Ди-
дюля, Зара, «Песняры», «Земляне». 
Из Италии пожаловал Пьетродар-
ки  - сыграл на необычном инстру-
менте - бандонеоне, напоминающем 
гармонь. А из Германии прилетела 
группа Arabesque.

На второй День Союзного государ-
ства выступили лауреаты взрослых 
вокальных конкурсов разных лет. 
Особенно ждали рыжеволосую мо-
гилевчанку Наталью Подольскую. 
Она приехала с мужем Владимиром 
Пресняковым и сыном Артемием. 

На третий - дал сольный концерт 
пианист Денис Мацуев, а вечером 
наградили победителей взрослого 
конкурса. Гран-при получила певи-
ца из Беларуси Анна Трубецкая. 
Россиянка Анастасия Белявская 
заняла второе место, разделив его 
с девушкой из Болгарии Димитри-
ной Германовой. Обеим вручили 
спецпризы от ПС.

Главной звездой минувшего «Сла-
вянского базара» был предводитель 
«Сябров», народный артист Бела-
руси Анатолий Ярмоленко. Он полу-
чил награду президента республики 
«Через искусство - к миру и взаимо-
пониманию», и ему заложили звезду 
на аллее Славы.

ФЕСТИВАЛИ
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ВАЛЬСИРОВАЛИ  
В ТИШИНЕ
Фестиваль творчества инвали-

дов собрал в Могилеве больше 
трехсот участников. А депутаты 
ПС предложили проводить его 
каждый год.

Талантливые и искренние участ-
ники съехались в город над Дне-
пром из всех областей и столицы 
Беларуси, а также из Москвы, Мо-
сковской, Брянской, Калужской, 
Псковской, Тверской, Смоленской 
областей.

Помимо конкурсной программы 
в двенадцати номинациях, прош-
ли выставки изобразительного 
и декоративно-прикладного ис-
кусства. В программе были кон-
церты, выездные встречи, вечера 
отдыха, круглые столы, пресс-

конференции, мастер-классы чле-
нов жюри и экскурсии.

- Это не рядовое событие. Фе-
стиваль проводится не для социа-
лизации участников. Он отражает 
высокий уровень культуры в Союз-
ном государстве, - считает заме-
ститель председателя Комиссии 
ПС по труду, социальной полити-
ке и здравоохранению Людми-
ла Макарина-Кибак. - Важно, что 
у людей с особенностями развития 
в нашем обществе есть возмож-
ности не только получить льготы 
от государства, но и проявить себя.

Причем некоторые настолько 
многогранны в своих талантах, 
что умудрились выступить сразу 
в нескольких конкурсных номина-
циях. Валерий Сапега из Пскова, 
например, при полной потере зре-

ния создает шедевры, вырезая по 
дереву, и еще вальсирует.

Председатель Комиссии ПС 
по труду, социальной политике 
и здравоохранению Елена Афа-
насьева рассказала:

- Несколько лет по разным при-
чинам фестиваль не проводили. 
Но по инициативе парламентариев 
решили вернуться к его органи-
зации. Мы поступили правильно. 
Видишь людей с особенностями 
развития здоровья и поражаешь-
ся тому, насколько возможности 
души безграничны.

Евгения ЗАБОЛОТСКИХ, 
Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Наконец снова в полноценном 
формате проходят всеми любимые 
союзные мероприятия.

НА ДИСКОТЕКУ!
Фестиваль прошел в пятнадцатый, юби-

лейный раз. В пандемию его не проводи-
ли - возвращение было долгожданным. 
Вместо привычного Ростова-на-Дону вы-
брали Смоленск.

В традиционном конкурсе участвовали 
восемнадцать ребят - белорусы и рос-
сияне.

Победительницей от республики ста-
ла Ольга Булай из Минска. РФ подарила 
победу Анастасия Щербакова из Яку-
тии. Девушка сутки добиралась из города  
Мирный. В дороге заболела и потеряла 
голос. Даже не смогла спеть перед от-
крытием фестиваля на жеребьевке. Но 
трудности сделали ее сильнее и помогли 
победить.

В жюри вошли солист группы «Дис-
комафия» Олег Кудрявцев, певи-
ца, заслуженная артистка Дагестана  
и Ингушетии Ася Компаниец и двое 
белорусов - худрук Национального цен-
тра музыкального искусства имени Му-
лявина Светлана Стаценко и замдирек-
тора «Молодежного театра эстрады» 
Александр Должевский. Возглавлял 
комиссию Александр Еловских, кото-
рый в 2008 году сам победил на этом 
фестивале. В этот раз он не только судил, 
но и выступал.

Зажгла группа «Султан Ураган». Под 
хит, который звучал «из каждого утюга», - 
«На дискотеку». Дала жару и «Дискома-
фия» во главе с «русским Рики Мартином» 
Олегом Кудрявцевым. Музыканты спели 
о том, как живется «На соседней улице». 
Белорусы добавили красок и света. Шоу 
проект Dragons в полной темноте и под 
музыку создавал удивительные узоры.

Всю неделю, что шел фестиваль, про-
водили концерты не только в Смоленске, 
но и в соседних городах - Сафоново и Яр-
цево, устраивали спортивные соревнова-
ния, встречи с ветеранами, студентами, 
веселились на юмористических вечерах.

Одна из акций - патриотическая «Свеча 
памяти» - прошла в сквере Памяти Героев. 
В центре Смоленска у крепостной стены 
похоронен Герой Советского Союза Миха-
ил Егоров. Вместе с младшим сержантом 
Мелитоном Кантарией он водрузил Знамя 
Победы над немецким Рейхстагом.

Ярким получился конкурс «Мисс фе-
стиваля «Молодежь - за Союзное госу-
дарство». Королевой красоты признали 
белоруску Ангелину Мясоедову.

МИР ТЕСЕН БЕЗ ПЕСЕН

«СЛАВЯНСКИЙ 
БАЗАР»

«МОЛОДЕЖЬ   
ЗА СОЮЗНОЕ 

ГОСУДАРСТВО»

«ВМЕСТЕ МЫ 
СМОЖЕМ БОЛЬШЕ»

Мастерицы удивляли своими работами - 
возможности здоровья творчеству не помеха.

Для самых маленьких 
спели юные селебрити.

Культурный форум перебрался 
поближе к границе - так всем 

удобнее.
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КУЛЬТУРА

ТЕАТР

НА ШПАГАТ В 63
Три удовольствия за один раз? 

Почему бы и нет. Театральный ре-
жиссер и продюсер Эдуард Боя-
ков позаботился об этом. Открыл 
еще одну точку на театральной 
карте Москвы - Новый театр. Не-
государственный, независимый. Он 
существует за счет попечителей, 
меценатов, спонсоров. Но основной 
доход надеется получать от спек-
таклей. Бояков выбрал для теа-
тра потрясающее место - роскош-
ный особняк ХVIII века, усадьбу 
Салтыковых-Чертковых на Мясниц-
кой. С интерьерами в стиле рококо, 
с богатой лепниной. У усадьбы ин-
тересная история. Там устраивали 
балы, концерты, чтения, выставки. 
Бывали Пушкин, Гоголь, Толстой, 
Жуковский.

В современной усадьбе - Новом 
театре - первым спектаклем стал 
иммерсивный «Лубянский гример». 

По произведениям Николая Леско-
ва. Зрители погружаются в атмос-
феру русского крепостного театра 
начала XIX века. Их, как обычно на 
иммерсивных шоу, делят на груп-
пы. Каждая гуляет по особняку 
и узнает свою историю. Одна ком-
пания - легенду о любви, верности, 
страданиях и подвиге талантливо-
го театрального гримера Аркадия 
и его возлюбленной - крепостной 
актрисы Любы. Ее играет яркая Ев-
докия Германова. Она заставляет 
зрителей ахать - легко садится на 
шпагат. А ведь ей 63! Германова, 
помимо того что у нее роль, еще 
и проводник по спектаклю-квесту. 
Другую группу знакомят с историей 
в лицах о рождении русского про-
фессионального театра. В частно-
сти, о том, как бесправных актеров 
забивали до смерти палками, и за-
чем жестокий граф дарил каждой 
новой возлюбленной аквамарино-
вые серьги. В финале спектакля 
группы соединяются в театральном 
зале усадьбы.

Евгения ЗАБОЛОТСКИХ 

 ■ «СВ» вспомнило о самых яр-
ких моментах, нашумевших 
премьерах и долгожданных 
книгах.

КРАСНАЯ 
ДОРОЖКА

ЛЮДИ В ЧЕРНОМ
На двух крупных кинофо-

румах победил «Здоровый 
человек». Он увез «Золото» 
Минского международного 
«Лістапада»и еще один приз 
оттуда - за лучшую мужскую 
роль. Награду получил Олег 
Чугунов. Он сыграл неиз-
лечимо больного мальчика.

На Московском Между-
народном кинофестивале 

«Здоровый человек» побе-
дил в новом конкурсе - «Рус-
ские премьеры». Тогда же 
показали фильм впервые. 
Премьеру устроили в модном 
кинотеатре «Художествен-
ный». «Здорового человека» 
снял и написал к нему сце-
нарий Петр Тодоровский-
младший. Это история о те-
леведущем, который бросает 
спортивные новости и ухо-
дит в волонтеры. Актер за-
помнился по детективному 
сериалу Константина Бого-
молова «Хороший человек». 

Там он  - не пай-мальчик: 
играет следователя-маньяка. 
А в «Здоровом человеке» - 
герой с неустойчивой психи-
кой. Вот такой «здоровый» 
и «хороший».

На обоих кинофестивалях 
показали много любопыт-
ных азиатских фильмов. На 
ММКФ главными триумфа-
торами стали иранцы. Луч-
шим признали фильм «Без 
предварительных договорен-
ностей». Ленту снял Бахруз 
Шоайби. Она о враче Ясмин, 
которая, пожив в Германии, 
вернулась в родной Иран 
и  переосмыслила жизнь. 
Еще одну статуэтку подари-
ла ленте актриса, сыгравшая 
Ясмин. Третий приз фильм 
получил от Федерации ки-
ноклубов России «Колючий 
взгляд».

Открывал и закрывал 
ММКФ жесткий «Мораль-
ный кодекс», а на обеих  
церемониях «Лістапада» 
выступали душевные «Пес-
няры». На Московском ки-
нофестивале гостей обя-
зали быть в черном, а на  
Минский кинофорум почти 
все, не сговариваясь, приш-
ли в нем же.

ГАСТРОЛИ

СЯБРЫ В ГОСТЯХ
Два Больших, белорусский и российский, 

соединились в Москве. Гости из Синеокой при-
везли две постановки и показали их на Истори-
ческой сцене: оперу «Дикая охота короля Ста-
ха» и балет «Щелкунчик». Выбор спектаклей 
не случаен. Один представлял национальное 
театральное искусство, другой - авторскую 
версию сказки от худрука Большого театра 
Беларуси Валентина Елизарьева.

Оперу поставили по роману белорусского 
классика Владимира Короткевича. Спектакль 
шел на белорусском языке с субтитрами. По 
сюжету молодой ученый попадает в таинствен-
ный замок Болотные Ели и влюбляется в по-
следнюю представительницу угасающего дво-
рянского рода.

Балет «Щелкунчик» впечатлял. Мыши смеш-
но падали, мило дрыгали ножками и оттого не 
казались страшными. А Маша и Принц парили 
над сценой на розовой и голубой лошадках, 
как и полагалось девочке и мальчику. В ноябре 
следующего года москвичи поедут к минчанам.

В советские годы Россия считалась  
самой читающей страной в мире. И оста-
ется такой. Подтверждение тому - много-
численные книжные ярмарки и аншлаги 
на них.

Гостиный двор дважды атаковали кни-
гочеи. Первый раз - во время Москов-
ской международной книжной ярмарки. 
Второй - когда шла Non/fiction. В обоих 
случаях организаторы устраивали больше 
трехсот мероприятий. Ярмарки собрали 
звезд литературы, книжные новинки. Там 
показывали фильмы, читали лекции, стихи 
и готовили еду. На книжных форумах, как 
и на кинофестивалях, наметился точный 
курс на Восток.

На Московской международной книжной 
ярмарке историк Леонид Млечин предста-
вил новую биографию Никиты Хрущева. 
Популярный психолог Михаил Лабков-
ский рассказал о книге «Люблю и пони-
маю», посвященной воспитанию детей. 
Книгу для детей подготовил и участник 
театра «Квартет И» Камиль Ларин. Не 
дремали и белорусы. Прямо на глазах уш-

ли две книжки под названием «Драники». 
На площадке «Библиотеки Москвы» мож-
но было оформить Единый читательский 
билет и взять книги домой. А еще - купить 
сережки в виде мини-книг и попросить 
шоколадные конфеты у робота Кати.

На Non/fiction радовал новым романом 
«Чагин» плодовитый писатель Евгений 
Водолазкин. Он продлил любимую тему 
о памяти и времени. Главный герой, архи-
вист Исидор Чагин, способен запомнить 
тексты, устную речь, фото. Однако беда 
в том, что он ничего не умеет забывать.

Представили и долгожданную книгу 
 легендарного директора Пушкинского 
музея Ирины Антоновой «Разговоры 
между делом с друзьями об искусстве 
и жизни». В этом году ей исполнилось бы 
сто лет. Щедро раздавал автографы на 
открытках - кадрах из своего мультфиль-
ма «Ежик в  тумане» Юрий Норштейн. 
В фавор  вошли комиксы от иранского 
философа. А еще показали фильм «Пе-
левин», посвященный шестидесятилетию 
одиозного писателя.

КИНО

КНЯЗЬ И ВЕДЬМА
Ленту по роману известного 

уральского писателя Алексея 
Иванова «Сердце Пармы» назы-
вают самым кассовым фильмом 
уходящего года. Картина - дол-
гожданная. Сергей Бодров-
старший написал сценарий, но 
экранизировать его собирались 
семнадцать лет. За эти годы Ива-
нов опубликовал множество книг 
и стал популярным на родном 

Урале, а потом и по всей России 
и за рубежом. И пришлось других 
актеров утверждать на роли.

Главные герои - русский князь 
Михаил и юная ведьма Тиче.

Снял фильм Антон Мегер-
дичев, режиссер блокбастера 
«Движение вверх».

Главную героиню сыграла 
восходящая звезда из Бурятии 
26-летняя Елена Ербакова. Ра-
ди роли девушка выучила язык 
манси. И это одна из последних 
картин, где снялся безвременно 
ушедший Сергей Пускепалис.
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ДРАНИКИ, ЗДОРОВЫЙ ЧЕЛОВЕК 
И ДИКАЯ ОХОТА

Две Натальи - Варлей 
и Суховей блистали на 

«Лiстападе».

Лента с Никитой 
Ефремовым 

произвела фурор.

Сотрудничество Больших 
театров продолжится.
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Борис ОРЕХОВ 

 ■ В ответ на незаконные запреты
наши атлеты били рекорды на со-
вместных турнирах. 

В уходящем году под драконовские 
ограничения попала не только наша 
промышленность, но и спорт. Рос-
сийские и белорусские мастера ока-
зались в тотальной международной 
изоляции. 

НАПЛЕВАЛИ 
НА ПРИНЦИПЫ
Инициатором беспрецедентной 

атаки стал не кто-нибудь, а прези-
дент МОК Томас Бах. Наплевав на 
все олимпийские заповеди, он оконча-
тельно перемешал спорт с политикой 
и призвал международные федерации 

отстранить россиян и белорусов от 
всех своих турниров, включая миро-
вые первенства. Федерации покорно 
взяли под козырек. 

Особенно жестоко и цинично меж-
дународные чиновники поступили 
с паралимпийцами. Наши команды 
уже прилетели в Пекин, где с 4 по 13 
марта проходила XIII Зимняя паралим-
пиада. Разместились там в олимпий-
ской деревне. Тренировались. Готови-
лись к выступлениям. Как вдруг МПК 
объявил, что им запрещено участво-
вать в Играх. Свою лепту в объявлен-
ный бан внесли украинцы. Спортсме-
ны и тренеры из Незалежной вели 
себя совсем не по-спортивному. При 
встречах задирали наших нехороши-

ми словами, выкрикивали оскорби-
тельные лозунги. А заодно науськива-
ли против нас представителей других 
команд. Вердикт МПК прозвучал в са-
мый канун открытия Игр. И стал для 
наших спортсменов ударом.

ЗОЛОТАЯ АЛЬТЕРНАТИВА
Но атлеты не остались без поддерж-

ки. Было решено организовать альтер-
нативные Игры в Ханты-Мансийске 
под истинно олимпийским девизом 
«Мы вместе. Спорт». На церемонии 
открытия к участникам стартов с при-
ветственным словом обратился Вла-
димир Путин. Отстранение спортсме-
нов наших стран от Паралимпиады 
в Пекине он назвал верхом цинизма.

Многие результаты, особенно в лы-
жах, превзошли показатели на Па-
ралимпиаде в Пекине, с которой 
 чиновники так подло убрали наших 
атлетов, нанеся удар по статусу тур-
нира.

Российский лыжник Иван Голубков 
завоевал рекордное число наград - че-
тыре «золота» и два «серебра».

- Я мог взять и больше медалей, но 
соревнования кончились, - улыбается 
счастливый чемпион.

Среди белорусов вне конкуренции 
была лыжница Валентина Шиц - сра-
зу три «золота»:

- Сама не ожидала, что смогу так 
хорошо выступить. Просто недооце-
нивала себя раньше. И это здорово 
подняло настроение после ситуа-
ции с Пекином. Все было просто су-
перски.

УДАР УШЕЛ В ПУСТОТУ

 ■ Размах совместных соревнований бу-
дет только шире. Об этом договорились 
главы профильных министерств наших 
стран на совместной коллегии в Смолен-
ске. Хотя цифры и так уже впечатляют.

- В 2022 году прошло почти пятьсот совмест-
ных мероприятий по 48 видам спорта. В них 
участвовали почти десять тысяч спортсменов из 
наших стран, - привел убедительную статистику 
министр спорта РБ Сергей Ковальчук. Его 
российский коллега Олег Матыцин настроен 
так же оптимистично:

- Работа с Беларусью активизировалась.
Мы выстроили эффективную систему взаимо-
действия: проведение соревнований, учебно-
тренировочных сборов. Несмотря на санкции, 
не оказались в вакууме. И будем только раз-
вивать сотрудничество.

В какой-то мере санкциям можно даже ска-
зать спасибо. Они заставляют наши страны 
делать все новые шаги навстречу друг другу 
и переводить расписание совместных соревно-
ваний с любительского на профессиональный 
уровень. До санкций спортсмены РФ и РБ жили 
по собственным турнирным календарям. Фор-
мат взаимодействия ограничивался в основном 
тренировочными сборами. Теперь календарь 
стал общим. 

Обсуждается создание совместных Лиг 
в борьбе, боксе, дзюдо, тяжелой атлетике, пла-
вании и других дисциплинах, где наши спорт-
смены - лидеры в мировом масштабе. Потен-
циал - огромный. Вместе мы - сила, способная 
отбить любой санкционный удар. Он просто 
уйдет в пустоту.

 ■ Какие же серьезные соревнования да без сенсаций? 
Отличилась и лидер сборной Беларуси по художественной 
гимнастике Алина Горносько.

На турнире «Хрустальная роза» в Минске она обошла самих 
сестер Дину и Арину Авериных. В прошлом сезоне белорусская 
прима выиграла «бронзу» на Олимпиаде в Токио и «золото» в лен-

те на чемпионате мира. И теперь была вне конкуренции 
на турнире в родных стенах. А проходивший позже 

мировой чемпионат в Софии на фоне 
минского турнира выглядел просто жалко. 
Без россиянок и белорусок на пьедестал 

поднимались отнюдь не лучшие гимнастки 
планеты.

- Не турнир, а сплошное недоразумение, - 
едко, но метко подвел итоги ЧМ один из 
комментаторов.

Уровень определяют показанные ре-
зультаты. На открытом чемпионате 

РБ по легкой атлетике в прыжках 
в высоту за «золото» спорили 

россиянин Илья Иванюк 
и белорус Мак-

сим Недо-
секов. Их 

захва-
тыва-
ющая 

д у э л ь 
могла укра-
сить состя-
зания любого 

ранга. Победил Иванюк, преодолев высоту 2,34 
метра. Это был лучший результат сезона в ми-
ре. Превзойти его удалось позже лишь катарцу 
Муртазу Баршими на первенстве планеты. Вы-
ступай там Илья и Максим, еще вопрос, кому бы 

досталось «золото». А заодно и ответ, что теряет 
мировой спорт без участия наших атлетов благо-

даря стараниям Томаса Баха и Ко.

 ■ Самый насыщенный совместный 
график выдался у фехтовальщиков.

Мастера клинка объявили националь-
ные первенства открытыми. Белорусы 
сильнейшим составом приезжали сра-
жаться в РФ, а россияне - в РБ.

Самым ярким украшением сезона стал 
чемпионат Союзного государства в Минске 
с участием лучших фехтовальщиков наших 
стран. Турнир был разыгран впервые 
и полностью оправдал ожидания. Вир-
туозы рапиры и сабли показали 
высший класс. Победили во 
всех видах россияне, что не 
удивительно - в составе 
чемпионы мира и Олим-
пийских игр. Своеобраз-
ной компенсацией сябрам 
стал поистине царский по-
дарок от двукратной олимпий-
ской чемпионки Софьи Великой. 
Легендарная саблистка передала в му-
зейную экспозицию НОК РБ свой «золо-
той» клинок, с которым она завоевывала 
высшие награды на Олимпиаде в Токио 
и чемпионатах мира.

- Для меня это большая честь, - при-
зналась спортсменка. - Надеюсь, этот 
экспонат будет вызывать интерес во вре-
мя экскурсий, многие мальчишки и дев-
чонки захотят заниматься спортом, и боль-
ше талантливых детей придет в секции по 
фехтованию.

 ■ На фоне тотального за-
претного угара особенно 
маразматичным выгля-
дело решение ИИХФ от-
странить наших игроков 
от чемпионата мира, про-
ходившего в Финляндии.

Но болельщиков не обма-
нешь. Без сборной России, 
одного из столпов мирового 
хоккея, и Беларуси, где игра 
с шайбой вообще спорт номер 
один, интерес к турниру резко 
упал. Организаторам пришлось 
больше чем вдвое снизить це-
ны на билеты, чтобы хоть как-то 
завлечь народ на откровенно 
пустовавшие трибуны.

Зато наши команды руби-
лись между собой при полном 
аншлаге.

- Наши ледовые интересы 
полностью совпадают. Нам на-
до играть, готовить хоккеистов. 
В пику запрету проведем со-
вместные матчи. Не сомнева-
юсь, что уровень игры будет 
высочайшим, ведь наши сбор-
ные входят в мировую эли-
ту, - заявил президент ФХР 
Владислав Третьяк в апре-
ле после встречи в Москве со 
своим белорусским коллегой 
Александром Богдановичем.

Сказано - сделано. Премьер-
ное рандеву состоялось в Ту-
ле на майские праздники. На 

обоих матчах трибуны были 
битком - болельщики расхва-
тали билеты в кассах за один 
день. На льду было интересно. 
Команды обменялись побед-
ными любезностями. В первой 
игре верх взяли россияне - 5:2. 
Во втором поединке «зубры» 
показали свой несгибаемый 
характер: проигрывая 0:2, не 
только сравняли счет, но уже 
в овертайме забили победную 
шайбу.

- Любая встреча сборных 
России и Беларуси - всегда 
отличное спортивное собы-
тие. Хоккей команды показали 
действительно классный, - по-
делился впечатлениями леген-
дарный нападающий сборной 
СССР Александр Якушев.
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У НИХ НА ТРИБУНАХ ПУСТО, У НАС - ГУСТО ХОККЕЙНОЕ БРАТСТВО

ЗВОН КЛИНКОВ

РЕЛИКВИЮ ПОДАРИЛА 
ДРУЗЬЯМ

ЗАХВАТЫВАЮЩАЯ ПЕРСПЕКТИВА

ДЕСЯТЬ ТЫСЯЧ - НЕ ПРЕДЕЛ
МИНСКАЯ РОЗА ЭЛИТА

Алина Горносько готова 
перехватить мировое 

лидерство у сестер 
Авериных.

На финише года сябры сотворили сенсацию - обыграли 
сборную России в финале Кубка Первого канала.
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НАШ САЙТ НАШИ
СОЦСЕТИ

САНКЦИИ ПРИZVАЛИ
К ИМПОРТОZАМЕЩЕНИЮ

Анастасия ЯЛАНСКАЯ

 ■ СВО, мобилизация, культура
отмены: о чем чаще всего мы го-
ворили в 2022-м.

Уходящий год выдался непро-
стым, так что и разговоры были, 

прямо скажем, не слишком весе-
лыми. Но тут ничего не попишешь: 
такое время. «СВ» вместе с автора-
ми словаря DataSlov, над которым 
работают преподаватели Санкт-
Петербургского госуниверситета, 
составили список самых популярных 
выражений 2022-го.

С тех пор как 24 февраля Президент России 
Владимир Путин объявил специальную военную 
операцию на Украине, СВО - безусловный лидер 
среди ключевых слов 2022 года, оттеснивший на 
второй план все остальные темы в медиа. Причем 
аббревиатура «СВО» уже используется в СМИ 
как самостоятельная, без дополнительной рас-
шифровки: все сразу понимают, что речь идет о 
российско-украинском конфликте.

СПЕЦИАЛЬНАЯ ВОЕННАЯ ОПЕРАЦИЯ

Слово, с которым 
россияне в этом го-
ду столкнулись впер-
вые с времен Великой 
Отечественной вой-
ны. Ведь последнее 
мероприятие такого 
рода и масштаба бы-
ло именно тогда. Как 
сообщил Владимир 
Путин в ноябре, по 
частичной мобилиза-
ции в ряды действую-
щей армии призвали 
318 тысяч человек. 
Часть из них - добро-
вольцы.

МОБИЛИЗАЦИЯ 
(ЧАСТИЧНАЯ 

МОБИЛИЗАЦИЯ)

По Оксфордскому словарю - ис-
ключение кого-то из социальной 
или профессиональной жизни, по-
тому что он сказал или совершил 
что-то, с чем не согласны другие 
люди. То есть применительно к ны-
нешней ситуации - это бойкотиро-
вание всех русских на Западе за 
то, что они поддерживают спецопе-
рацию.

КУЛЬТУРА ОТМЕНЫ

Китайский вирус 
и в этом году не ис-
чез из информаци-
онной повестки, так 
как распространяется 
по-прежнему. Новый 
штамм, едва ли не 
самый заразный, 
периодически сно-
ва занимает пер-
вые строчки в медиа, 
однако довольно бы-
стро вытесняется бо-
лее злободневными 
новостями.

КОРОНАВИРУС, 
ОМИКРОН

Рост напряженности 
между государствами, со-
знательное разжигание кон-
фликта. Стало популярным 
из-за агрессивных выпадов 
в адрес России на фоне 
СВО.

ЭСКАЛАЦИЯ

Слово, не теряющее актуальности начи-
ная с 2014 года, когда страны Запада ввели 
рестрикции против России за присоедине-
ние Крыма. С начала СВО оно достигло пика 
популярности (больше десяти миллионов 
запросов в месяц, по статистике поискови-
ков). И не удивительно: наши «партнеры» 
выдумывают все новые жесточайшие огра-
ничения, стремясь навредить РФ.

САНКЦИИ

Замена на нашем рынке 
импортных товаров на оте-
чественные. Особую акту-
альность эта тема приобре-
ла опять же из-за санкций, 
когда многие бренды ушли 
из РФ, а западные страны 
прекратили поставки.

ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ

Слово, ставшее синонимом культуры от-
мены в 2022 году. Боязнь всего, связанного 
с русскими, отказ от любых контактов с но-
сителями этой культуры.

РУСОФОБИЯ

С начала спецоперации латинские буквы Z, O, 
V можно увидеть на российских танках и другой 
военной технике, направляющейся на Украину. 
Все голову сломали: что это значит? С одной сто-
роны, было понятно, что это знаки, позволяющие 
определить технику в  бою. А с другой - возникал 
вопрос: вдруг у них есть скрытый смысл? Точки 
над «i» расставило Министерство обороны РФ: 
по его версии, буква Z интерпретируется как «За 
победу», а литера V - «Сила в правде» и «Задача 
будет выполнена».

Z, ZOV

Политическое и  экономическое объединение стран 
Западной Европы, США, Японии, Южной Кореи, Ка-
нады, которые так и норовят поставить России палки 
в колеса. Это именно они вводят новые санкции про-
тив РФ, а также снабжают киевский режим оружием.

КОЛЛЕКТИВНЫЙ 
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